
ПРОВЕРКА СЛУХА 
Получат ли космонавты, 
улетая в космос, 
личное оружие

Космонавт 
с пистолетом?

Игорь Елков, Сергей Птичкин

Вчера сошлись две взаимоисключающие, но весьма 
интересные новости. Одно информагентство со ссыл-
кой на «Роскосмос» сообщило, что огнестрельное 
оружие в перспективе, вполне возможно, вновь вой-
дет в носимый аварийный запас российских космо-
навтов. А позже другое информагентство со ссылкой 
опять же на «Роскосмос» заявило, что возвращение 
огнестрельного оружия в носимый аварийный запас 
космонавтов для перспективного пилотируемого ко-
рабля «Орел» не планируется.

Так будет оружие у космических «орлов» или нет? 
Спешить с окончательным вердиктом, наверное, не 
стоит. Тем более что «Орел» полетит не ранее 
2025 года. А прецеденты в истории отечест-
венной космонавтики были. 

ПРОГНОЗ Что ожидает 
рубль и цены на нефть 
после вчерашних 
взрывных торгов

Баррели 
не горят 

Роман Маркелов

Последствием атаки беспилотников на нефтяные 
объекты в Саудовской Аравии может стать заметный 
рост цен на нефть в ближайшие недели, допускают 
аналитики. Некоторые сценарии развития события 
на Ближнем Востоке, граничащие с экстремальными, 
могут привести к увеличению нефтяных котировок и 
до 100 долларов за баррель. Курс рубля на данный 
момент слабо зависит от резких взлетов и падений 
нефти, поэтому потенциал его укрепления ограни-
чен.

На фоне событий в Саудовской Аравии цены на 
нефть в понедельник утром резко выросли — динами-
ка стала самой мощной с февраля 2016 года. Так, сто-
имость барреля европейской марки Brent поднима-
лась почти на 20 процентов — без малого до 72 долла-
ров. Такая динамика спровоцировала и укрепление 
рубля, ставшее, впрочем, весьма умеренным. Россий-
ская валюта на открытии торгов в понедельник до-
стигала 63,58 рубля за доллар — это показатель конца 
июля.

Впрочем, после резкого роста котировок на рын-
ках предсказуемо наступила коррекция. К середине 
дня цены на нефть откатились к уровням 65—66 дол-
ларов за баррель, что, правда, было все равно выше 
почти на 8 процентов предыдущего уровня закрытия. 
Курс рубля также растерял огромную часть набран-
ного за утро понедельника преимущества, 
снова переместившись к значениям в райо-
не 64 за доллар.

РУНЕТ Российский интернет готов защитить себя от любых 
мировых угроз

Мой домен — 
моя крепость

Ксения Колесникова

П
римерные школьные про-
граммы утверждены по 18 
национальным языкам. 

Большинство уроков, конечно 
же, идут на русском. Однако в 
этом учебном году для многих 
родителей сюрпризом стало то, 
что в расписании появились два 
новых обязательных предмета: 
русский родной язык и русская 
родная литература. Посыпался 
град вопросов. И главный: чем 
уроки русского родного отлича-
ются от «просто» русского язы-
ка? Об этом корреспондент «РГ» 
беседует с председателем Ассо-
циации учителей русского языка 
и литературы, кандидатом педа-
гогических наук Романом До-
щинским.

Роман Анатольевич, чем все-
таки уроки русского родного 

языка отличаются от «обыч-
ного» русского? 

РОМАН ДОЩИНСКИЙ:  В первом слу-
чае мы изучаем язык как систе-
му, большое внимание уделяем 
развитию речи, освоению ор-
фографии и пунктуации. Что ка-
сается курса родного языка, то 
он разбит на три блока. Первый 
— лингвокультурология. Это по-
пытка соотнести язык и культу-

ру — погрузиться в забытые сло-
ва (архаизмы и историзмы), 
«поиграть» с дополнительными 
оттенками, которые несут неко-
торые слова и выражения, отра-
жающие мировоззрение рус-
ского человека. В обычном кур-
се русского языка на это просто 
не хватает времени. Данный мо-
дуль позволит пробудить мыс-
ли, эмоции ребенка по поводу 

того, каким богатством он вла-
деет — русским языком. 

Второй блок — это нормы 
речи. Правильная постановка 
ударения, верное словоупотре-
бление, грамматическая куль-
тура речи — все это западающие 
звенья традиционного курса 
русского языка. А третий — ри-
торика. Этим мы тоже на уро-
ках русского языка почти не за-
нимаемся.  Как правило,  у 
школьников проверяются на-
выки письменной речи — дик-
танты, изложения, сочинения. 
С учетом того, что в девятом 
классе ввели итоговое собесе-
дование, возвращение ритори-
ки в школу — новость хорошая. 
И вообще, учитель-словесник 
только рад тому, что в расписа-
нии появились дополнитель-
ные часы, которые он 
точно не  потратит 
впустую. 

Юлия Кривошапко

М
еньше полутора 
месяцев остается 
до вступления в 
силу закона об 
устойчивой рабо-
те Рунета. Зачем 
он нужен, идет ли 
речь о регулиро-
вании россий-

ской части Сети и ужесточении 
контроля за контентом? И что 
сегодня происходит в нацио-
нальных доменных зонах .RU и 
.РФ ? Об этом в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал ди-
ректор Координационного цен-
тра доменов .RU/.РФ Андрей Во-
робьев.

Андрей Александрович, в ноя-
бре вступает в силу закон об 
автономной работе Рунета. 
Может ли так случиться, 
что он действительно ока-
жется изолирован?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Российский ин-
тернет — неотъемлемая часть 
глобального, он органично впи-
сан в интернет всего региона и 

даже всего мира. Представить, 
что эта связь может быть разо-
рвана, практически невозмож-
но. Закон о «суверенном» Руне-
те пугает многих именно сло-
вом «суверенный» — людям ка-
жется, что речь идет об изоля-
ции. На самом деле, в эти слова 
вкладывается другой смысл — 
«способный работать самостоя-

тельно при необходимости», 
«стабильный, независимо от 
внешних факторов». Необходи-
мо обеспечить устойчивость ра-
боты интернета в России в лю-
бых обстоятельствах, даже в 
случае неблагоприятных внеш-
них воздействий, природных 
или техногенных. 

Сейчас глобальная сеть 
устроена так, что в ней есть не-
сколько мест «концентрации 
силы» — это ключевые объекты 
инфраструктуры, которые под-
держивают работоспособность 
всего интернета. В том случае, 
если какой-то регион теряет до-
ступ к этим элементам, то его 
собственная сеть начинает ра-
ботать нестабильно. И сегодня 

мы говорим именно о создании 
собственного комплекта дубли-
рующей инфраструктуры и 
управляющих систем, которые 
позволят интернету в России 
работать при любых обстоя-
тельствах. 

Если по какой-то причине 
он перестанет работать, это бу-
дет означать остановку фун-
кционирования огромного ко-
личества жизненно важных си-
стем, от бухгалтерского доку-
ментооборота до уличного ос-
вещения, и практиче-
ски полный паралич 
экономики.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В школе появились два новых предмета — 
русский родной язык и русская родная литература
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Необходимо обеспечить работу 
интернета в России в любых обстоя-
тельствах.

А К Ц Е Н Т

В российском сегменте интернета 
насчитывается почти шесть миллионов 
доменных имен

Австралийский доллар 43,9259
Азербайджанский манат 37,6229
Армянский драм** 13,3866
Белорусский рубль 31,2175
Болгарский лев 36,0973
Бразильский реал 15,6267

Венгерский форинт** 21,2686
Вон Республики Корея*** 53,9687
Гонконгский доллар* 81,6184
Датская крона* 94,5462
Доллар США 63,8272
Евро 70,6695

Индийская рупия** 89,3250
Казахстанский тенге** 16,5559
Канадский доллар 48,1569
Киргизский сом** 91,1817
Китайский юань* 90,3518
Молдавский лей* 36,0606

Новый туркменский манат 18,2624
Норвежская крона* 71,2516
Польский злотый 16,3203
Румынский лей 14,9038
СДР   87,6456
Сингапурский доллар 46,4806

Таджикский сомони* 65,8861
Турецкая лира 11,1539
Узбекский сум**** 67,9013
Украинская гривна* 25,7572
Фунт стерлингов   79,4393
Чешская крона* 27,3122

Шведская крона* 66,3092
Швейцарский франк 64,4394
Южноафриканский рэнд* 43,5817
Японская иена** 59,1568

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.09.19

В России 
откроется 
музей Виктора 
Черномырдина

Кража в компьютерной игре 
может 
повлечь 
уголовное 
наказание

Велосипеды и даже 
велосипедные 
рамы начинают 
маркировать 

По 300 тысяч получат 
ямальские 
школьники и их 
учителя за победы 
на олимпиадах
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Он снял всего пять фильмов. 
И за каждый ему поставили 
твердую «пятерку». 
А еще был «Оскар», премии, 
овации

ПЕРСОНА

13

А К Ц Е Н Т

В новом учебном году многим 
родителям впервые предложили 
написать заявление о том, 
какой родной язык будет изучать 
их ребенок

ТРАНСПОРТ К каким 
последствиям может 
привести монополизация 
рынка такси

Шашечка идет 
в дамки

Владимир Баршев

Эксперты опасаются, что в случае появления моно-
полиста — агрегатора такси стоимость услуг возра-
стет, а безопасность упадет до нуля. Также они про-
гнозируют возможность возрождения так называе-
мых бомбил — нелегальных таксистов.

Напомним, недавно было объявлено о том, что 
компания, управляющая агрегаторами «Яндекс.Так-
си» и Uber, намерена приобрести активы еще одного 
агрегатора, который находится в управлении группы 
компаний «Везет», объединяющей несколько брен-
дов: «Везет», «Лидер», Red Taxi и Fasten.

Однако против такой сделки выступил другой аг-
регатор — Gett. Он даже направил свои возражения в 
Федеральную антимонопольную службу.   

— Данная сделка повлечет существенные негатив-
ные последствия для конкуренции, а в некоторых ре-
гионах и вовсе ее устранит. Уже сейчас на федераль-
ном рынке доля «Яндекс.Такси» доходит до 50 процен-
тов, а в регионах совместного присутствия доля объе-
диненной компании непосредственно после сделки 
составит примерно 70—90 процентов», — от-
метил директор Gett в России Максим Жаво-
ронков. 
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ОТДЫХ До 30 процентов 
хостелов уйдут с рынка 
после 1 октября

Охота 
к перемене мест

Екатерина Ясакова

Осталось меньше двух недель до вступления в силу за-
кона, запрещающего хостелам располагаться в жилых 
помещениях, но многие из них не собираются поки-
дать обжитые места. 

Особенно много жалоб на хостелы и по сей день по-
ступает в Москве. Туристов много, спрос на недорогой 
ночлег устойчивый. 

Около 20—30 процентов хостелов все же уйдет 
с рынка после 1 октября, прогнозирует руководитель 
Всероссийского центра национальной строительной 
политики Александр Моор. Это будут те, кто исполь-
зовал не соответствующие новым нормам помеще-
ния, например, квартиры. 

Глобально эта 
цифра никак не по-
влияет на общую 
картину, цены су-
щественно не изме-
нятся. Рынок 
просто стабилизи-
руется, увеличится 
поток у тех хосте-
лов, что остались. 
«Даже если предпо-
ложить, что будет 
повышение цен с 
учетом того, что 
предпринимателю 
пришлось менять 
помещение или 
приводить в порядок имеющееся, то оно будет не очень 
несущественное», — добавил Александр Моор.

Оптимистичные прогнозы дает и президент Феде-
рации рестораторов и отельеров Игорь Бухаров. К 1 ок-
тября уже в основном закончится туристический се-
зон в Санкт-Петербурге и на побережье Черного моря, 
где сосредоточено большое количество хостелов, а к 
новому сезону рынок успеет перестроиться. 

Если же после 1 октября станет понятно, что хостел 
не собирается следовать закону, у жильцов есть не-
сколько способов. Первый, простой — по-хорошему 
обратиться в сам хостел, попросить о предоставлении 
всей необходимой документации на соответствие за-
кону. Напомнить про вступившие в силу правила. 

Если организация работает легально, то документы 
размещены на информационной доске хостела (офици-
альном сайте или социальных сетях), и любой человек 
сможет при необходимости ознакомиться с ними. 

Если же хостел-вредитель всерьез намерен вступить 
на тропу войны и стоять насмерть, жильцы могут обра-
титься в надзорные органы, которые контролируют 
предпринимательскую деятельность, или в администра-
цию района с просьбой проверить данный хостел. 

ОПРОС Социологи изучили 
отношение россиян 
к женщинам в политике

Женское 
это дело

Галина Мисливская

Большинство россиян положительно оценивает при-
сутствие женщин в политике, 40% считают оптималь-
ным нынешнее соотношение мужчин и женщин в этой 
сфере, а 32% — что дам должно быть «больше, чем сей-
час». Об этом свидетельствуют данные опроса ВЦИ-
ОМ, опубликованные в понедельник.

Абсолютное большинство — 78% респондентов — по-
ложительно относится к тому, что женщины занима-
ются политикой. 81% уверены, что их представитель-
ство должно быть равным с мужчинами, 17% заявили 
обратное и лишь 7% считают, что женщине вообще не 
место в коридорах власти. Впрочем, это минимальный 
показатель за годы измерений ВЦИОМ. Так, в 1998 
году против участия женщин в политике высказыва-
лись 10% россиян.

Кроме того, за 20 лет запрос на увеличение доли 
женщин в структурах власти немного снизился: в 
1998 году 45% считали, что женщин-политиков «долж-
но быть больше, чем 
сейчас», сегодня так 
считают 32% росси-
ян. В 1998 году 27% 
опрошенных назы-
вали соотношение 
мужчин и женщин в 
политике оптималь-
ным, сегодня — 40% 
россиян. К слову, 
сейчас женщин в 
российском парла-
менте 16% (при 
среднем мировом показателе 24,3% — данные Межпар-
ламентского союза), а в кабинете министров — 9,7%.

В числе преимуществ перед мужчинами-политика-
ми опрошенные называли «близость к людям, лучшее 
понимание социальных проблем» (11%), развитую 
интуицию (8%), мудрость (7%), доброту (5%) и рассу-
дительность (4%). Среди недостатков — мягкость ха-
рактера (9%), эмоциональность (9%), неспособность 
сосредоточиться только на работе (6%). При этом 
58% затруднились указать слабые стороны женщин-
политиков.

Социологи спросили и о самых известных женщи-
нах в российской политике. Первую позицию заняла 
спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко 
(33%), далее следует общественный деятель Ирина Ха-
камада (12%) и глава Центризбиркома Элла Памфило-
ва (9%). В пятерку вошли также телеведущая Ксения 
Собчак (7%) и первая женщина-космонавт Валентина 
Терешкова (7%).

По словам гендиректора ВЦИОМ Валерия Федоро-
ва, «стереотипный образ политика остается преиму-
щественно мужским». Женщинам же, по мнению рос-
сиян, для успешной карьеры в этой сфере не хватает 
волевых качеств, кроме того, много времени у них за-
нимают заботы о семье. «Если запрос на политиков но-
вого типа в России и существует, то с гендерными раз-
личиями он связан слабо», — полагает глава ВЦИОМ.

Телефонный опрос «Политика с женским лицом: 
российский вариант» проводился 12 сентября 
2019 года, в нем участвовали 1,6 тыс. человек. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Вячеслав Володин заявил о завершении паузы в межпарламентских отношениях 
России и Узбекистана  

Закон притяжения
Татьяна Замахина, Ташкент

П
редседатель Госдумы Вя-
чеслав Володин посетил с 
официальным визитом 

Узбекистан, в ходе которого 
встретился с лидером республи-
ки и главами палат парламента. 
Как сам факт визита, так и под-
писанное в его рамках соглаше-
ние о сотрудничестве ознамено-
вали восстановление межпар-
ламентских отношений двух 
стран. Теперь, завершив затя-
нувшуюся паузу, законодатели 
РФ и Узбекистана смогут выйти 
на постоянный формат взаимо-
действия.

«Между народами д вух 
стран сложились добрые, пар-
тнерские отношения, но в меж-
парламентском сотрудничестве 
динамики не было почти ника-
кой», — констатировал Вячеслав 
Володин на встрече со спикером 
Законодательной палаты Олий 
мажлиса (парламента) Узбекис-
тана Нурдинжоном Исмоило-
вым. Он напомнил, что предсе-
датель Госдумы последний раз 
посещал республику с офици-
альным визитом в 2006 году, а 
его узбекистанский коллега 
приезжал в Москву в конце 90-х 
годов.

По уровню взаимодействия 
парламентарии до сих пор су-
щественно проигрывали лиде-
рам государств. А ведь необхо-
димо на законодательном уров-
не обеспечить решения прези-
дентов, подчеркнул российский 

спикер. «Отношения нас обязы-
вают ко многому. За прошедшие 
два с небольшим года состоя-
лось 11 встреч, принято много 
решений, — добавил он. — Нам, 
законодателям, важно не отста-
вать».

Теперь наконец-то пришло 
время восполнить пробел — Во-
лодин и Исмоилов в Ташкенте 
подписали соглашение о со-
трудничестве между палатами 
парламента. Парламентарии, 
согласно документу, собирают-

ся совместно противодейство-
вать вызовам и угрозам, обме-
ниваться опытом, проводить 
консультации по международ-
ным вопросам, которые пред-
ставляют взаимный интерес. Но 
главное — стороны договори-
лись о создании постоянного 
механизма взаимодействия.

Это большой шаг, к которому 
страны шли с конца 90-х. И ра-
мочный документ, который под-
писали спикеры, — только пер-
вый этап, подчеркнул глава ни-

жней палаты парламента РФ. 
Теперь на его основе Россия и 
Узбекистан смогут договорить-
ся о конкретном формате рабо-
ты — например, о создании меж-
парламентской комиссии, кото-
рая будет обсуждать весь ком-
плекс двусторонних вопросов. 
Такие форматы, как напомнил 
Вячеслав Володин, Россия уже 
реализовала более чем с десят-
ком стран.

«Период времени, когда была 
пауза в наших отношениях, за-

вершен. Будем надеяться, что 
эти отношения будут развивать-
ся по нарастающей», — заявил 
Володин после подписания до-
кумента. По его словам, теперь 
комитеты смогут наладить взаи-
модействие по своим профиль-
ным вопросам. Кроме того, важ-
но гармонизировать правовое 
поле двух стран, работая над об-
щими, модельными законами. 

Исмоилов оценил соглаше-
ние как «долгожданный про-
рыв», добавив, что парламента-
рии должны внести свой вклад в 
решение глобальных вопросов, 
которые актуальны для обеих 
стран. Спикер парламента Узбе-
кистана, кроме того, пригласил 
российских коллег в качестве 
наблюдателей на парламент-
ские выборы, которые пройдут 
в декабре. Володин ответил со-
гласием. 

О гармонизации законода-
тельства российский спикер го-
ворил также и с председателем 
Сената (верхней палаты) Олий 
Мажлиса Узбекистана Танзилой 
Нарбаевой. Он подчеркнул, что 
межпарламентские структуры 
должны учитывать традиции и 
историю государств, занимаясь 
поиском совместных законода-
тельных решений.

В качестве отрицательного 
примера Володин привел пози-
цию Парламентской ассамблеи 
Совета Европы (ПАСЕ), которая 
вместо решения действительно 
важных проблем зачастую «за-
нимается мониторингом, поли-

тической деятельностью». Так, 
напомнил он, ПАСЕ затеяла в 
РФ мониторинг наличия в Рос-
сии нескольких полов, а также 
«защиты их интересов». При 
этом, делая выводы, Ассамблея 
не озаботилась учетом тради-
ций, культуры и истории Рос-
сии. Председатель Госдумы на-
звал такую ситуацию «стыдоби-
щей», которая ни у кого «не на-
ходит понимания». «Такие под-
ходы разрушают, не сближают 
народы, — подчеркнул он. — А 
наши отношения отличаются 
толерантностью, мы понимаем 
страну, с которой мы дружим, ее 
традиции, обычаи».

В рамках работы в межпар-
ламентских структурах России, 
Узбекистану и другим нацелен-
ным на конструктивный диалог 
странам необходимо занимать-
ся решением действительно на-
сущных проблем, резюмировал 
Володин. Среди общих вызовов 
он назвал наркотрафик, терро-
ризм, миграционные проблемы.

Основа для углубления от-
ношений уже заложена, счита-
ет глава нижней палаты. Это не 
только хорошие контакты ли-
деров, но и развивающиеся 
экономические связи — так, то-
варооборот в 2018 году вырос 
на 21,2 процента и достиг 4,4 
млрд долларов. На высоте и гу-
манитарное сотрудничество, в 
этом большую роль играет тот 
факт, что многие в Узбекистане 
активно изучают русский 
язык. 

ГЕОПОЛИТИКА Президенты России, Турции и Ирана встретились в Анкаре, 
чтобы обсудить ситуацию в Сирии

Саммит мира
Кира Латухина, Анкара

В
чера в столице Тур-
ции состоялась оче-
редная встреча глав 
государств — гарантов 
Астанинского про-
цесса содействия си-
рийскому урегулиро-
ванию. Владимир Пу-
тин призвал не де-

лить Сирию на сферы влияния, 
оперативно запустить работу 
Конституционного комитета и 
сообща полностью искоренить 
террористическую угрозу из 
Идлиба.

В начале визита Владимир 
Путин побеседовал отдельно с 
турецким коллегой Реджепом 
Тайипом Эрдоганом, затем — с 
иранским лидером Хасаном Ро-
ухани,  после чего лидеры 
встретились втроем. Встреча с 
Эрдоганом прошла за закрыты-
ми дверями, но потом прези-
денты решили пригласить и де-
легации. «Сейчас, разговари-
вая с глазу на глаз, довольно 
подробно мы говорили о си-
рийском кризисе и путях его 
урегулирования; говорили о 
двустороннем сотрудничестве 
практически по всем направле-
ниям; затронули острые мо-
менты, связанные с Сирией, 
скажем, по Идлибской зоне, го-
ворили по ситуации в Заевфра-
тье, на Восточном берегу Евф-
рата, и так далее», — сообщил 
им Владимир Путин. «Мы кон-
статировали необходимость 
работать более слаженно по не-
которым вопросам и дать до-
полнительный импульс нашим 
соответствующим ведомст-
вам — министерствам обороны, 
иностранных дел, специаль-
ным службам — тесно коорди-
нировать свои усилия по нор-
мализации», — сказал он.

Путин подчеркнул «значи-
тельную лидерскую роль Тур-
ции и президента Эрдогана по 
поводу согласования списка тех 
людей, кандидатов, которые 
предполагаются к работе в Кон-
ституционном комитете». 
«Можно сказать, что работа в 
целом завершена, — подытожил 
он. — Единственное, что мы 
должны сделать, — это добиться 
того, чтобы процедура работы 
этого комитета была согласова-
на и прежде всего, чтобы члены 
этого комитета действовали до-
статочно самостоятельно и не 
подвергались какому-то давле-
нию извне». «Это еще один этап 
нашей совместной работы. Но, 
имея в виду, что до сих пор мы 
добивались положительного 
результата, на мой взгляд, мож-
но добиться положительного 
результата и здесь», — уверен 
российский лидер.

«Сложные чувства у нас вы-
зывает ситуация в Заевфратье: 
ситуация там продолжает оста-
ваться очень острой. Мы пони-
маем насколько это важно и для 
сохранения территориальной 
целостности Сирийской Респу-
блики, и для всех соседей, имея 
в виду законные права сосед-

них государств, в том числе и 
Турции, на обеспечение своей 
безопасности», — подчеркнул 
Путин.

Президент РФ пригласил ту-
рецкого коллегу посетить 5 ок-
тября в Москве международ-
ный форум «Российская энер-
гетическая неделя». «Тем более 
что мы будем обсуждать вопро-
сы инфраструктуры, газоснаб-
жения. Имея в виду наш круп-
ный проект «Турецкий по-
ток»», — сказал он. И отметил 
корректировку товарооборота, 
«в том числе за счет определен-
ных ограничительных мер со 
стороны наших турецких пар-
тнеров на продукцию россий-
ской металлургической и хими-
ческой промышленности, имея 
в виду удобрения». «Просили 
бы наших турецких друзей 
обратить на это внимание и 

уделить этому большее внима-
ние в переговорах с российски-
ми партнерами», — заметил Пу-
тин. И еще призвал как можно 
быстрее отреагировать на про-
ект межправсоглашения о рас-
четах в нацвалютах. «Тем более 
что это результат фактически 
совместной работы, и работа 
практически завершена», — зая-
вил он.

Путин и Роухани обсудили 
укрепление торгово-экономи-
ческих связей, ситуацию в Си-
рии и вокруг СВПД. Путин под-
черкнул роль Ирана в формиро-
вании Конституционного ко-
митета. «Надеюсь, что мы подо-
шли к окончательной фазе этой 
работы. И конечно, не могу не 
отметить нашу общую пози-
цию, связанную с сохранением 
СВПД», — сказал он. «В нынеш-
них условиях, когда американ-

цы проявляют признаки геге-
монизма, например, в сфере 
мореходства в регионе, и попи-
рают международные нормы — 
считаю, что наши контакты и 
наша работа очень важны», — 
сказал Роухани.

Трехсторонний саммит на-
чался уже вечером. Лидеры 
вновь подчеркнули важность 
сохранения суверенитета и тер-
риториальной целостности Си-
рии. И первоочередная задача — 
продвижение межсирийского 
политического диалога.

Путин призвал как можно 
быстрее запустить работу Кон-
ституционного комитета в Же-
неве, тем более что состав 
определен. Напомним, что 
ключевая цель комитета — раз-
работка параметров будущего 
государственного устройства в 
Сирии. Это должны сделать 
сами сирийцы.

Российский президент выра-
зил обеспокоенность напря-
женной ситуацией в единствен-
ной оставшейся зоне деэскала-
ции Идлиб, где активизирова-
лись террористы, «ее фактиче-
ски захватили аффилирован-
ные с «Аль-Каидой» (террори-
стическая организация запре-
щена в РФ. — Прим. «РГ») ради-
кальные группировки», и при-
звал сообща предпринять шаги 
для полного искоренения угро-

зы оттуда. «Зона деэскалации 
не должна оставаться прибежи-
щем для разного рода экстре-
мистов, и тем более служить 
плацдармом для совершения 
вооруженных провокаций», — 
подчеркнул он. Режим прекра-
щения боевых действий никог-
да не распространялся на тер-
рористов.

На северо-востоке Сирии 
также большие проблемы с без-
опасностью — и решая их, надо 
соблюдать суверенитет и тер-
риториальную целостность. 
«Недопустимо делить Сирию 
на сферы влияния», — подчер-
кнул российский лидер. И при-
звал международное сообщест-
во — особенно ООН и ее агентст-
ва — активнее помогать сирий-
цам в гуманитарном плане, в 
деле восстановления инфра-
структуры — «без дискримина-
ции, политизации и предвари-
тельных условий».

Эрдоган напомнил, что Тур-
ция уже приняла миллионы си-
рийцев и предложил построить 
«город беженцев». Цель самми-
та — «потушение пожара в Си-
рии», и появилась новая над-
ежда для обеспечения террито-
риальной целостности, спокой-
ствия и стабильности в этой 
стране, сказал он. Устранены 
все проблемы и вопросы, стояв-
шие на пути создания конститу-

ционного комитета, констати-
ровал турецкий лидер. «Мы не 
позволим организовать терро-
ристический коридор», — также 
заявил он.

Роухани заявил, что у сирий-
ского кризиса может быть лишь 
политическое решение, воен-
ные меры неэффективны. Он 
также отметил «плохие намере-
ния» американцев. Иранский 
лидер убежден, что расширение 
сотрудничества между Рос-
сией, Турцией и Ираном может 
стать гарантией урегулирова-
ния сирийского и других регио-
нальных кризисов. «Чужие по-
кинут сегодня или завтра этот 
регион, но мы здесь были, есть и 
будем соседями», — сказал он.

Вопрос, связанный с удара-
ми по саудовским НПЗ, лидеры 
не обсуждали. Но Путин заме-
тил, что у Ирана есть россий-
ские С-300, а у Турции — С-400, 
тем самым они надежно защи-
щены, и Саудовская Аравия мо-
гла бы тоже последовать их 
примеру, защитив так свои 
объекты. 

Вячеслав Володин и Нурдинжон Исмоилов (слева) во время посещения Государственного музея истории Тимуридов.

А К Ц Е Н Т

Первоочередная задача — 
продвижение межсирийского 
политического диалога 
и начало работы Конституционного 
комитета в Женеве

— Как получить сведения о кадастровой стоимости 
недвижимости 
rg.ru/art/1739549

78% россиян 
хорошо относятся 
к тому, что женщи-
ны занимаются 
политикой

Благодаря оконча-
нию сезона цены 
существенно 
не повысятся, 
а до весны 
рынок успеет 
перестроиться

— Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1747829
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Хасан Роухани, Реджеп Тайип 
Эрдоган и Владимир Путин: важно 
сохранить суверенитет и территори-
альную целостность Сирии.
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Баррели не горят

Довольно слабое влия-
ние динамики нефти на 
курс связано с тем, что 

рынок не предполагает сохране-
ния повышенных цен на нефть 
в течение длительного времени, 
указывают аналитики Райф-
файзенбанка. Кроме того, сей-
час присутствует негативная 
сезонность (сезонное сокраще-
ние сальдо счета текущих опе-
раций) плюс возможный рост 
цен на нефть нивелируется по-
купками валюты по бюджетно-
му правилу. 

В итоге, по мнению анали-
тиков Райффайзенбанка, даже 
если восстановление добычи 
нефти в Саудовской Аравии 
займет недели, то это может 
лишь стабилизировать россий-
скую валюту на текущем уров-
не 64—65 рублей за доллар, при 
этом быстрое восстановление 
добычи будет способствовать 
ослаблению рубля (к 67 ру-
блям за доллар).

Дроны ударили по нефтяной 
инфраструктуре Саудовской 
Аравии в ночь на 14 сентября. 
Ответственность за атаки взя-
ли на себя йеменские повстан-
цы-хуситы, которые позднее не 
исключили нового нападения. 
Беспилотники атаковали не-
фтяное месторождение Хураис 
и предприятие по первичной 
очистке нефти на месторожде-
нии рядом с городом Абкайк. 
Бомбардировка привела к по-
жару, который удалось быстро 
потушить. Однако нефтяная 

госкомпания Saudi Aramco по-
сле атаки объявила о снижении 
добычи в масштабах всей стра-
ны в два раза — на 5,7 миллиона 
баррелей в сутки (около 6 про-
центов мировой добычи). 

Представители компании 
обещали оценить масштабы и 
последствия атаки в понедель-

ник. Официальных данных на 
момент выхода этого номера 
«Российской газеты» еще не 
б ы л о .  О д н а к о  а г е н т с т в о 
Reuters со ссылкой на источни-
ки в компании сообщило о воз-
обновлении отгрузки нефти 
после атаки. Ранее появлялись 
сообщения, что саудиты смо-
гут полноценно восстановить 
нефтедобычу в стране за двое 
суток. В том числе газета The 
Wall Street Journal со ссылкой 
на саудовских чиновников ука-
зывала, что к вечеру понедель-
ника Саудовская Аравия наме-
рена восстановить добычу на 
треть. Однако оценки множе-

ства российских и зарубежных 
экспертов заметно отличают-
ся: по их мнению, восстановле-
ние может занять минимум не-
сколько недель. 

Росту напряженности в ре-
гионе способствуют и заявле-
ния официальных представи-
телей США о том, что ответст-

венность за удары по саудов-
ским нефтяным мощностям 
несет Иран, указывают анали-
тики Sberbank CIB Юрий По-
пов и Николай Минко. Также 
предполагается, что прочие 
нефтедобывающие страны, 
включая участников ОПЕК+, 
едва ли смогут достаточно бы-
стро компенсировать выпада-
ющие объемы. Впрочем, если 
на рынок поступит нефть из 
аккумулированных товарных 
запасов, это на какое-то время 
отчасти смягчит шок: прези-
дент США Дональд Трамп уже 
распорядился задействовать 
нефть из стратегических ре-

з ер в о в  ст р а н ы ,  отм еч а ют 
в Sberbank CIB.

Глава российского минэнер-
го Александр Новак подчер-
кнул в понедельник, что гово-
рить об изменении параметров 
сделки ОПЕК+ пока преждев-
ременно, но из-за событий в 
Саудовской Аравии может 
быть созван внеочередной ко-
митет альянса. Новак также за-
явил, что из-за произошедшего 
может быть усилена безопа-
сность российских энергети-
ческих объектов. 

В  июле ОПЕК+ продлил 
сделку по ограничению добы-
чи нефти до конца марта 2020 
года. Ее параметры остались 
прежними: снижение нефтедо-
бычи на 1,2 миллиона барре-
лей в сутки (для стран ОПЕК — 
800 тысяч баррелей, не-ОПЕК 
— 400 тысяч баррелей) к уров-
ню октября 2018 года. По мне-
нию главного аналитика «БКС 
Премьер» Антона Покатовича, 
страны-участницы ОПЕК+ все 
равно продолжат соблюдать 
взятые на себя обязательства, 
поскольку проблемы в Саудов-
ской Аравии носят временный 
характер. Он считает, что стра-
тегия балансировки рынка че-
рез ОПЕК+ может быть пере-
смотрена только при развитии 
полноценного милитаризован-
ного конфликта на Ближнем 
Востоке, который бы создал 
средне- и долгосрочные угрозы 
для добычи нефти в Саудов-
ской Аравии.

Различные военные сцена-
рии или ввод санкций против 
некоторых стран-производи-
телей нефти могут вывести 
цены на нефть на новые уровни 
— в частности, и до 100 долла-
ров за баррель, допускают ана-
литики Райффайзенбанка. 
Если же эскалации конфликта 
не  будет  (США невыгодна 
слишком высокая цена на 
нефть), то вероятно, что нефть 
может стабилизироваться 
вблизи 63 долларов за баррель, 
считают они.

По мнению Антона Покато-
вича, на полное восстановле-
ние добычи Саудовской Ара-
вии может потребоваться от 
нескольких недель до полутора 
месяцев. В этот период из добы-
чи страны могут выпадать объ-
емы около 2—5 миллионов бар-
релей в сутки, которые, вероят-
но, будут замещаться исполь-
зованием коммерческих запа-
сов. Этот фактор вкупе с геопо-
литическими последствиями 
атаки поддержит цены на нефть 
в диапазоне 64—66 долларов 
за баррель в ближайшее время, 
а в течение всей осени они мо-
гут вырасти до 70 долларов за 
баррель, допускает Покатович. 
Вероятность роста цен до 100 
долларов за баррель он оцени-
вает как минимальную. 

ИНИЦИАТИВА 

Минюст 
создаст портал 
правовой 
помощи

БЕСПЛАТНЫЙ 
СОВЕТ
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
прорабатывает вопрос созда-
ния Единого портала правового 
информирования и правового 
просвещения населения.

Об этом сообщил замести-
тель министра юстиции России 
Денис Новак в ходе семинара-
совещания в комитете Совета 
Федерации по конституцион-
ному законодательству и госу-
дарственному строительству.

По его словам, планируется, 
что интернет-ресурс объединит 
ряд инновационных програм-
мных продуктов, предназна-
ченных для правового инфор-
мирования и оказания помощи 
по правовым вопросам. Портал 
будет ориентирован, прежде 
всего, на рядового потребителя 
правовой информации, не 
обладающего профессиональ-
ными юридическими познани-
ями. Иными словами, на самых 
обычных граждан.

Информацию на портале 
предлагается структурировать 
в формате жизненных ситуа-
ций с проактивной функцией 
рекомендаций, подчеркнул за-
меститель министра юстиции.

По словам сенатора Ирины 
Рукавишниковой, уже проведе-
на работа с каждым регионом, 
получены предложения по 
структуре сервиса, его содер-
жанию. Все рекомендации пе-
реданы в Минюст России для 
их учета при подготовке техни-
ческого задания.

«Сервис должен оперативно 
отвечать на запросы о решении 
различных правовых ситуаций, 
в том числе в онлайн-режи-
ме», — подчеркнула Ирина Ру-
кавишникова. 

Эксперты особо подчерки-
вают, что на портале необходи-
мо создать простую навигацию, 
в которой мог бы разобраться 
любой неспециалист. В планах 
разработчиков также  откры-
тие «горячей линии» и предо-
ставление возможности интер-
нет-записи на прием.

Сервис планируется раз-
бить как по тематике, так и 
по целевым группам. Напри-
мер: многодетные семьи, люди 
пожилого возраста, льготные 
категории граждан и т.п.

Профессионалы также над-
еются, что правовой портал по-
зволит решить ряд проблем си-
стемы бесплатной юридиче-
ской помощи. Потому что робо-
ты роботами, а живого челове-
ка никто не заменит.

В некоторых случаях госу-
дарство гарантирует граждани-
ну бесплатную правовую под-
держку. В первую очередь — ма-
лоимущим. Однако получить 
такую помощь сложно из-за 
бюрократических процедур. 
По мнению экспертов, было бы 
хорошо автоматизировать эти 
процессы. Допустим, гражда-
нин заходит на сайт минюста, 
регистрируется в какой-то си-
стеме, проверяет, имеет ли пра-
во на бесплатную юридиче-
скую помощь. Если да, робот 
сразу дает адрес адвоката. 
В свою очередь защитнику, 
включенному в государствен-
ную систему бесплатной юри-
дической помощи, будет легче 
оформить необходимые отчеты 
в электронном режиме и полу-
чить выплаты за работу.

Кстати, в последнее время 
набирает оборот мошенничест-
во: гражданам звонят и сообща-
ют, что они имеют право на бес-
платную помощь. Но в итоге все 
заканчивается тем, что под раз-
ными предлогами из граждан 
пытаются вытянуть деньги. По-
этому надо пользоваться только 
официальными источниками.

«Нам нужно сейчас сделать 
так, чтобы, когда гражданин 
выбирает какую-то проблему 
в поисковой строке, он сразу 
попадал на заслуживающий до-
верие ресурс, который при под-
держке государства обеспечит 
надежную юридическую по-
мощь, которая, в том числе, бу-
дет по типовым вопросам но-
сить такой доступный и бес-
платный характер», — пояснил 
Денис Новак. 

А К Ц Е Н Т

Если восстановление добычи нефти 
в Саудовской Аравии займет недели, 
то рубль будет стабилен. Быстрое же 
восстановление добычи сулит 
российской валюте новое ослабление

Гражданин смо-
жет зайти на спе-
циальный портал 
и получить ответ 
на типовые 
вопросы 

— Атака дронов на завод 
в Саудовской Аравии: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1747716

1

— Публикацию комментирует 
Анатолий Кучерена
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ЗДОРОВЬЕ Вступили в силу 
требования к внутреннему 
контролю в больницах 
и поликлиниках

На кого 
жалуетесь?

Марина Гусенко

Для больниц и поликлиник вступили в силу требова-
ния к организации и проведению внутреннего контр-
оля качества и безопасности медицинской деятельнос-
ти. Они утверждены приказом минздрава. 

Утвержденные требования предусматривают оценку 
качества и безопасности медицинской деятельности 
медорганизации и ее структурных через проведение 
плановых и внеплановых проверок, сбор и анализ стат-
данных, учет нежелательных событий при оказании ме-
дуслуг, мониторинг наличия лекарственных препара-
тов и медизделий. Так, плановые проверки в соответст-
вии с утвержденным руководителем организации пере-
чнем должны проводиться не реже раза в квартал. Если 
появляются жалобы пациентов, летальные случаи или 
динамика данных становится отрицательной, должны 
быть проведены внеплановые проверки. 

«Внутренний контроль качества и безопасности ме-
дицинской деятельности — это базовый уровень само-
контроля, — считает руководитель Росздравнадзора 
Михаил Мурашко. — От эффективности его организа-
ции и проведения зависит своевременность предупре-
ждения, выявления и предотвращения рисков, создаю-
щих угрозу жизни и здоровью граждан, и минимизации 
последствий их наступления в медорганизациях».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев и Ли Кэцян 
обсудят совместные 
проекты России и Китая

Пекин стартует 
в Питере

Владимир Кузьмин, Санкт-Петербург

По приглашению премьер-министра Дмитрия Медве-
дева в Россию с трехдневным официальным визитом 
прибыл премьер Госсовета Китая Ли Кэцян.

Главы правительств встретились вчера во второй поло-
вине дня в пригороде Санкт-Петербурга Павловске. Вме-
сте с супругами они осмотрели Павловский дворец и его 
музейные коллекции, связанные с российским императо-
ром Павлом I. По завершении культурной программы у 
премьер-министров состоялся неформальный обед.

Сегодня же в Константиновском дворце Стрельны 
запланированы межправительственные переговоры. 
Это будет 24-я регулярная встреча глав правительств 
России и Китая. В рамках механизма, действующего 
с 1996 года, стороны контролируют развитие двусто-
роннего сотрудничества по всем основным сферам 
взаимодействия. 
В частности, рабо-
тают пять межпра-
вительственных ко-
миссий, возглавля-
емые вице-премье-
рами: по подготов-
ке регулярных 
встреч, по гумани-
тарному, энергети-
ческому, инвести-
ционному сотруд-
ничеству, по разви-
тию Дальнего Востока России и Северо-Востока КНР.

Взаимодействие стран успешно развивается, невзи-
рая на все проблемы в мировой экономике и торговые 
войны. Китай остается ведущим торговым партнером 
нашей страны. По итогам прошлого года товарооборот 
увеличился на 24 процента, впервые превысив отметку в 
100 миллиардов долларов и достигнув 108 миллиардов. 
Однако цели сторон куда более амбициозные — 
к 2024 году добиться 200 миллиардов. Для этого пред-
стоит проработать «дорожную карту» с конкретными 
шагами для достижения такого результата.

В числе приоритетных отраслей сотрудничества 
останется энергетика. Россия наращивает поставки 
нефти в Китай. На конец этого года запланирована 
торжественная церемония сдачи в эксплуатацию так 
называемого «восточного» маршрута поставок газа 
в Китай по газопроводу «Сила Сибири». Китайский 
капитал активно участвует в развитии российских 
проектов по производству сжиженного природного 
газа.

Успешно развивается партнерство в области атом-
ной энергетики. В прошлом году в Пекине был подпи-
сан большой пакет сразу из семи документов, включая 
межправительственные протоколы и рамочные кон-
тракты на сооружение седьмого и восьмого энергобло-
ков Тяньваньской АЭС и серийное строительство на 
новой площадке в Китае — АЭС «Сюйдапу».

В последние годы увеличивается взаимодействие 
в области сельского хозяйства. Сняты барьеры для эк-
спорта в Китай отдельных злаковых, зерновых и ма-
сличных культур; летом в Москве подписали межве-
домственный документ, который закладывает основы 
расширения двустороннего сотрудничества в области 
сои. «Намерены развивать взаимодействие в сельском 
хозяйстве, особенно в создании новых точек роста по 
проектам, связанным с соей», — заявил вчера вице-пре-
мьер Госсовета КНР Ху Чуньхуа в ходе заседания ко-
миссии по подготовке регулярных встреч глав прави-
тельств. Сейчас стороны работают над согласованием 
поставок других видов аграрной продукции. 

Россия и Китай 
настроены к 2024 г. 
довести товароо-
борот до 200 млрд 
долларов

ГЕОПОЛИТИКА Президент США ищет повод для того, чтобы отказать «ястребам» 
в Вашингтоне и избежать полноценного военного конфликта с Ираном

Черный дым и Белый дом
Евгений Шестаков

В 
понедельник американ-
ская газета Wall Street 
Journal в комментарии, 

посвященном атаке повстан-
цев-хуситов из Йемена на не-
фтяные объекты Саудовской 
Аравии, назвала нынешнее по-
ложение главы Белого дома рас-
качиванием на «геополитиче-
ском канате». Причем никто, 
в том числе, возможно, и сам 
Трамп, не знает, сумеет ли ад-
министрация США на нем удер-
жаться. «Сбалансировать элек-
торальные расчеты и интересы 
американских нефтяных магна-
тов — нетривиальная задача, и 
полноценная война с Ираном не 
лучший способ это сделать», — 
объясняет издание ту «вилку», с 
которой столкнулся американ-
ский лидер. Когда в иранское до-
сье «впряжены» лебедь, рак и 
щука, представляющие различ-
ные векторы внешней и вну-
тренней политики США, прими-
рить их не представляется воз-
можным. В итоге Трампу прихо-
дится балансировать в своих 

оценках, реагируя на внешние 
раздражители, но вместе с тем, 
избегать резких движений, спо-
собных лишить его шансов на 
следующее президентство. 

Как утверждает CNN,  глава 
Белого дома заявил, что Амери-
ка «находится в полной боевой 
готовности» после нападения 
на нефтеперерабатывающие за-
воды Саудовской Аравии. Сооб-
щается о консультациях, кото-
рые Трамп провел с руководст-
вом Пентагона, где шла речь об 
операции возмездия. Прези-
дент США демонстративно от-
казался от встречи с иранским 
коллегой на полях Генассамб-
леи ООН, о перспективах кото-
рой говорилось ранее. Но те-
перь Трамп назвал подобные 
предположения «неверными», 
а написавшие о них СМИ «лжи-
выми». Американская пресса 
цитирует одного из лидеров Ре-
спубликанской партии в кон-
грессе Линдси Грэма, который 
потребовал от Белого дома бом-
бардировок Исламской Респу-
блики, чтобы «сломать хребет 
иранскому режиму». А госсе-

кретарь США Майк Помпео 
продолжает публично настаи-
вать: ответственность за разру-
шение саудовских заводов не-
сет Тегеран.  Тем не менее эк-
сперты убеждены: несмотря на 
громкие заявления вашингтон-
ских политиков, маховик вой-
ны еще не запущен, и «ястреби-
ный» вектор еще может сме-
ниться на «голубиный» в зави-
симости от дальнейшего разви-
тия событий. Так, в Вашингтоне 
уже дали понять, что, в первую 
очередь, ждут выводов Саудов-
ской Аравии в отношении со-
стоявшихся атак. Если Эр-Рияд 
не будет перекладывать ответ-
ственность за причиненный за-
водам ущерб на иранские влас-
ти и сделает «крайними» йе-

менских хуситов, то у команды 
Трампа появится логичный 
предлог, чтобы избежать, по 
крайней мере на время, воен-
ной конфронтации с Тегераном. 

«Для Вашингтона Иран как 
пионер, в ответе за все плохое, 
что происходит на Ближнем 
Востоке, — написал в Facebook  
председатель международного 
комитета Совета Федерации РФ 
Константин Косачев. — В очеред-
ной раз разыграть иранскую 
карту абсолютно не на пользу 
никому, кроме «упертого» Бе-
лого дома».  В той же Европе 
считают более чем спорными 
выводы американских полити-
ков о причастности Тегерана к 
атаке на нефтяные объекты Са-
удовской Аравии. Как пишет 

Spiegel, слова иранских руково-
дителей о готовности их страны 
к «высокоразвитой войне» не 
свидетельствуют напрямую о 
том, что они замешаны в атаке 
беспилотников.

С точки зрения экспертов, 
удар по саудовской инфраструк-
туре оказался выгоден для биз-
неса США, где в последнее время 
постоянно росло число нефтя-
ных и газовых банкротств: инве-
сторы теряли интерес к сланце-
вой добыче. Так что проблемы, 
возникшие у Эр-Рияда, оказа-
лись подарком американскому 
нефтяному лобби, которое от 
этих новостей воспряло духом. 
Еще одним доводом, заставляю-
щим Трампа отказаться от пол-
ноценного конфликта с Ираном, 
становятся связанные с ним 
электоральные проблемы. Дело 
не только в непопулярности 
идеи военного столкновения с 
Тегераном среди значительной 
части американцев. Любая опе-
рация против Ирана, который 
остается крупным игроком на 
рынке нефти, втянет в свою ор-
биту другие нефтедобывающие 
страны Персидского залива, что 
неизбежно приведет к росту цен 
на бензин. Этот рост в полной 
мере ощутят избиратели Трам-
па и это совсем не то, что нужно 
действующему президенту для 
переизбрания. Но полноценное 
возвращение Ирана на мировой 
рынок нефти, по мнению Wall 
Street Journal,  в Белом доме так-
же считают плохой идеей, про-
тиворечащей интересам США. 

За «вербальными» атаками 
Трампа и его окружения на 
иранский режим может не по-
следовать военных действий, 
способных в перспективе на-
нести ущерб самим Соединен-
ным Штатам. Тем не менее в Бе-
лом доме будут не прочь вос-
пользоваться ситуацией, что-
бы увеличить размеры воен-
ных поставок Эр-Рияду. Тем бо-
лее, в понедельник йеменские 
повстанцы-хуситы предупре-
дили о готовности в любой мо-
мент продолжить атаки на не-
фтяные объекты саудовского 
королевства.   

А К Ц Е Н Т

 Эксперты убеждены: на данном этапе 
маховик войны с Ираном еще 
не запущен

Дым от пожара на нефтеперерабатывающем заводе после атаки беспилотников был виден издалека.

Ли Кэцян и Дмитрий Медведев начали общение с экскурсии 
в Павловский дворец в пригороде Санкт-Петербурга.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Россия 
одна из немногих стран, 
которые получают 
от глобального потепления 
больше плюсов, 
чем минусов

Французский 
чемодан 
без ручки

Александр Кондратенко

В конце сентября ООН проведет очередной климатиче-
ский саммит, на котором призовет страны мира начать 
выполнять свои обязательства по Парижскому согла-
шению. Россия подписала его еще в 2015 году, но рати-
фицировать не спешит.

Соглашение родилось в недрах ООН в ответ на угрозу 
глобального потепления, которой международные эк-
сперты пугают общественность уже несколько десяти-
летий. По их мнению, углекислый газ, который образует-
ся во всех видах хозяйственной деятельности человека, 
накапливается в атмосфере и приводит к задержке сол-
нечных лучей. Лишнее тепло меняет климат и в перспек-
тиве может нам аукнуться ураганами, подтоплением ча-
сти земной поверхности и опустыниванием.

Справедливости ради надо сказать, что эта опасность 
очевидна далеко не всем экспертам. Влиятельные уче-
ные с мировыми именами призывают не сеять панику и 
напоминают, что на содержание углекислого газа в ат-
мосфере влияют такие важные факторы, как солнечная 
и вулканическая активность, лесные пожары и океан-
ские течения. Ни для кого не секрет, что мировой океан и 
естественное перегнивание растений выделяют в атмос-
феру 550 млрд тонн углекислого газа в год, а сжигание 
человеком ископаемого топлива добавляет к этой цифре 
лишь 32 млрд тонн. И если человек хочет взять на себя 
ответственность за изменение климата, то ему надо на-
чинать не с топлива, благодаря которому он получил 
современную комфортную жизнь, а с восстановления 
лесов, основных поглотителей углекислого газа.

На аргументы скептиков борцы с ископаемым то-
пливом и прочими источниками антропогенных выбро-
сов отвечают довольно истеричной информационной 
кампанией, призы-
вая людей доброй 
воли вести энерго-
эффективный образ 
жизни.

Решение кон-
фликтной ситуации, 
предложенное ООН, 
оказалось на ред-
кость тонким. Стра-
нам мира было пред-
ложено взять на себя 
добровольные обя-
зательства по сокра-
щению выбросов 
парниковых газов и сохранению средней температуры 
на Земле на приемлемом уровне — на 1,5—2 градуса 
выше, чем была в конце Малого ледникового периода в 
1870-х годах. Среди рекомендованных обязательств — 
введение сборов с промышленных и энергетических 
компаний, повинных в выбросах, и направление собран-
ных средств в специальный фонд поддержки строитель-
ства низкоуглеродной генерации в странах с развиваю-
щейся экономикой. 

Изящество соглашения оценили не сразу. Почувство-
вав запах денег, Парижское соглашение подписали аж 
195 стран. Почти все, включая Китай, Индию и Турцию, 
«посчитали» свои экономики развивающимися и дос-
тойными субсидирования из нового Климатического 
фонда. Европа мечтала о сокращении зависимости от 
традиционных поставщиков энергоресурсов. США на 
фоне интереса к безуглеродным энергетическим техно-
логиям рассчитывали привлечь побольше средств в свой 
высокотехнологичный сектор — в компании вроде Tesla. 
Прозрение наступило не сразу.

Первыми опомнились США, которым, исходя из раз-
меров своей экономики, пришлось бы финансировать 
львиную долю Климатического фонда. Их можно понять, 
аппетиты ооновских экспертов поистине безграничны: 
по их подсчетам, на преобразования в энергетике и дру-
гие мероприятия по борьбе с потеплением требуется не 
менее 5 триллионов долларов в год. Осознав все риски, 
президент Трамп заявил о выходе из Соглашения и отме-
нил уже 84 климатических закона и стандарта.

Отказалась ратифицировать Соглашение и Турция, 
которой не разрешили войти в формальное число стран 
с развивающейся экономикой с соответствующими по-
блажками по обязательствам. 

Следом засомневался и Китай, объявивший приори-
тетом своего развития быстрый экономический рост. 
Переход энергетики и промышленности на низкоугле-
родные технологии может серьезно замедлить темпы 
роста экономики, в связи с чем Китай предупредил, что 
может пересмотреть свое отношение к Парижскому со-
глашению.

И даже страны Африки, несмотря на обещание фран-
цузского президента Макрона помочь им застроить тер-
ритории солнечными панелями, не спешат идти наме-
ченным в Париже путем. Солнечные панели и ветряки — 
приятное дополнение к надежной энергетической систе-
ме, но опираясь только на них, нельзя решить насущные 
проблемы развивающихся экономик — электрификации 
и индустриализации. Поэтому в Африке, Индокитае и 
других регионах предпочитают наряду с модной солнеч-
ной энергетикой строить и запускать тепловые станции.

Да и в самой Европе имплементация Cоглашения ока-
залась не такой гладкой, как ожидалось. Поддержанное 
«зелеными» движение к углеродной нейтральности — то 
есть состоянию, когда количество выбросов СО2 в эко-
номике не превышает объем поглощения этого газа ра-
стениями, споткнулось во Франции о протесты «желтых 
жилетов», несогласных с существенным ростом цен и 
налоговой нагрузкой. А на уровне Евросоюза решение 
по достижению климатической нейтральности в стра-
нах ЕС к 2050 году было заблокировано Польшей, Чехи-
ей и Венгрией, не готовых в угоду интересам других 
стран перекраивать свой энергобаланс и инвестировать 
в это десятки миллиардов долларов за счет населения. 

Теперь свой выбор предстоит сделать России. Для нас 
он особенно интересен: по мнению ученых, Россия одна 
из немногих стран, которые получают от глобального по-
тепления больше плюсов, чем минусов. У нас и площадь 
пригодных для хозяйственной деятельности земель рас-
тет, и сельское хозяйство развивается, и стоимость стро-
ительства инфраструктуры падает. И планов по сокраще-
нию промышленного производства у нас тоже нет. 

Могут ли соображения поддержки имиджа России в 
рядах экоактивистов возобладать над плюсами для эко-
номики? Трудно сказать. Страна у нас особая, не для 
всех понятная. Может, идея ввести углеродный сбор на 
промышленные компании кому-то и понравится, но бу-
дет ли она продуктивна для нашей экономики в целом. 
Так что посмотрим, время найти решение еще есть. Глав-
ное, чтобы оно оказалось необременительным для наше-
го кармана и для страны.

Начинать надо 
не с  топлива, 
а с восстановле-
ния лесов, основ-
ных поглотителей 
углекислого газа

НЕДВИЖИМОСТЬ Сдача домов 
в аренду оказалась самым 
доходным делом в Севастополе

С видом на море 
и всеми удобствами 

Екатерина Ясакова

Севастополь установил абсо-
лютный рекорд среди россий-
ских курортов по доходности от 
сдачи дома в аренду — 5,2 про-
цента годовых. Там дом, прио-
бретенный под аренду, окупит-
ся «всего» за 19 лет. Объясняет-
ся это тем, что при невысокой 
средней стоимости недвижимо-
сти сдать ее можно за внуши-
тельную цену. Услуга пользует-
ся спросом.

Также неплохой доход своим 
хозяевам принесут дома в Кер-
чи, Коктебеле и Феодосии — от 
3,8 до 4,2 процента годовых и 
окупаемость в течение 24—26 
лет. Так, дом в Феодосии стои-
мостью почти в 7 миллионов 
рублей можно сдавать по 2500 
рублей в сутки, ежегодный до-
ход составит почти 225 тысяч 
рублей. Такие данные приводит 
портал «Мир квартир», специа-
листы которого провели расче-
ты по итогам уходящего летне-
го сезона. 

А вот заработать на сдаче 
дома точно не получится в Ко-
реизе, Гурзуфе, Алупке, Гаспре 
и Массандре. Там дом может 
окупиться не раньше, чем через 
86 лет. Та же история в Ялте и 
Симферополе.

Средние показатели по дохо-
ду за сданный в аренду дом и 
его окупаемости в Крыму — 2,1 
процента годовых и 47 лет. Это 
означает, что, в целом, по дохо-
дам за сдачу дома Крым проиг-
рывает Краснодарскому краю, 
где средняя доходность по всем 
курортам составила 3,3 про-
цента, а окупаемость дома, сда-
ваемого посуточно, — 30 лет. 

Стоимость на жилье в Кры-
му постепенно возвращается к 
нормальным показателям по-
сле присоединения полуостро-
ва к России, когда цены взлете-
ли, отмечает гендиректор 
«Мир квартир» Павел Луцен-
ко. Но хозяева домов с этим 
явно не согласны и снижать 
стоимость пока не собирают-
ся. «Из-за этого приобретать 
здесь коттеджи для арендного 
бизнеса не очень-то выгодно — 
особенно это касается элитной 

недвижимости», — говорит Лу-
ценко. 

Что касается Краснодарско-
го края, самыми доходными ме-
стами оказались Туапсе и Ново-
российск: доходность дома на 
обоих курортах составляет 4,4 
процента годовых, а окупается 
покупка за 23 года. Чуть мень-
ше дают Анапа (3,4 процента и 
29 лет) и Сочи (3,2 процента и 
31 год). Наименее выгодным го-
родом является Геленджик с до-
ходностью всего 2,7 процента и 
окупаемостью в 38 лет.

Это без учета налогов — по-
чти весь рынок аренды в серой 
зоне со всеми вытекающими от-
сюда проблемами. Проживание 
на российских курортах может 
выйти на новый уровень, когда 
будет запущен отечественный 
сервис бронирования жилья. 
Сейчас его разрабатывает Када-
стровая палата. В следующем 
году он будет испытан в Крыму. 
«Это решение позволит выя-
вить и «теневой» сектор, что 
даст приток налоговых посту-
плений. Они могут быть ис-
пользованы для развития го-
родской среды», — рассказали 
«Российской газете» в Када-
стровой палате.

Сервис будет работать в ре-
жиме одного окна в синхрони-
зации с уже имеющимися сер-
висами бронирования. Появят-
ся и дополнительные опции: го-
товый конструктор договоров, 
расчет налогов и т.д. Благодаря 
обмену данными с ЕГРН можно 
будет проверить соответствие 
фактических характеристик 
предложенной недвижимости 
заявленному в объявлении.  

РЫНОК В России стартовал эксперимент по маркировке велосипедов

Все оттенки серого
Евгений Гайва 

В 
России начался на-
чался эксперимент по 
маркировке велоси-
педов. Участие в нем 
добровольное, но про-
изводители рассчи-
тывают, что после за-
вершения пилотного 
проекта (31 мая 2020 

года) маркировка станет обяза-
тельной. Им это нужно, чтобы 
избавиться от «серого» товара 
на рынке. 

Постановление правительст-
ва об эксперименте подписано 
накануне. Маркировать будут 
не только велосипеды, но и ве-
лосипедные рамы. Доклад в пра-
вительство о результатах экспе-
римента должен быть представ-
лен до 30 июня 2020 года. 

С идеей проведения экспери-
мента выступила Националь-
ная ассоциация развития вело-
мотоиндустрии, рассказал «РГ» 
президент объединения Павел 
Шмидов. «На конкурентном 
российском рынке велосипедов 
больше половины продукции 
поставляется из Китая. При 
этом недобросовестные импор-
теры в разы занижают таможен-
ную стоимость товара, уплачи-
вают мизерный таможенный 
сбор и снижают НДС», — расска-
зывает он. В результате китай-
ские велосипеды оказываются 
более конкурентоспособными 
по цене, чем российские. 

Маркировка охватит не толь-
ко российский товар, но и им-
портируемый, появится воз-
можность полностью просле-
живать путь конкретного вело-
сипеда от производства через 
точку пересечения границы 
вплоть до магазина, говорит 
Шмидов. В итоге конкуренция 
на рынке будет более справед-
ливой. Российским производи-
телям не придется бороться с 
«серыми» велосипедами из Ки-
тая. Государство не будет терять 
таможенные платежи. А потре-
бители смогут быть уверены в 
качестве приобретаемого това-
ра. Каждый сможет через специ-
альное приложение проверить 
происхождение велосипеда и 
его реальную стоимость. Кста-
ти, после введения маркировки 
цены на велосипеды не только 
не возрастут, а даже могут сни-

зиться, обещают отечественные 
производители. 

Действовать маркировка ве-
лосипедов будет по той же схе-
ме, что и на рынках обуви и та-
бачной продукции, где уже про-
шел такой же эксперимент и 
процедура стала обязательной. 

Для каждой единицы товара 
при его выпуске генерируется 
уникальный код. Производи-
тель или импортер товара рас-
печатывает небольшую этикет-
ку с кодом в виде DataMatrix и 
наклеивает ее на упаковку. В 
коде зашифрована информация 

о товаре, которую можно счи-
тать с помощью специальных 
устройств на оптовых базах, на 
кассах магазинов и с помощью 
приложения в смартфоне. Дан-
ные о товаре передаются в еди-
ную систему, оператором кото-
рой на безвозмездной для 
участников рынка основе вы-
ступает Центр развития пер-
с п е к т и в н ы х  т е х н о л о г и й 
(ЦРПТ). Использовать эти све-
дения смогут также налоговая и 
таможенная службы, Роспор-
требнадзор. Информация о то-
варе будет сравниваться на раз-
ных этапах его движения от 
производителя к потребителю. 
Так, огромный разрыв между 
ввозной ценой (для занижения 
таможенных платежей) и стои-
мостью на внутреннем рынке 

будет уже наводить на подозре-
ния. При поступлении на склад 
код просканируют, данные по-
ступят в систему, которая тут 
же сообщит о нарушении. По за-
мыслу, этот механизм как раз 
должен способствовать повы-
шению прозрачности рынка. 
ЦРПТ проверяет принадлеж-
ность той марки, которая нано-
сится на товар при получении 
кода маркировки. Также возни-
кает возможность проследить 
путь товара по всей цепочке, го-
ворит гендиректор Междуна-
родной ассоциации «Антикон-
трафакт» Светлана Квасова. До-
бавляется также система обще-
ственного контроля, поскольку 
все покупатели сами могут про-
верить происхождение товара, 
отмечает она.

«ЦРПТ работает с отраслью, 
уже сформирована рабочая 
группа, в которую входят про-
изводители, дистрибьюторы, 
розница — всего порядка 15 ком-
паний», — сообщили «РГ» в 
пресс-службе организации. 

От производителей введение 
маркировки потребует опреде-
ленных затрат на приобретение 
специального оборудования 
для нанесения знаков. 

Внедрение маркировки на-
чалось с отраслей, где наиболее 
велика доля контрафакта, в бу-
дущем она, согласно планам 
правительства, охватит весь 
рынок промышленных това-
ров.  

С помощью маркировки покупатели 
узнают, откуда приехал велосипед 
и какова его реальная стоимость.

А К Ц Е Н Т

Производители обещают,
что после введения обязательной
маркировки цены на велосипеды
не только не поднимутся,
но даже немного снизятся

В среднем постро-
енный под сдачу 
в аренду дом 
в Крыму окупается 
за 38 лет, принося 
доход 2,7 процента

ТУРИЗМ Названы города с наибольшим турпотенциалом

Кавказ идет в гору
Евгений Гайва

Е
ссентуки, Кызыл и Пяти-
горск возглавили рейтинг 
городов с большим турпо-

тенциалом. В этих городах са-
мая значительная доля населе-
ния верит в рост роли туризма, 
выяснили эксперты Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ.

В Ессентуках среди горожан 
в усилении роли туризма увере-
ны 65%. Еще один город в Став-
ропольском крае — Пятигорск — 
показал результат в 51%. А в 
столице Тывы Кызыле 57% 
опрошенных считают, что роль 
туризма в жизни города растет.

В число городов с самым вы-
соким турпотенциалом, по 
оценке самих горожан, вошли 
еще Сочи и Севастополь, что 
вполне понятно, а также Муром 
и Белгород. Жители этих горо-
дов считают, что туризм играет 
большую роль и сейчас. Но в та-
ких признанных туристических 

центрах, как, например, Сочи, в 
будущее туризма верят меньше 
опрошенных, чем в его настоя-
щее. В Санкт-Петербурге этот 
разрыв особенно заметен. В 
том, что туризм играет значи-
тельную роль в жизни Северной 
столицы, уверены 73% петер-
буржцев. Но с тем, что роль ту-
ризма в жизни города будет ра-
сти и дальше, согласны только 
44%.

Насыщение городской ин-
фраструктуры туристами до-
стигает предела. На повестке — 
перераспределение турпотока, 

показывают результаты иссле-
дования. Для этого есть возмож-
ности. «На Северном Кавказе 
много внимания уделяется раз-
витиюмедицинского и оздоро-
вительного туризма, созданию-
горнолыжных курортов. Напри-
мер, Ессентуки — это в полной 
мере оздоровительный ту-
ризм», — поясняет «РГ» дирек-
тор Института социально-эко-
номических исследований Фи-
нансового университета при 
правительстве России Алексей 
Зубец. Также на Кавказе начи-
нает развиваться туризм, свя-

занный с посещением памятни-
ков неолита.

В Европейской части России 
значительное влияние приобре-
тает религиозный туризм. Па-
ломнические туры организуют-
ся к монастырям, религиозным 
святыням, причем не только 
христианским, но и исламским, 
буддийским. А для азиатской 
части страны основную роль иг-
рают природные ресурсы, гово-
рит эксперт.

«Очень важна роль местных 
властей. Роль туризма растет, 
если предпринимаются меры по 
строительству дорог к туристи-
ческим объектам, есть меры по 
поддержке городской среды — 
ресторанов, гостиниц, центров 
развлечений,  есть инфраструк-
тура для привлечения тури-
стов», — отмечает Зубец. 

А К Ц Е Н Т

Приток гостей уже достигает предела 
в самых крупных туристических центрах 
России. Их жители не согласны, 
что туризм в этих городах еще будет расти

E
P

A

— Россия вошла в топ-20 
лучших стран для экотуризма — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1741749
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Мой домен — моя крепость
Каковы основные тен-
денции развития Руне-
та?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Сегодня можем 
наблюдать две важных тенден-
ции: это усиление мер по без-
опасности в сети, а также более 
пристальное внимание к Рунету 
со стороны государства. И то, и 
другое не является нашими 
«ноу-хау», это мировые тенден-
ции, причем совершенно объек-
тивные. 

Безопасность — тема номер 
один практически на всех меж-
дународных и региональных 
встречах, этим озабочены все 
страны. Киберпреступления 
становятся все более изощрен-
ными, а одновременно с этим 
интернетом начинает пользо-
ваться все больше людей — толь-
ко в России в сеть регулярно вы-
ходят почти 90 миллионов чело-
век. И далеко не все новые поль-
зователи обладают достаточной 
компьютерной грамотностью, в 
итоге они и попадаются на удоч-
ку кибермошенников. Интернет 
дает людям все больше возмож-
ностей, но при этом необходимо 
следить за тем, чтобы сеть не ис-
пользовалась в противоправ-
ных целях.

Что касается внимания госу-
дарства, то на сегодняшний 
день интернет настолько про-
чно связан практически со все-
ми отраслями экономики и со-
циальной жизни, что любые 
проблемы с сетью могут стать 
критическими для огромного 
числа граждан. Причем речь 
идет о любой развитой стране, и 
государства по объективным 
причинам не могут оставить ин-
тернет без своего внимания.

Какое место зона .RU занима-
ет в мире среди других нацио-
нальных доменов верхнего 
уровня? 

А Н Д Р Е Й  В О Р О Б Ь Е В : .RU — одна из 
крупнейших национальных до-
менных зон мира - четвертое 
место по числу доменных имен 
в Европе, пятое — в мире, девя-
тое — среди всех доменов вер-
хнего уровня. Мы эти позиции 
сохраняем уже много лет. 

Почему .RU и .РФ 
теряют домены

Тем не менее количество доме-
нов в зонах .RU и .РФ продол-
жает сокращаться. С чем 
это связано?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Не совсем так. 
Август и первая декада сентя-
бря как раз показывают осто-
рожную тенденцию к неболь-
шому пока росту, и этот тренд, 
надеемся, будет продолжен и 
дальше. Но в принципе, сокра-
щение темпов роста — это се-
годня проблема многих «тра-
диционных» доменов, и нацио-
нальных, и общих. Причина 
проста — с 2012 года интернет-
пространство приросло более 
чем 1000 новых доменов вер-
хнего уровня, и сегодня у поль-
зователя есть выбор; зареги-
стрировать доменное имя в до-
мене своей страны, в общем до-
мене типа .ORG или .COM или 
же в интересном новом домене 
вроде .SITE или даже .САЙТ. 
Естественно, пользователи не 
упускают возможности зая-
вить о себе в домене, который 
отражает их сферу деятельнос-
ти или географическое положе-
ние (.MOSCOW или .BERLIN, 
например). 

К тому же продажа новых до-
менов часто более маржиналь-
на, и часто регистраторы дела-
ют на них большой акцент в сво-
их маркетинговых активностях. 

Впрочем, нужно отметить, 
что успешных новых доменов 
верхнего уровня не так много. 
Большая часть стали очень ни-
шевыми зонами, которые об-
служивают интересы сооб-
ществ. И уже несколько десят-
ков новых зон прекратили свое 
существование, так как не 
оправдали надежд своих созда-
телей. 

Доменное пространство рас-
тет вместе с ростом подключе-
ний и ростом экономики в це-
лом, так что общие тенденции 
роста мирового доменного про-
странства достаточно стабиль-
ны. Нового «взрыва» пока что 

не произошло, а произошло не-
кое перераспределение админи-
страторов по доменным зонам. 
Но повторю — тренд у наших на-
циональных доменов сегодня 
обнадеживающий.

В качестве одной из причин 
сокращения числа доменов в 
зонах .RU и .РФ эксперты на-
зывали повышение стоимо-
сти услуг по регистрации, 
продлению и передаче поддер-
жки доменных имен. Насколь-
ко объективен рост тарифов? 

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Повышение сто-
имости регистрации доменных 
имен в доменах .RU и .РФ в сере-
дине 2017 года было совершен-
но объективным: к этому мо-
менту стоимость доменов .RU 
не менялась уже десять лет, в то 
же время инфляция за этот пе-
риод составила более 120 про-
центов. За два года после повы-
шения количество доменных 
имен в .RU и .РФ сократилось 
всего на 10 процентов, при 
этом у нас увеличилось число 
администраторов, которые за-
регистрировали только один 
домен, и одновременно умень-
шилось число «домейнеров», 
то есть тех, кто является адми-
нистратором 50 и более домен-
ных имен. Так что повышение 
цен в какой-то мере «почисти-
ло» национальное доменное 
пространство, и мы можем го-
ворить про более осознанное 
использование доменного ре-
сурса.

Кроме того, стоимость реги-
страции в доменах .RU и .РФ те-
перь соответствует ценам на 
эту операцию у других европей-
ских регистратур. Европейские 
регистратуры рассматривают 
доменные имена как нацио-
нальную ценность и считают, 
что цена должна быть соответ-
ствующей. Это обеспечивает 
стабильность работы домена и 
регистратуры, влияет на уро-
вень безопасности в домене. 

Бросовая цена — это в какой-то 
степени сигнал для асоциаль-
ных элементов, что в этом доме-
не можно создавать противо-
правные ресурсы и размещать 
вредоносный контент. Поэтому 
необходимо постоянно вклады-
вать и в развитие инфраструк-
туры доменной зоны, и в ее без-
опасность. 

У нас в отличие от зарубеж-
ных стран большое количест-
во частных доменов. Чем это 
можно объяснить?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Количество част-
ных доменов напрямую зависит 
от правил регистрации домен-
ных имен в той или иной домен-
ной зоне, а также деталей само-
го процесса регистрации и, на-
пример, особенностей налогоо-
бложения в стране. 

В отдельных странах реги-
стрировать доменные имена 
могут только юридические 
лица, в других странах — как фи-
зические, так и юридические 
лица, но только резиденты стра-
ны. Но история развития мно-
гих национальных доменов по-
казывает, что значительную 
долю роста все же дают частные 
лица: как только в домене сни-
мается ограничение на реги-
страцию для частных лиц, до-
мен сразу же начинает расти 
высокими темпами. Так, напри-
мер, было в свое время с ита-
льянским доменом. Большинст-
во регистратур, кстати, вообще 
эту статистику не предоставля-
ют, так как это далеко не самый 
важный показатель. 

Некоторые эксперты счита-
ют, что домен .РФ себя не 
оправдал. Каковы его перспек-
тивы, на ваш взгляд?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Домен .РФ про-
должает оставаться крупней-
шим кириллическим доменом 
мира, а также вторым по разме-
ру национальным IDN-доменом 
(после китайского домена . , 

в котором по итогам 2018 года 
насчитывалось 1,7 миллиона 
доменных имен). Что касается 
того, «оправдал» ли себя домен 
.РФ, то тут однозначно можно 
сказать — оправдал. Он все чаще 
используется, например, ма-
лым и средним бизнесом для со-
здания сайтов своих проектов. 
Причина проста: домены на 
родном языке лучше восприни-
маются и визуально, и на слух, 
то есть сайт в домене .РФ имеет 
гораздо больше шансов на запо-
минание, что немаловажно в ре-
кламе. 

Сейчас мы вместе с реги-
стратурами других нелатин-
ских доменов планомерно рабо-
таем над тем, чтобы как можно 
быстрее в мировом масштабе 
заработала IDN-почта, то есть 
почта с использованием нела-
тинских символов. Координа-
ционный центр доменов .RU/.
РФ стал инициатором создания 
Региональной координацион-
н о й  г р у п п ы  п о  U n iv e r s a l 
Acceptance стран СНГ и Восточ-
ной Европы, а также ее россий-
ского отделения — Российской 
рабочей группы по Universal 
Acceptance. Эти группы занима-
ются проблемой всеобщего 
принятия интернационализи-
рованных доменов верхнего 
уровня (IDN), новых доменов 
верхнего уровня и адресов элек-
тронной почты, в которых ис-
пользуются алфавиты, отлич-
ные от латиницы. 

500 тысяч долларов за имя
Охотники за доменами — еще 
актуальная профессия? На-
сколько сегодня выгоден бизнес 
по перепродаже доменов?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: На завершив-
шейся на днях конференции 
TLDCON 2019 в Вильнюсе, ко-
торую уже в 12-й раз провел Ко-
ординационный центр доменов 
.RU/.РФ, мы как раз обсуждали 
вопросы вторичного рынка. И 
«из первых рук», то есть от на-
ших регистраторов, были полу-
чены вот такие данные: из 150 
тысяч доменных имен в .RU, ос-
вобождающихся ежемесячно, 
перехватывается в среднем 10 
тысяч, или 7 процентов. Время, 
которое занимает «перехват», — 
8—15 миллисекунд, а объем 
рынка составляет 5,8 миллиона 
рублей в месяц. Как видите, ры-
нок совсем небольшой. 

Сейчас в зонах .RU и .РФ дей-
ствительно существует боль-
шое доменное портфолио, кото-
рое находится у так называе-
мых «доменных инвесторов» — 
бизнесменов, которые покупа-
ют хорошие и востребованные 
имена для дальнейшей перепро-
дажи. Это портфолио сильно со-
кратилось за последний год, по-
сле того как цена на регистра-
цию доменов выросла и, соот-
ветственно, содержать такой 
большой пул стало невыгодно. 

Какой была рекордная сумма 
сделки по перепродаже доме-
на?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Большая часть из 
них не афишируется, так что 
установить верхний предел не-
просто. Но, например, досто-
верно известно о сделках по 
продаже доменов .РФ за 10 мил-
лионов рублей во время откры-
тия зоны. В домене .RU же совер-
шались сделки размером до 500 
тысяч долларов за домен, а са-
мые дорогие имена, которые 

продавались за последние два 
года, оценивались в 200—250 
тысяч долларов. 

Что происходит с доменными 
именами, владельцы которых 
о них забыли или потеряли к 
ним интерес?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Доменное имя — 
это не собственность, не физи-
ческий объект. Услуга регистра-
ции доменного имени по своей 
сути наиболее близка к поня-
тию аренды. Если человек поте-
рял интерес к своему имени или 
забыл продлить его, то домен 
освобождается и становится до-
ступен для регистрации всем 
остальным пользователям.

Как устроены аукционы по 
продаже доменных имен? 
Есть ли они в России?

А Н Д Р Е Й  В О Р О Б Ь Е В :  Аукционы по 
продаже доменных имен быва-
ют прямые и «голландские» 
(когда изначально назначается 
высокая цена за лот, и затем с 
каждым шагом торгов она сни-
жается). Аукционы используют-
ся для нескольких целей — про-
дажа премиальных доменных 
имен, продажа доменов на вто-
ричном рынке и перехват осво-
бождающихся доменов. 

Сейчас не существует како-
го-то единого централизован-
ного аукциона, в основном они 
работают на базе аккредито-
ванных регистраторов. 

Много ли судебных разбира-
тельств из-за прав на домен-
ные имена?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Да, количество 
судебных дел крайне велико, 
особенно по вопросам с товар-
ными знаками. Во многих из 
них Координационный центр 
выступает третьей стороной. 
Однако можно отметить, что их 
количество постепенно снижа-
ется. Связано это с тем, что в 
России уже сформировалась 
устоявшаяся судебная практи-
ка в отношении доменных спо-
ров. Сократилось количество 
кейсов с «обратным захватом» 
— это когда кто-то регистрирует 
товарный знак только для того, 
чтобы потом отсудить имя, 
принадлежащее другому чело-
веку. Мы считаем, что во мно-
гом это результат просвети-
тельской работы, которую мы 
ведем. 

Фрод человеческий
Вы уже говорили, что на пер-
вый план сегодня выходит 
проблема безопасности в ин-
тернете. Какие вызовы наибо-
лее актуальны в этой сфере? 
Что мы можем им противо-
поставить?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Проблема без-
опасности в интернете весьма 
многогранна. Угрозы, с которы-
ми сталкивается доменная от-
расль, можно условно разде-
лить на две большие группы: 
это атаки на инфраструктуру и 

киберпреступления. К первой 
категории относятся многочи-
сленные DDoS-атаки, перехват 
маршрутов трафика, наруше-
ние связности сетей — все то, что 
угрожает стабильности и устой-
чивой работе адресной систе-
мы. Эта проблема решается ре-
зервированием мощностей, ис-
пользованием активных мер за-
щиты и децентрализацией ин-
фраструктуры.

Ко второй категории можно 
отнести то, что направлено в 
первую очередь против конеч-
ных пользователей — создание 
фишинговых ресурсов, распро-
странение зловредного про-
граммного обеспечения и 
управление бот-сетями. Для 
борьбы с ними был придуман 
отдельный научно-исследова-
тельский проект «Нетоскоп», 
который анализирует угрозы и 
собирает о них информацию, а 
также институт компетентных 
организаций, который позволя-
ет очень быстро (иногда в тече-
ние всего нескольких часов или 
даже минут) воздействовать на 
такие ресурсы. 

Сотрудничает ли Россия в 
этом направлении c ICANN, 
RIPE, регистратурами других 
стран мира? Каким образом?

 АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Конечно, и очень 
плотно. С корпорацией ICANN у 
нас часто бывают рабочие 
встречи, на которых мы обсу-
ждаем методологию противо-

действия угрозам, участвуем в 
подготовке рекомендаций, ана-
лизируем статистику по ис-
пользованию доменов в проти-
воправных целях. Совместно с 
RIPE NCC мы участвуем в тре-
нингах, где обсуждаются по-
следние тенденции в области 
борьбы с киберпреступления-
ми. И на наших мероприятиях, 
т а к и х  к а к  к о н ф е р е н ц и я 
TLDCON, регистратуры других 
стран рассказывают о своем 
опыте в области безопасности. 
Например, на конференции это-
го года своим опытом делились 
представители норвежской и 
белорусской регистратур. Тако-
го рода сотрудничество позво-
ляет оперативно подстраивать-
ся под вызовы быстро меняю-
щегося мира и сохранять ста-
бильную и безопасную работу 
национальных доменов.  

Российский интернет полностью 
готов защитить себя от любых 
мировых угроз.

А К Ц Е Н Т

В России в сеть регулярно выходят 
90 миллионов человек. Далеко не все 
они владеют цифровой грамотностью. 
Киберпреступникам это на руку

ИМЕНА СОБСТВЕННЫЕ

С какими показателями Рунет подошел к своему 25-ле-
тию?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: В Рунете сегодня совокупно насчитывается 

почти шесть миллионов доменных имен, из них в домене-

юбиляре .RU зарегистрировано почти 5 миллионов. Еще по-

чти 800 тысяч зарегистрированы в домене .РФ, а осталь-

ные — это домен .SU и новые российские домены .ДЕТИ, 

.TATAR, .МОСКВА, .MOSCOW и другие. 

По количеству зарегистрированных доменных имен второ-

го уровня домен .RU занимает 5-е место в мире среди наци-

ональных доменов и 9-е место среди всех доменов верхне-

го уровня. Ежедневно в домене .RU регистрируется в сред-

нем 4 тысячи доменных имен, причем более 90 процентов 

активно используются. Треть доменных имен в зоне .RU 

старше 5 лет, а еще треть моложе года. 77 процентов домен-

ных имен в зоне .RU зарегистрированы физическими лица-

ми. В .RU на данный момент действуют более 2,1 миллиона 

администраторов, а за последний год их количество увели-

чилось на один процент. Три четверти администраторов 

владеют только одним доменом, и этот показатель растет. А 

вот количество администраторов, под управлением кото-

рых находится 10 или более доменных имен, составляет ме-

нее двух процентов.

А К Ц Е Н Т

Каждый месяц в зоне .RU
освобождается 150 тысяч доменов. 
В среднем 10 тысяч из них
перехватываются для перепродажи
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Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

КАЧЕСТВО ПОБЕДЫ
Единый день голосования 8 сентября стал очередным, 
вполне успешным случаем САМОВОСПРОИЗВОДСТ-
ВА Системы.

16 кандидатов в губернаторы (10 из них выдвинуты 
«ЕР», остальные — самовыдвиженцы). Избраны — все. В 
один тур. На довыборах четырех депутатов Госдумы 
трое избраны от «ЕР», один — от ЛДПР. Из 13 заксобра-
ний субъектов РФ в 12 вновь большинство у «ЕР», в Ха-
баровском крае — у ЛДПР.

В целом результат «ЕР» лучше, чем год назад. Тогда в 
Единый день голосования-2018, выбирали глав 22 реги-
онов. В трех был второй тур, во всех случаях «ЕР» проиг-
рала, в Приморье результат был признан недействитель-
ным. Кстати, специфика нашей Системы: губернаторы 
активно меняются не в РЕЗУЛЬТАТЕ выборов, а в ПРЕД-
ДВЕРИИ к ним. Так, из 38 регионов, в которых в 2018—
2019-м выбирали губернаторов, в 29 (!) руководителей 
сменили меньше чем за 1 год до дня голосований, а из 9 
«старых» губернаторов трое проиграли! Удачно идет го-
лосование «на новенького», пока длится «медовый год».

Некоторое «исправление» результатов «ЕР» связа-
но с тем, что за год ослаб стресс, вызванный законом о 
пенсиях.

Вместе с тем, 
проблемы у «ЕР» 
реально есть.

Вот данные ВЦИ-
ОМ. В 2018—2019-м 
рейтинги партий 
изменились так: 
«ЕР» — 36,6—32,6%, 
КПРФ — 14,9—
14,6%, ЛДПР — 
11,6—12,8% (одна 
системная партия 
которая увеличила популярность). И еще одна цифра. 
Непарламентские партии — все вместе — имеют сегодня 
рейтинг 10,6%.

В такой ситуации, когда популярность «ЕР» с прош-
лых выборов как минимум не растет, остается предпо-
ложить, что более умело была выстроена избиратель-
ная кампания. Сработают ли подобные технологии на 
выборах в ГД-2021 или политтехнологам придется изо-
брести что-то новое?

Самые интересные и важные события, понятно, 
были в Москве.

Самые важные — потому что в Централизованно-
Вертикальной Системе место Столицы — особое. Имен-
но она является для страны источником трендов и по-
ставщиком брендов — в моде, бизнесе, культуре, серви-
се, СМИ… Политика — не исключение в этом ряду.

Самые интересные — потому что здесь вскипели са-
мые горячие страсти и разгорелась борьба (в том чи-
сле в буквальном смысле слова).

Результаты по Москве известны.
Явка в 2019-м была в точности такой же, как в 2014-

м, — 20% от числа избирателей, т.е. ок. 1 470 000 чел. 
пришли голосовать.

В МГД 45 депутатов. По итогам выборов-2014 было 
избрано 38 от «ЕР», 5 — КПРФ, по 1 — от ЛДПР и 1 — «Ро-
дина». Выборы-2019: 25 от «ЕР» (все шли как «само-
выдвиженцы при поддержке «ЕР»), 13 — КПРФ, 4 — 
«Яблоко», 3 — «СР». При этом только 16 избранных де-
путатов были в прежнем составе МГД.

Итак, «ЕР» сохранила большинство, потеряв при 
этом почти треть мандатов, КПРФ увеличила предста-
вительство в 2,5 раза, «Яблоко» вернулось в МГД, где 
их не было с 2009-го, а «СР» появилась в МГД впервые.

Честно говоря, не думаю, что МГД будет играть ка-
кую-то особо важную ПРАКТИЧЕСКУЮ роль при ре-
шении городских вопросов. Таковы и законы Москвы и 
сложившаяся практика. «Оппозиционные депутаты» 
(те же КПРФ и «Яблоко») и с Лужковым, и с Собяни-
ным отношения не обостряли, старались «конструк-
тивно сотрудничать», мало чем «по делу» отличаясь от 
своих коллег из «ЕР». Ствол Власти — Мэрия и ветви (в 
том числе МГД) жи-
вут мирно.

Но СИМВОЛИ-
ЧЕСКИ-ПИАРОВ-
СКОЕ значение 
борьбы в ходе выбо-
ров — несомненно.

Как известно, все 
началось с отказа в 
регистрации боль-
шинства кандидатов 
от внесистемной оп-
позиции («ВО»), из 
19 «несистемщи-
ков» шестеро были 
зарегистрированы. 
Естественно, они ут-
верждали, что это делается по чисто политическим мо-
тивам под надуманными предлогами, избирком Мо-
сквы и ЦИК доказывали, что все дело в неверном офор-
млении документов, некачественных подписях и т.д.

На этом этапе шуму было много, но в основном в гра-
ницах политизированной тусовки — хотя и в нее входят 
по Москве уже тысячи людей. Но дальше сторонники 
«ВО» пытались провести шествия с требованием «До-
пускай!». Шествия и митинги не были согласованы, а 
полиция задержала сотни их участников. Это резко под-
няло градус протеста. Видео задержаний широко гуляли 
по социальным сетям и вызывали большее или меньшее 
сочувствие к задержанным и раздражение действиями 
полиции в достаточно широких слоях москвичей. Дело 
не в симпатиях к самой оппозиции, а в том, что приме-
нение силы против нее воспринималось как «чрезмер-
ное», «непропорциональное». Понятный резонанс выз-
вали и отдельные истории, скажем, о попытке «лишить 
прав» родителей двухмесячного ребенка… 

Собянин вполне успешно строит в Москве Европей-
скую Столицу. Евродизайн очень органично вошел в 
жизнь москвичей. И вполне естественно перешел в тре-
бование «европрав» в «еврогороде». Как сказал хокке-
ист Овечкин: «У нас же Свободная страна. Всякий во-
лен говорить что хочет. Я, допустим, на митинг не пой-
ду, не хочу создавать городу неудобства. Но если люди 
так хотят, они имеют право». Такие настроения доволь-
но типичны для широких слоев населения. Они проя-
вились и в самом крупном с 2012-го митинге (число 
участников оценивают от 20 до 60 тысяч), и в «про-
тестном голосовании» 8 сентября.

Так прошли бурные выборы в Москве.  Формально 
все закончено, МГД избрана. Фактически — Большой По-
литический Цикл только начался. Его кульминацией 
станет 2024 год, когда так или иначе произойдет Пере-
загрузка Системы. И хотя твердое арифметическое 
большинство — как показал день 8 сентября — по-преж-
нему у сторонников власти, но энергетический потен-
циал недовольства (особенно у молодежи) достаточно 
велик. Если отчуждение между Властью и этими группа-
ми населения не сократится, то мы можем увидеть еще 
много «интересных событий». 

Собянин вполне 
успешно строит 
в Москве 
Европейскую 
Столицу

16 кандидатов 
в губернаторы 
(10 из них выдви-
нуты «ЕР», осталь-
ные — самовыдви-
женцы). Избраны — 
все. В один тур

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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НАГРАДЫ Стартует 
10-я Патриаршия 
литературная премия 

Занятие 
для думающего 
человека 

Татьяна Медведева

В этом году открывает десятый сезон и ждет заявок от 
писателей Патриаршая литературная премия. О ее осо-
бенностях «РГ» рассказывает председатель Издатель-
ского совета Русской Православной Церкви, митропо-
лит Калужский и Боровский Климент. 

К какому чтению церковь хотела бы вернуть сегодня 
россиян — художественному, душеполезному, профессио-
нальному? 

МИТРОПОЛИТ КЛИМЕНТ: Все, что вы перечислили, необходимо 
современному человеку. На сайте Издательского совета 
в этом году мы проводили опросы о читательских пред-
почтениях православной аудитории. И выяснили, что 
наибольший интерес вызывает художественная литера-
тура, святоотеческое наследие, жития христианских 
подвижников. 

Что Вы ждете от юбилейного сезона и что показал пре-
дыдущий девятилетний опыт вручения премии?

МИТРОПОЛИТ КЛИМЕНТ: Патриаршая премия поддерживает 
писателей, творчество которых возвышает душу, прос-
вещает, говорит человеку о его богоподобии. Мы стара-
емся награждать самых достойных авторов. И хотим, 
чтобы в этом сезоне было номинировано много по-на-
стоящему интересных мастеров слова.

Особенность 
премии еще и в том, 
что она объединяет 
писателей с разны-
ми взглядами и ли-
бералов, и почвен-
ников. В Палату по-
печителей входят 
главные редакторы 
самых разных жур-
налов, тут и «Новый 
мир», и «Знамя», и 
«Наш современ-
ник», известные телеведущие, писатели. Они доводят 
наши представления о современном литературном про-
цессе до необходимой полноты. 

Патриаршия премия позволяет увидеть, насколько 
интересная и разноплановая у нас литература, как мно-
го талантливых авторов. Все последние годы на церемо-
нии награждаются сразу три писателя. За прошедшее 
время лауреатами становились прозаики Юрий Бонда-
рев, Алексей Варламов, Александр Сегень и Михаил 
Тарковский, поэты Владимир Костров и Юрий Кубла-
новский, критик Валентин Курбатов, литературовед Бо-
рис Тарасов. И много именитых авторов из российской 
глубинки — Виктор Лихоносов из Краснодара, Борис 
Екимов из Волгограда, Виктор Потанин из Кургана. 

Те же, кто входит в «короткий список» номинантов, 
получают из рук Патриарха почетные знаки Лауреата 
Премии или патриарший знак «За вклад в развитие рус-
ской литературы». 

Издательский совет, занимаясь Патриаршей литера-
турной премией, делает все, чтобы поддержать интерес 
к произведениям наших лауреатов и номинантов. И мы 
рады, что можем прикоснуться к творчеству писателей-
современников. 

Что, на Ваш взгляд, происходит с чтением в России? 
МИТРОПОЛИИ КЛИМЕНТ: Чтение остается естественной потреб-
ностью думающего человека. 

С какой целью мы читаем книги? Чтобы строить свое 
мировоззрение. Оно должно быть целостным. Человек 
стремится понимать, для чего он приходит в этом мир и 
как ему жить. 

А одаренные писатели умеют почувствовать дух эпо-
хи, отразить в тексте современные реалии. Находят не-
повторимые образы, стиль, интонацию. 

Но, конечно, сегодня увеличивается и чтение по пра-
гматическим причинам. Мир сегодня так быстро меня-
ется, что мы должны всю жизнь учиться — с детства до 
глубокой старости. И благодаря интернету, у нас есть ог-
ромная возможность для самообразования. Можно смо-
треть видео с лекциями, брать уроки по скайпу и читать 
любую нужную литературу — и для ума, и для души. 

С другой стороны, современные люди страдают от 
информационных перегрузок и нередко ищут в чтении 
— приятного досуга, релаксации, отсюда популярность 
детективов и фэнтези. 

Но у читателей пользуются спросом и книги по исто-
рии, биографии известных людей, детская, учебная и 
профессиональная литература. Думаю, что к этим «сег-
ментам» интерес будет устойчивый. Кстати, среди лау-
реатов Патриаршей премии много авторов серии ЖЗЛ. 
Например, Юрий Лощиц — автор книг о философе Григо-
рии Сковороде, писателе Иване Гончарове, о святых Ки-
рилле и Мефодии. 

Традиционной бумажной же книге сегодня прихо-
дится конкурировать с видеоконтентом, компьютерны-
ми играми, индустрией развлечений. Но все же она ни-
куда из нашей жизни не уйдет. Останутся и люди, береж-
но хранящие свои домашние книжные собрания. 

Развивается сетевая литература, где возникают свои 
сообщества, свои «звезды». Литературный процесс 
усложняется, но не перестает быть интересным. 

ОБОРОНА Новая система С-500 готова к массовому выпуску

Гиперзвук не долетит
Юрий Гаврилов

Г
лава госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чеме-
зов сообщил, что се-
рийный выпуск новей-
шей российской зенит-
ной ракетной системы 
С-500 начнется во вто-
рой половине следую-
щего года.

По его словам, в ближайшие 
пять лет Россия не будет эк-
спортировать эти системы 
ПВО, потому что, цитируем 
«Интерфакс», «в первую оче-
редь надо обеспечить свою ар-
мию и только после этого уже 
производить на экспорт». Дан-
ный подход абсолютно соответ-
ствует мировой практике. Веду-
щие производители вооруже-
ния и военной техники всегда 
сначала работают на оборону 
собственной страны и лишь за-
тем на импортные заказы.

Ранее о скором завершении 
работ по этой системе говорил 
замглавкома ВКС России гене-
рал Юрий Грехов. Система 
С-500 разрабатывалась в Кон-
церне ВКО «Алмаз-Антей». Это 
новое поколение комплексов 
ПВО, в котором применен прин-
цип разрешения задач пораже-
ния баллистических и аэроди-
намических целей. Основная 
миссия С-500 — борьба с боего-
ловками баллистических ракет 
средней дальности. Такой пере-
хват грозит ракетам с дально-
стью пуска до 3 тысяч 500 км. 

Также С-500, по некоторым 
данным, может сбивать гипер-
звуковые крылатые ракеты. А 
еще самолеты, практически все 
виды беспилотников, гиперзву-
ковые ракеты, летящие со ско-
ростью, в пять раз превышаю-
щую скорость звука, и даже 
уничтожать цели в ближнем 
космосе. С оборонной точки 
зрения очень важно, что данное 
оружие еще и интегрировано в 
единую сеть с другими система-
ми ПВО. В частности, системой 
ПВО С-400. 

Кстати, именно на С-400 
обратил особое внимание Сер-
гей Чемезов. По его словам, он 
сейчас пользуется большим 
спросом в мире. Но главное, что 
он востребован в наших вой-
сках. В том числе в Арктике.

 Буквально вчера пришло со-
общение, что закончено перео-
снащение системы ПВО аркти-
ческого полка на Новой Земле 
на зенитную ракетную систему 
С-400. Речь не идет о милитари-

зации российского Заполярья. 
Это, как сказали корреспон-
денту «РГ» в Минобороны РФ, 
абсолютно плановый процесс 
перехода на более современ-
ные средства прикрытия север-
ного стратегического направ-
ления.

«С переходом на новые си-
стемы ПВО С-400 значительно 
увеличивается зона контроли-
руемого воздушного простран-
ства в Арктике», — сообщили в 
пресс-службе Северного флота. 
Очень важно, что, по оценке во-
енных, эти средства успешно 

эксплуатируются в условиях 
Крайнего Севера и Арктики. Во-
енные не скрывают, что личный 
состав полка прошел переобу-
чение на новые системы и под-
готовлен к заступлению на бое-
вое дежурство. Ранее там уже 
стояли комплексы дальнего 
действия С-300. Они тоже ча-
стично остаются. Но когда мы 
говорим именно о системе про-
тивовоздушной обороны, то не-
обходимо иметь оружие, спо-
собное уничтожать различные 
воздушные цели — и те, что ле-
тят на высоких скоростях и 

больших эшелонах, и те, что 
«крадутся» к охраняемому объ-
екту. 

Из открытых источников из-
вестно, что системы С-400 
«Триумф», разработанные кон-
церном воздушно-космической 
обороны «Алмаз-Антей», пред-
назначены для поражения само-
летов стратегической и такти-
ческой авиации, баллистиче-
ских ракет, гиперзвуковых це-
лей и других средств воздушно-
го нападения. Это оружие спо-
собно на дальности до 400 км 
поражать аэродинамические 
цели. А также на дальности до 60 
километров сбивать баллисти-
ческие цели, летящие со скоро-
стями до 4,8 км в секунду.

Россия никогда не скрывала, 
что развернет на Крайнем Севе-
ре дополнительные силы ПВО, 
которые станут обеспечивать 
безопасность воздушного про-
странства над Северным мор-
ским путем. Напомним, что не 
так давно в российскую Аркти-

ческую зону поставили первую 
серийную партию из 12 зенит-
ных ракетных комплексов «Тор-
М2ДТ». Их хватило, чтобы 
сформировать дивизион проти-
вовоздушной обороны для уси-
ления системы ПВО в Заполя-
рье. Уже тогда в минобороны со-
общили, что в дальнейшем по-
дразделение арктических «То-
ров» будет расширено до полно-
ценной бригады. Вкупе с даль-
нобойными системами С-400 
на Новой Земле и на Кольском 
полуострове, а также комплек-
сами ПВО малой дальности 
«Панцирь-СА», развернутыми 
на Крайнем Севере, эти совре-
менные средства противово-
здушной обороны надежно при-
крыли российское полярное 
небо. Через него не пробьются 
ни чужие самолеты с вертолета-
ми, ни вражеские ракеты с бес-
пилотниками. 

Российская система ПВО С-400 
совмещена по работе 
с перспективной «пятисоткой».  

А К Ц Е Н Т

Важно, что перспективная зенитная 
ракетная система С-500 интегрирована 
в единую сеть с другими комплексами 
ПВО. В частности, с С-400 «Триумф»

УКАЗ 

Глава 
государства 
помиловал 
трех человек

МЯГКОЕ 
РЕШЕНИЕ
Владислав Куликов

Вчера президент России Влади-
мир Путин подписал три указа 
о помиловании. Двум женщи-
нам снижено наказание, один 
81-летний заключенный дол-
жен в ближайшее время выйти 
на свободу.

Помилование входит в круг 
полномочий президента стра-
ны, определенный Конституци-
ей. Глава государства вправе как 
совсем освободить гражданина 
от наказания, так и сократить 
ему срок. 

Одним из указов был освобо-
жден от наказания пенсионер 
Алексей Давыдов, родившийся 
в 1938 году. Его осудили за то, 
что в ходе бытовой ссоры тяже-
ло ранил знакомого. За решет-
кой пенсионер провел уже де-
вять месяцев, режим не нару-
шает. Но возможности органи-
зовать квалифицированный ме-
дицинский уход, который необ-
ходим человеку такого возра-
ста, в колонии нет. Возраст и бо-
лезни по сути отягощают нака-
зание. Президент смягчил 
участь пенсионера, осужден-
ный освобожден от дальнейше-
го срока. Указ вступает в силу 
через десять дней с момента 
официального опубликования.

Одна из женщин — 34-летняя 
Наталья Сапоцкая — была осу-
ждена в Кемеровской области 
за торговлю наркотиками. Есть 
данные, что заниматься престу-
плением ее заставил граждан-
ский муж — давил и физически, 
и морально. Как бы то ни было, 
суд отправил женщину на шесть 
лет в колонию. Без материнско-

го присмотра остались ее мало-
летние дети. Глава государства 
сократил срок наказания до 
трех лет шести месяцев. Благо-
даря помилованию женщина 
сможет гораздо раньше выйти 
на свободу — в начале 2021 года. 
При этом теперь приблизился и 
срок, когда осужденная полу-
чит право на условно-досроч-
ное освобождение. 

В местах лишения свободы 
установленный порядок жен-
щина соблюдает, взысканий не 
имеет, поощрялась за добросо-
вестный труд и хорошее поведе-
ние. Президентское помилова-
ние, малолетние дети на ижди-
вении и слабое здоровье вполне 
могут стать аргументами для 
суда в пользу условно-досроч-
ного освобождения.

Третья помилованная — 
50-летняя Оксана Ивасюк, осу-
жденная Исктимским район-
ным судом Новосибирской об-
ласти за убийство мужа. Груст-
ная житейская история: муж 
изменял, а когда она высказала 
недовольство, началась драка. В 
ходе конфликта муж несколько 
раз ударил женщину, а также 
пытался зажать ее голову две-
рью. Защищаясь, она убила но-
жом супруга. Суд признал ее ви-
новной, она отбыла уже два года 
десять месяцев из назначенного 
срока.  «После содеянного Ива-
сюк не скрылась с места пре-
ступления, а пыталась оказать 
потерпевшему медицинскую 
помощь. Позже явилась с по-
винной, — говорится в материа-
лах. — Вину в совершенном пре-
ступлении признала полно-
стью, в содеянном раскаивает-
ся. Ранее не судима. По прежне-
му месту работы зарекомендо-
вала себя ответственным со-
трудником, пользовалась ува-
жением в коллективе, замеча-
ний и нареканий не имела».

Глава государства сократил 
ей срок до пяти лет шести меся-
цев. Теперь срок наказания 
женщины истекает в конце 
2022 года, но еще раньше она 
получит право ходатайствовать 
об условно-досрочном освобо-
ждении. 
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Уточнение
В постановлении Правительства Российской  Федерации от 28 авгу-

ста 2019 г. № 1108 «Об утверждении Правил представления страховщику 
информации о дорожно-транспортном происшествии, обеспечивающих 
получение страховщиком некорректируемой информации о дорожно-
транспортном происшествии, и требований к техническим средствам 
контроля и составу информации о дорожно-транспортном происшест-
вии, а также о признании утратившими силу некоторых актов Правитель-
ства Российской Федерации», опубликованном в «Российской газете» 
№ 201 10.09.2019 г., третий абзац 2-го пункта следует читать:

постановление Правительства Российской Федерации от 31 декабря 
2016 г. № 1574 «О внесении изменений в постановление Правительства 
Российской Федерации от 25 апреля 2016 г. № 353» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2017, № 2, ст. 397).

Извещение
Организационный комитет Политической партии с предполагаемым 

названием «Либертарианская партия России» уведомляет о проведении 
учредительного съезда 3 ноября 2019 года в городе Москве по адресу: 
Столярный переулок, д. 3, корп. 1.

Начало регистрации делегатов: 17.00 по московскому времени.
Контакты: тел. +7 (963) 663-44-31, e-mail: orgkom@libertarian-party.ru

Патриаршия 
премия позволяет 
увидеть, насколь-
ко интересная 
у нас литература

Глава государства 
вправе как совсем 
освободить гра-
жданина от нака-
зания, так и сокра-
тить ему назначен-
ный судом срок
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ПРАВО Около 20 тысяч правовых актов времен СССР 
будут отменены

Советское утратит силу
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России готовит список 
из около 20 тысяч пра-

вовых актов советского време-
ни, которые планируется отме-
нить в самое ближайшее время.

Напомним, несколько дней 
назад премьер-министр России 
Дмитрий Медведев поручил 
минюсту до 15 ноября подгото-
вить проект постановления о 
прекращении с 1 февраля 2020 
года действия правовых актов 
СССР. Резкое сокращение пра-

вового массива советских вре-
мен намечено в рамках «регу-
ляторной гильотины», то есть 
реформы контрольно-надзор-
ной деятельности. Ее смысл в 
том, чтобы убрать все лишние 
требования к бизнесу. Контр-
оль нужен, но он не должен 
быть удушающим.

Как сообщили «РГ» в мини-
стерстве юстиции, во исполне-
ние поручения планируется 
признать утратившими силу 
или не действующими на тер-
ритории Российской Федера-
ции более 20 тысяч правовых 

актов СССР и РСФСР, приня-
тых с 1917 по 1991 годы. «Точ-
ный список будет сформирован 
по результатам проработки во-
проса о признании утративши-
ми силу или не действующими 
на территории Российской Фе-
дерации правовых актов СССР 
и РСФСР с заинтересованными 
федеральными органами испол-
нительной власти», — пояснили 
в ведомстве.

По словам представителей 
минюста, указанные правовые 
акты СССР и РСФСР затрагива-
ют сферы труда, образования, 

сельского хозяйства, санитар-
но-эпидемиологического бла-
гополучия населения, здраво-
охранения и другие.

Ведомство уже восьмой год 
проводит масштабную реви-
зию советских правовых актов, 
действующих до настоящего 
времени. Старые нормы пере-
сматриваются в соответствии с 
действующим законодательст-
вом. Ненужное отсекается, 
нужное переносится в совре-
менные законы и инструкции. 
В 2012 году, когда работа толь-
ко начиналась, по оценкам эк-
спертов ведомства, действова-
ло порядка 45 тысяч правовых 
актов, принятых еще при со-
ветской власти. Сейчас на пра-
вовом портале минюста указа-
но 36 тысяч правовых актов 
советского времени. 

Как объясняли в свое время 
эксперты ведомства, работа по 
инкорпорации большая и тру-
доемкая. Надо провести эк-
спертизу правового акта, при-
нять решение, что убрать, что 
сохранить, и согласно установ-
ленной процедуре отменить 
старый документ и внести нуж-
ные правки в современные нор-
мативно-правовые акты. Ми-
нистерство юстиции координи-
рует работу, а участвуют в ней 
и другие ведомства. 

Поэтому проект по инкор-
порации занял такое значи-
тельное время. Однако за эти 
годы ведомством собран об-
ширный материал, который 
сейчас позволяет в форсиро-
ванном режиме отправить в ар-
хивы огромный массив совет-
ских норм. Многие советские законы были написаны хорошо, но пришло время их менять.
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В Москве 
появится 
онлайн-
управдом

ЧАТ И ЖЭК

Сергей Бабкин

В будущем году в Москве откро-
ют обновленный портал «Элек-
т р о н н ы й  д о м » .  Н а  с а й т е 
crowdspace.mos.ru горожане 
смогут участвовать в общих со-
браниях, благоустройстве дво-
ра, ремонте подъезда. Сейчас 
заканчивается онлайн-рефе-
рендум: москвичи решают, ка-
кие функции нужно включить в 
новый ресурс. 

«Портал должен быть удобен 
и функционален. Поэтому мы и 
запустили голосование пользо-
вателей: пусть они сами опреде-
лят набор сервисов», — объя-
снил председатель Совета по 
профессиональным квалифика-
циям в сфере ЖХК, эксперт про-
екта Александр Козлов. До 19 
сентября еще есть шанс предло-
жить свои варианты и оценить 
уже опубликованные. Предло-
жения пользователей сводятся 
к тому, что на сайте обязательно 
стоит разместить онлайн-мони-
торинг состояния труб, элек-
тросетей и прочего домового хо-
зяйства. «Дом должен иметь 
собственную независимую си-
стему мониторинга экологиче-
ской обстановки», — полагает 
один из активистов Александр 
Потапов. Многие предлагают 
создать общий чат, где могли бы 
участвовать не только соседи, 
но и представители обслужива-
ющей организации.

Свои предложения по содер-
жанию портала оставили более 
8,5 тысячи горожан. 
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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
РФ утвердил срок шпиону

Работал 
на Польшу 

Владимир Полетаев

Верховный суд России рассмотрел жалобу на приговор 
гражданину Польши Мариану Радзаевски. Он был 
осужден на 14 лет заключения Мосгорсудом за шпио-
наж в пользу западных спецслужб. 

Верховный суд жалобу отклонил и признал пра-
вильным решение Мосгорсуда. Приговор осужденно-
му вступил в законную силу. 

Все судебные заседания, в том числе и последнее, 
проходили в закрытом режиме: в материалах уголов-
ного дела достаточно много засекреченных страниц. 
Известно, что такой серьезный срок наказания Радза-
евски получил за попытку заполучить и переправить 
за границу компоненты комплекса противовоздушной 
обороны С-300. Какие именно компоненты — нигде не 
сообщается. В пресс-релизе ФСБ уточняется, что шпи-
он действовал в первую очередь в интересах польской 
оборонной компании — ведущего поставщика нацио-
нальных Вооруженных сил и спецслужб. 

Адвокаты Радзаевски при обжаловании приговора в 
Верховном суде РФ пытались добиться переквалифи-
кации уголовного дела со статьи «Шпионаж» на статью 
«Покушение на контрабанду», но им было отказано.

Мосгорсуд счел доказанным обвинение в шпиона-
же. Версия следствия о возможности шпионом полу-
чить «секретные комплектующие ЗРК С-300, чтобы 
незаконно вывести из России в Польшу», подтверди-
лась в суде. В свою очередь Верховный суд РФ подтвер-
дил все выводы Мосгорсуда, указанные в приговоре.

По данным ФСБ, преступление «создавало реаль-
ные угрозы безопасности Российской Федерации».

Из материалов Мосгорсуда известно, что его задер-
жали в апреле 2018 года. Санкционировал арест Ле-
фортовский райсуд столицы. Сообщалось, что он инди-
видуальный предприниматель из Белостока.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Российские военные помогают жителям сирийских городов, 
недавно освобожденных от террористов

В бронекапсуле — минуя войну
Александр Степанов, 
Хан-Шейхун, Тартус

С
ирийский город Хан-
Шейхун, освобожденный 
недавно правительствен-

ной армией, называют ключом 
к провинции Идлиб. С 2014 года 
он находился под властью раз-
номастных банд, которые прев-
ратили некогда процветающий 
город в бетонную пустыню. 
Спецкор «РГ» побывал в осво-
божденном Хан-Шейхуне и уви-
дел, во что его превратили тер-
рористы. 

Дорога от авиабазы Хмей-
мим до Хан-Шейхуна, недавно 
освобожденного сирийскими 
войсками, на машине занимает 
около трех часов. На подъезде к 

городу группу российских жур-
налистов пересаживают из ав-
тобуса в бронированные «Ка-
мАЗы», или как их называют во-
енные — бронекапсулы. В про-
винции Идлиб пока очень не-
спокойно, и, что называется, 
прилететь может в любой мо-
мент. 

Через маленькое брониро-
ванное стекло автомобиля вид-
ны печальные итоги нахожде-
ния в этой провинции террори-
стов. Разрушенные дома, сго-
ревшие остовы машин вдоль 
трассы, заброшенные фисташ-
ковые и оливковые поля, на ко-
торых, несмотря на разгар сезо-
на полевых работ, никого не 
видно. На подъезде к городу 
ровная дорога сменяется рыт-

винами и ухабами, все чаще по-
являются блокпосты сирий-
ской армии. 

Наконец, мы доезжаем до 
пункта пропуска Суран, через 
который проходят сирийцы, 
желающие вернуться в свои 
дома. На полуразрушенном зда-
нии развеваются сирийские и 
российские флаги. Здесь рабо-
тают представители сирийских 
властей, сотрудники россий-
ского центра примирения вра-
ждующих сторон и медики из 
сирийского Красного полуме-
сяца. Безопасность обеспечива-
ет российская военная поли-
ция. 

Здесь сирийцев проверяют и 
выдают временные документы, 
чтобы они могли спокойно пе-

редвигаться по городу. На на-
ших глазах к пункту пропуска 
подъехало несколько автобусов 
с женщинами и детьми. Люди 
возвращаются от родственни-
ков, из более спокойных про-
винций. Они хотят побыстрее 
попасть на освобожденные тер-
ритории и увидеть свои дома. 
Большой поток людей также 
идет из занятого террористами 
Идлиба. Только за один день с 
той стороны фронта вернулось 
более 1,2 тысячи человек. Этот 
поток мог бы быть и больше, од-
нако боевики препятствуют 
возвращению людей, запугивая 
и даже убивая тех, кто хочет 
убежать от войны.

Российские военные из цен-
тра по примирению враждую-
щих сторон привозят в Суран 
самое необходимое, в первую 
очередь еду. «Гуманитарка» раз-
летается практически момен-
тально. Как правило, россий-
ские продукты — это единствен-
ное, что могут себе позволить 
люди, у которых не осталось 
«ни кола ни двора». 

— Для нас важно, чтобы мир-
ные люди, которые убежали от 
войны, возвращались в свои 
дома. Здесь очень плодородные 
земли, фисташковые сады. Все 
это не должно пустовать, мир-
ная жизнь должна налаживать-
ся, — рассказал «РГ» начальник 
центра примирения генерал-
майор Равиль Мугинов. — На ос-
вобожденные от боевиков тер-
ритории возвращаются люди, 
они понимают, что находятся 
здесь в безопасности.

В очереди за российскими 
продуктами стоит женщина с 
тремя детьми. Зубайда убежала 
из города, когда там появились 
боевики. Она несколько лет 
жила у родственников, но как 

только услышала об освобожде-
нии Хан-Шейхуна, сразу реши-
ла вернуться в родные места. 
Она с грустью рассказывает, 
что ее дом сильно пострадал от 
войны, работы пока нет, поэто-
му русские продукты очень вы-
ручают, а детям нравятся рос-
сийские сладости. 

В самом городе Хан-Шейхун 
сейчас ведутся восстановитель-
ные работы. Руководит ими гу-
бернатор провинции Идлиб Му-
хаммад Фади Садун. 

 — Сразу после освобождения 
городов Хан-Шейхун и Морек, 
мы стали оценивать ущерб. Ко-
нечно, разрушения здесь очень 
серьезные. Сейчас мы восста-
навливаем водоснабжение, 
электричество, канализацию, 
ремонтируем школы, рассказал 
губернатор. 

Один из сирийцев рассказал 
«РГ», что боевики, захватив го-
род, методично стали превра-
щать его в каменные джунгли. 

— Они совсем не занимались 
коммунальным хозяйством. В 
городе была разрушена канали-
зация, не было света, воды, не 
ходили рейсовые автобусы, — 
рассказал житель Хан-Шейху-
на. — Поняв, что город они удер-
жать не могут, эти варвары ста-
ли его минировать. 

Сейчас в Хан-Шейхуне пери-
одически слышны выстрелы ар-
тиллерии. Линия фронта прохо-
дит буквально в нескольких ки-
лометрах от города, однако 
люди верят, что боевики больше 
здесь не появятся, дома будут 
восстановлены, а крестьяне 
займутся одним из самых труд-
ных, но почетных дел на земле — 
будут возделывать землю и со-
бирать фисташки, которые счи-
тают самыми лучшими орехами 
в мире. 

МВД Среди 
задержанных 
за аферу 
на 45 млн 
рублей — 
хоккеист

НЕСПОРТИВНО 
ПОВЕЛ СЕБЯ
Иван Петров

В пресс-центре МВД России 
вчера рассказали подробности 
дела, о котором ранее сообща-
лось лишь со ссылкой на источ-
ники. Дело в том, что среди по-
дозреваемых в совершении 
многомиллионной аферы ока-
зался хоккеист Игорь Мусатов.

Как сообщила официальный 
представитель МВД России 
Ирина Волк, сотрудники ОМВД 
России по району Фили-Давыд-
ково Москвы задержали мужчи-
ну, находящегося в федераль-
ном розыске по подозрению в 
хищении денежных средств мо-
шенническим путем. «Злоу-
мышленник в январе 2018 года 
арендовал офис в Малом Ки-
словском переулке, который с 
двумя подельниками оборудо-
вал под банковское помещение. 
Затем он договорился с мест-
ным жителем, что обменяет его 
45 миллионов рублей на один 
из видов криптовалюты в коли-
честве 103 единиц по занижен-
ной стоимости», — рассказали в 
пресс-центре МВД.

По всей видимости, речь идет 
о биткоинах, переживавших в 
тот момент небывалый всплеск 
популярности.

Бизнесмен пришел в офис, 
где передал 800 тысяч долларов 
(сумма эквивалентна 45,3 млн 
рублей) за обещанные биткои-
ны. Однако ничего взамен не по-
лучил. Встретившие его мужчи-
ны исчезли. «Один из подозре-
ваемых забрал деньги и скрыл-
ся. Впоследствии злоумышлен-
ники поделили похищенные 
средства между собой», — отме-
тила Ирина Волк.

Уголовное дело было возбу-
ждено по части 4 статьи 159 УК 
РФ «мошенничество, совершен-
ное организованной группой 
либо в особо крупном размере». 
По ней фигурантам грозит до 10 
лет лишения свободы.

Из троих участников нехи-
трой преступной схемы поли-
цейские задержали пока двоих. 
Одного отправили под домаш-
ний арест, в  хоккеиста в поне-
дельник повезли в Кузьминский 
суд. Третьего соучастника пре-
ступления разыскивают. 

В МВД фамилии задержан-
ных не называют и официально 
о причастности хоккеиста не со-
общают. В то же время файл опе-
ративной съемки, присоединен-
ный к сообщению о задержании 
подозреваемых, назвали 
Moskva_hokkeist_kriptovalyuta. 
Оказалось, что показания на 
хоккеиста Игоря Мусатова дал 
его помощник Виталий Арте-
менко. Он пошел на сделку со 
следствием и дал показания на 
всех фигурантов.

31-летний Игорь Мусатов в 
настоящее время не выступает 
ни за один из хоккейных клубов, 
но о завершении карьеры он не 
заявлял, поэтому формально 
остается действующим хоккеи-
стом. В официальных матчах по-
следний раз его можно было 
увидеть в сезоне-2016/17, когда 
он выступал за «Слован».

До этого Мусатов играл в 
«Авангарде», «Локомотиве», 
«Витязе», «Салавате Юлаеве», 
«Спартаке» и «Атланте», нигде 
не задерживаясь больше двух 
сезонов.

Мусатов ранее попадал в не-
сколько скандальных историй — 
его ловили пьяным в разбитой 
машине, несколько раз полицию 
вызывали сотрудники баров и 
ночных клубов, где он устраивал 
дебош либо отказывался пла-
тить по счетам. Но ничем серьез-
ным все эти истории для спор-
тсмена не закончились.

Вчера вечером  Кузьминский 
суд Москвы санкционировал 
арест   Игоря Мусатова . Он был 
взят под стражу на срок до 15 ок-
тября. 

Космонавт 
с пистолетом? 

Впрочем, по словам 
Сергея Позднякова – 
гендиректора Научно-

производственного предприя-
тия «Звезда», формирующего  
аварийные запасы для пилоти-
руемых кораблей, «Роскосмос» 
пока не направлял никаких об-
ращений о включении огне-
стрельного оружия в носимый 
аварийный запас космонавтов 
для корабля «Орел». Но уточ-
нил, что «если скажут уклады-
вать, будем укладывать». 
       Не стоит забывать, что наша 
страна, была первой, кто стал 
вооружать своих космических 
первопроходцев. И это может 
повториться на качественно 
новом уровне.

Первый космонавт в мире  
Юрий Гагарин имел в полете 
личный пистолет Макарова. На 
«Восток-1» его положили в ава-
рийный запас по личному ука-
занию генерального конструк-
тора С.П. Королева. Увы, рари-
тетный ПМ затерялся в армей-
ских арсеналах. После полета 
его сдали в оружейку и даль-
нейший путь не проследили.

В дальнейшем все космонав-

ты летали с пистолетами ПМ в 
запасе. Каждый раз им выдава-
ли те, которые были под рукой, 
никак их на полет в космосе не 
тестируя. Стрелять из него 
предполагалось не в невесомо-
сти, а на земле, если спускае-
мый аппарат упадет в каком-
нибудь медвежьем углу.

Но когда в 1965 году космо-
навты Павел Беляев и Алексей 
Леонов приземлились к северу 
от Перми, где одни пробыли 
трое суток в глухой тайге, стало 
ясно — толку от ПМ никакого. 
От медведя, кабана или волка 
им не защитишься, да и под-
стрелить мелкую дичь для про-
питания сложно. 

Алексей Леонов обратился к 

оружейникам с просьбой со-
здать для космонавтов оружие 
для таких нештатных ситуаций. 
В 1982 году были разработаны 
сразу три образца — самозаряд-
ное ружье, револьвер и трехст-
вольный пистолет.

Ружье и револьвер по раз-
ным причинам забраковали. А 
вот пистолет-трехстволка ТП-
82 очень понравился. В нем 
были два «охотничьих» глад-
ких ствола 32-го калибра и 
один нарезной от малокали-
берной винтовки 5,45 мм. Вес 
без приклада 1,6 кг, с прикла-
дом — 2,4 кг. Относительно ком-
пактен — 360 мм (с прикладом 
— 670). Он и вошел в СОНАЗ: 
стрелковое оружие носимого 

аварийного запаса космонав-
та.

Насколько известно, в Туле 
собрали от 100 до 120 ТП-82. В 
1987 году производство писто-
лета прекратили. Но на его базе 
был разработан пистолет для 
в ы ж и в а н и я  л е т ч и к о в 
«Вепрь-2». Он был двустволь-
ным — верхний ствол гладкий, 
32-го калибра, нижний — нарез-
ной калибра 9 мм. Однако так 
уж сложилось, что мало кто из 
летчиков видел и держал в ру-
ках это оружие.

А вот американские астро-
навты, как ни странно, оказа-
лись не ковбоями и «кольты» в 
полеты не брали. Полагались на 
холодное оружие,  которое 
было, надо признать, отменно-
го качества. В НАСА не сомне-
вались в спасательной службе, 
к тому же не приземляли, а 
приводняли своих покорите-
лей космоса. В этом случае нож 
или мачете были сподручнее.

В комплекте для выживания 
первого американского астро-
навта Алана Шепарда (суборби-
тальный полет 5 мая 1961 года) 
был складной нож Camillus. За-

тем была создана серия специ-
альных ножей астронавта 
Astro-17. Лезвия ковали вруч-
ную.  В полой ручке находились 
предметы первой необходимо-
сти. Астронавты, летавшие на 
«челноках»,  использовали 
складные ножи известной фир-
мы Victorinox. Их так и назвали: 
Victorinox Space Shuttle. Такие 
ножи до сих пор используют на 
МКС в качестве бытовых.

Огнестрельное оружие аме-
риканцы и представители дру-
гих стран в космос не брали. 
Исключение составляла Россия, 
впрочем, до начала эксплуата-
ции МКС. На международную 
орбитальную станцию наши 
космонавты стали летать без ог-
нестрельного оружия. Сегодня 
лишь китайские тайконавты 
официально вооружены и лета-
ют в космос с пистолетами. 

Пистолет-трехстволка ТП-82, создан-
ный для космонавтов, давно — 
музейный экспонат.

Сейчас для сирийцев в освобожденных от террористов городах гуманитарная помощь из России очень важна.

А К Ц Е Н Т

Наши космонавты были вооружены 
трехствольным ТП-82, имевшим два 
гладких ствола 32-го калибра и один 
нарезной калибра 5,45 мм

Хоккеист арендо-
вал помещение 
и оборудовал его 
под банковский 
офис, в котором 
прошла мошенни-
ческая операция. 
Клиент заплатил 
800 тысяч долла-
ров за биткоины, 
а взамен ничего 
не получил 

— «Роскосмос» рассекретил 
документы лунной программы 
СССР — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1746640
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КУЛЬТУРА Иван Демидов 
возглавил «Зарядье»

«МузОбоз» 
приехал 
в Китай-город

Сергей Бабкин

Известный общественный деятель, а в прошлом — шоу-
мен и ведущий «МузОбоза» Иван Демидов назначен 
директором столичного парка «Зарядье».

Слухи об этом назначении ходили еще на прошлой 
неделе, но официально назначение Демидова департа-
мент культуры подтвердил только вчера. Прежний ру-
ководитель «Зарядье» Павел Трехлеб перешел на ана-
логичный пост в Парк Горького. Вячеслав Дунаев, ра-
ботавший там в статусе и.о. директора, сосредоточится 
на работе на посту руководителя объединенной дирек-
ции «Мосгорпарк».

С чем связаны кадровые перестановки, не сообща-
ется. Ни Трехлеб, ни Демидов не делали официальных 
заявлений о планах развития городских парков. Отме-
тим, что назначение Демидова произошло именно в 
дни, когда «Зарядье» отметило вторую годовщину со 
дня открытия.

Напомним, что Демидову в последние годы удалось 
приобрести немалый управленческий опыт в сфере 
культуры. После ухода с телевидения он работал в ряде 
влиятельных общественных организаций, был также за-
мминистра культуры РФ, является председателем пре-
зидиума Фонда развития современного искусства. 

ФАС Рекламу о кастрации 
неверных мужей сочли 
оскорбительной

Ветеринары 
зажигают

Федор Костюченко

Петербургское управление ФАС России посчитало 
оскорбительной рекламу о кастрации неверных му-
жей, размещенную ветеринарной клиникой в Не-
вском районе. Компания нарушила закон о рекламе.

Предпринимателю выдано предписание о снятии 
рекламного плаката с распространения. Материалы 
дела переданы для возбуждения дела об администра-
тивном правонарушении. Клинике грозит штраф от 
100 до 500 тысяч рублей

Напомним, поводом стала реклама ветеринарной 
клиники, находящейся на улице Коллонтай, под назва-
нием «Акция кастрация». В тексте рекламе содержал-
ся прайс: «Кот —1000 руб. Кошка — 2500 руб. Невер-
ный муж бесплатно». Баннер располагался недалеко 
от станции метро «Улица Дыбенко». Задорный текст — 
творчество одной молодой сетевой ветклиники, у ко-
торой пока один центр в Москве, и один — в Петербур-
ге, на улице Коллонтай.

«Акция» сразу привлекла внимание жителей куль-
турной столицы, особенно мужчин. Многие над этим 
посмеялись, но самых чувствительных она задела. 
Они  сочли надпись оскорбительной, унизительной и 
пожаловались в антимонопольное ведомство. В УФАС 
поступило пять жалоб от петербуржцев. «Я нахожу 
текст данной рекламы оскорбительным и унижающим 
человеческое достоинство, а также сознательной дис-
криминацией по половому признаку с целью подрыва 
доверия между людьми. На мой взгляд, данная рекла-
ма призывает к насилию и жестокости, а также подры-
вает основу семейных ценностей», говорилось в од-
ном из писем, которое  получили в УФАС.

Жалобы рассмотрели эксперты Рекламного совета, 
которые сошлись во мнении, что данная реклама дей-
ствительно унижает человеческое достоинство, тем 
самым нарушая п. 6 ст. 5 Закона о рекламе (запрет на 
использование оскорбительных образов и выраже-
ний).

Сами ветеринары заявляют, что к ним жалобы не 
поступали: напротив, клиентов стало больше.

Хотя и без гневных комментариев не обошлось. 
«Почему не написали «неверной жене что-то вырезае-
те»?! — негодует петербуржец. — Есть ли у вас лицензия 
на такую деятельность? А если не предоставляете та-
кие услуги, то зачем рекламируете?» 
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ЭКОНОМИКА Белый дом 
обещает понизить налоги 

Ради среднего 
класса

Игорь Дунаевский

Американский средний класс в 2020 году может ждать 
заметное снижение налоговой нагрузки. По крайней 
мере, такое обещание дал трудящимся президент До-
нальд Трамп, заявив, что работа над соответствующим 
документом в самом разгаре, а ее результаты будут 
представлены в следующем году. Трамп не привел под-
робностей или параметров реформы, ограничившись 
популистскими обещаниями. Министр финансов Сти-
вен Мнучин позже пояснил, что основная цель рефор-
мы — подхлестнуть экономический рост.

Сроки планируемых налоговых изменений выбра-
ны не случайно. Третьего ноября 2020 года в стране 
пройдут президентские выборы, на которых глава Бе-
лого дома будет сражаться за переизбрание на второй 
срок. Весьма некстати для Трампа на горизонте замая-
чили признаки замедления экономического роста и 
даже мрачные пророчества рецессии. А противники 
главы государства указывают, что проблемы в эконо-
мике отчасти вызваны политикой Трампа, включая 
торговую войну с 
Китаем. На этом 
фоне президент в 
последние недели 
предложил ряд из-
менений в налого-
вой системе, прав-
да, часть из которых 
он уже сам отверг. 
Так, на минувшей 
неделе Белый дом 
решил не снижать 
налог на прирост 
капитала для инве-
сторов, решив, что 
это прежде всего пойдет на руку состоятельным аме-
риканцам. Пока Трамп отказался и от ранее предло-
женной им идеи снижения налога на заработную пла-
ту. Но теперь он вернулся к концепции снижения нало-
говой нагрузки на средний класс, которую уже озвучи-
вал в прошлом году.

Стоит сразу отметить, что поскольку нижнюю пала-
ту конгресса США контролирует оппозиционная 
Трампу Демократическая партия, шансы почти любой 
предлагаемой главой государства реформы получить 
«зеленый свет» на Капитолийском холме в год выбо-
ров близки к нулю. Ведь по конституции прерогатива 
инициировать налоговое законодательство принадле-
жит именно палате представителей США, а противни-
ки Трампа перед выборами не будут делать ничего, что 
могло бы хоть отдаленно способствовать повышению 
рейтинга главы Белого дома. Трамп это, естественно, 
понимает, а потому его планы анонсировать реформу 
означают, что он хочет использовать эту тему как ин-
струмент политической борьбы за симпатии амери-
канского среднего класса.

Впрочем, хотя политическая поляризация в Вашин-
гтоне запредельна, теоретически компромисс исклю-
чить нельзя. Но у демократов свои налоговые приори-
теты — это расширение социальной поддержки амери-
канцам, оказавшимся на грани банкротства из-за кре-
дитов на обучение или медицинских расходов, за счет 
увеличения налогов для богачей. Не нужно быть ана-
литиком, чтобы понять результат возможного компро-
мисса. Одновременное снижение налогов и расшире-
ние соцпрограмм ведут к росту дефицита, а с ним и гос-
долга. Трамп обещал бороться с госдолгом, но пока 
преуспел в этом не больше предшественников. 

КОНФЛИКТ Киев на треть 
увеличил военный бюджет  

Украинцам 
опять дали 
помечтать

Павел Дульман

Новые украинские дипломаты и политики хором отка-
зываются от исполнения Минских соглашений. Однов-
ременно в бюджете на будущий год значительно увели-
чены расходы на армию, что девальвирует предвыбор-
ные речи президента Зеленского, обещавшего народу 
прекращение гражданской войны «любой ценой».

О бюджете Украины  на 2020 год известно только, 
что он подан в парламент, но не опубликован, и экспер-
там предложено ориентироваться на обнародованные 
базовые показате-
ли. Например, до-
ходная часть вне-
запно увеличилась 
на две трети — с при-
мерно триллиона 
гривен до 1,75 трил-
лиона. Источники 
наполнения бюдже-
та не указаны — его 
детальное рассмо-
трение в парламен-
те запланировано 
на 20 сентября, но 
можно предполо-
жить, что одноразовое масштабное вливание денег 
ожидается от планируемой продажи сельхозземли. 
Зато известны основные расходные статьи: на выплату 
долгов уйдет примерно 15 миллиардов долларов, а на 
оборону — 10 миллиардов, то есть треть бюджета. При-
мечательно, что  расходы на армию команда нового 
«президента мира» Зеленского увеличила тоже на 
треть. При этом расходы на образование и здравоохра-
нение выросли незначительно — всего на 7—10 процен-
тов, немногим выше запланированной инфляции.

По примеру предшественников премьер Гончарук ре-
шил дать украинцам большую мечту. Делом всей жизни 
он объявил проект объединения Черного и Балтийского 
морей. Идея эта не нова — проект судоходного канала по 
территории Польши, Белоруссии и Украины разрабаты-
вался еще в СССР и был забыт после аварии на Черно-
быльской АЭС, лежавшей на пути будущей речной арте-
рии. Сегодня реализация советских планов оценивается 
в сумму от 12 до 17 миллиардов долларов, и, по оценкам 
трезво мыслящих экспертов, никогда не сможет оку-
питься в силу объективных природных и экономических 
причин. Иное дело, что говорить о ней Гончарук может 
вплоть до отставки, которую местные наблюдатели про-
гнозируют в очень недалеком будущем — после привати-
зации земли и окончательного отказа государства от со-
циальных обязательств (последнее также следует из 
проекта бюджета, где заложена «гильотина» для получа-
телей субсидий на оплату ЖКХ).  

ИСТОРИЯ Вчера по российскому телевидению показали первую серию 
фильма о начале пути коммунистического Китая

Китай — движение вверх
Диана Ковалева, 
Алексей Чуриков

Н
а российские теле-
экраны вышел но-
вый документаль-
ный фильм под на-
званием «Второе 
рождение Подне-
бесной», который 
р а с с к а з ы в а е т  о 
первых днях ком-

мунистического Китая. Однако 
кадры фильма сложно назвать 
действительно новыми, лучше 
сказать «раннее неизданные», 
потому что их снимали 70 лет 
назад 18 лучших советских ки-
нооператоров-документали-
стов. Их Сталин отправил в 
Поднебесную в 1949 году, что-
бы запечатлеть рождение но-
вой коммунистической стра-
ны. Отсюда и приписка в назва-
нии картины: «Китай глазами 
советских операторов» .  В 
основу фильма легли материа-
лы, которые отразили быт ки-
тайского народа тех лет, его 
жизнь в мелочах, его пробле-
мы, сложности. Пленки проле-
жали в архивах СССР и России 
больше 50 лет, пока их не на-
шел руководитель телеканала 
«История» холдинга ВГТРК 
Алексей Денисов и не решил 
показать, как строили тот Ки-
тай, который мы знаем сегод-
ня.

Первого октября 1949 года 
на карте мира появилось новое 
государство — Китайская На-

родная Республика.  Какой 
встретила свою «новую эпоху» 
Поднебесная? Во-первых, без-
грамотной. Если верить стати-
стическим данным, доля без-
грамотных граждан в КНР в са-
мом начале пути колебалась от 
80 до 90 процентов. Во-вторых, 
очень бедной и экономически 
отсталой: в середине XX века в 
крупных городах существова-
ли целые кварталы бедняков, а 
функцию такси выполняли 
даже не лошади, а люди, кото-
рые впрягались в повозки и та-
щили их, куда скажут. И в-тре-

тьих, Китай вступил в новый 
этап своей истории будучи из-
уродованным ужасающими 
следами иностранного заси-
лья. Так, например, в Шанхае, 
одном из крупнейших китай-
ских городов, существовали 
так называемые иностранные 
концессии, то есть террито-
рии, где действовали внутрен-
ние законы иностранных госу-
дарств и на которые не распро-
странялась юрисдикция мест-
ных китайских властей. Свои 
концессии в Китае имели Бри-

тания, США, Франция, Италия 
и другие страны. Такие точки 
нередко огораживали от про-
стого китайского народа стена-
ми с колючей проволокой. 
Впрочем, свое отношение к 
местным иностранцы и не ду-
мали скрывать: так, например, 
у английского стадиона для со-
бачьих бегов висела табличка с 
надписью «Собакам и китай-
цам вход воспрещен». На ка-
драх, отснятых советскими 
операторами, видно, как гра-
жданин новорожденной КНР с 
яростью срывает эту табличку. 

Первым государством, которое 
признало коммунистический 
Китай, стал СССР, го «старший 
брат», как будут говорить впо-
следствии сами китайцы. Ди-
потношения между д вумя 
странами были установлены 2 
октября, а в 1950 году был под-
писан договор «О дружбе, сою-
зе и взаимной помощи». С тех 
пор официальным девизом 
КНР в ее восхождении по лест-
нице развития стал лозунг 
«Учиться у Советского Сою-
за». 

Кадр из фильма «Второе рождение Поднебесной», снятого советскими документалистами 70 лет назад.

ЭКСПЕРТ

В КАДРАХ СКВОЗИТ УДИВЛЕНИЕ
Алексей Маслов, профессор НИУ ВШЭ, востоковед
Уникальность этой кинохроники заключается в том, 

что ее снимали не китайцы, а советские операторы. 

То, что мы сегодня обычно получаем с экранов, это 

все-таки китайский взгляд на китайскую действитель-

ность. Там же был взгляд со стороны, и очевидно, что 

в кадрах сквозит удивление. Такой бедности и разру-

хи к тому времени в послевоенном Советском Союзе 

не наблюдалось. На кадрах мы видим классический 

феодализм с абсолютно нищими людьми, которые 

еще не понимают, что произошло. Кинохроника за-

печатлела важный момент — людям дали свободу.

Обратите внимание на одежду попавших в кадр, от 

красноармейцев, до членов политбюро. Простые 

крестьяне, пришедшие в тот момент к власти, в по-

вседневной одежде и с соответствующим поведени-

ем. В фильме имеются потрясающие кадры заседа-

ния политбюро, которые никто нигде никогда не ви-

дел, в том числе и сами китайцы. Того самого полит-

бюро, которое со временем станет одной из ведущих 

политических сил в мире. Сидят люди за большим 

столом, попивая чай, рассуждают о будущем Китая. 

На вид они очень простоваты, в том числе и Мао Цзэ-

дун. Может показаться, что эти бывшие полевые ко-

мандиры не способны ничего сделать, поскольку не 

знают, как управлять страной. Но история показала 

обратное. В реальности за их простотой и, может 

быть, даже не очень хорошей образованностью 

скрывалось глубочайшее понимание того, что необ-

ходимо дать стране.

Нынешние члены политбюро в прямом смысле явля-

ются их генетическими наследниками, родственника-

ми тех, чьи лица запечатлены на кинопленке. Совре-

менные китайские чиновники во многом сохранили и 

частичку этого поведения, с одной стороны непани-

братского, а с другой — несколько деформализованно-

го. Сохранилась и еще одна очень важная черта — аб-

солютная социальная ориентированность власти. То 

есть государство четко понимает, что вся его власть 

напрямую зависит от доверия народа. Безусловно, 

этот момент является ключевым столпом, на котором 

вырос современный Китай. Власть, обращенная к 

удовлетворению нужд народа. Что вовсе не означает, 

что она мягкая или либеральная, она разумная.

В фильме присутствует удивительная съемка Пекина и 

других городов с вертолета, демонстрирующая просто 

ужасающую послевоенную разруху. И то, какими ста-

ли сегодня Пекин, Шанхай и другие города, говорит о 

том, что Китай не стал держаться за какие-то эфемер-

ные традиционные институты, сохранять какой-то не-

повторимый облик. Китай просто рванул вперед.

У китайского руководства в этом смысле был тяжелый 

выбор — либо все время представляться миру страной 

глубочайшей традиции, но без развития, либо пока-

зать, что Китай не просто развивается, а задает трен-

ды, и это получилось. Китай из страны не просто отста-

лой, а страны зависимой стал задавать свои тренды.

Можно выделить три переломных момента, опреде-

ливших развитие современного Китая. Первая точка — 

это завершение восстановления хозяйства и создание 

новой системы образования, приблизительно к 1958 

году. Тогда Китай начал понимать, что может играть ка-

кую-то самостоятельную роль. Второй момент — это, 

конечно, 80-е годы, когда Дэн Сяопин заявил, что стра-

на не просто должна выбираться из бедности, а долж-

на быть богатой и развивающейся. Это был еще один 

психологический перелом. И третий этап, современ-

ный, начинается приблизительно с 2013—2014 годов, 

когда Китай стал задавать уже мировые тенденции.

Быть может, только сейчас, глядя на эти кадры, мы по-

нимаем, что на самом деле творилось в Китае в те 

годы. В нынешних реалиях это можно сравнить, навер-

ное, с самыми отсталыми странами Африки. Главной 

обузой Китая тех времен было необразованное и го-

лодное население. И вместо того, чтобы его каким-то 

образом подавлять, поскольку в послевоенный пери-

од до восстания было недалеко, Китай сделал ставку 

именно на развитие человеческого капитала. Образо-

вать, накормить, научить работать в современной ин-

дустрии.

Другой важный аспект, о котором современное поко-

ление не очень-то знает, заключается в том, что Китай 

50-х годов — это страна, развивавшаяся при помощи 

СССР. И речь идет не только о деньгах, а в первую оче-

редь о колоссальных консультациях, оказанных Со-

ветским Союзом. Все модели, начиная от сельского хо-

зяйства до моделей управления регионами, были со-

ветскими. Около 10 тысяч китайцев прошли обучение 

в ведущих советских университетах. В их числе были и 

будущие премьер-министры, и даже руководители 

КНР, Цзян Цзэминь, например, много вице-премьеров. 

При этом число людей, прошедших обучение в самом 

Китае под руководством советских специалистов, из-

меряется сотнями тысяч. Практически все руководст-

во промышленности выходцы из системы образова-

ния СССР.

Китай вообще рационален как государство, и каждое 

действие властей связано с определенным этапом раз-

вития страны. На кадрах видно, что транспортная ин-

фраструктура фактически отсутствовала. Сейчас же, 

когда в КНР настал период для развития внутренней 

торговли, государство начало вкладывать огромные 

средства в ее развитие. Дороги в наши дни строятся не 

только в центральных районах, а в том же Тибете, 

Синьцзяне, куда раньше можно было добраться, по 

сути, только на самолете. Самое главное — эти вложе-

ния делает государство, не боясь инвестировать ог-

ромные средства в подобные проекты. Сегодня Китай, 

в отличие от России, где до сих пор есть не связанные 

между собой соседние регионы, добился абсолютной 

связанности перевозок внутри страны.

В Китае на общественном уровне ведутся активные 

дискуссии в области развития экономики. Они не за-

прещены, и в их рамках можно, и это даже приветству-

ется, критиковать местные власти и общие концепции. 

Вообще, главный секрет развития современного Ки-

тая заключается не в том, что он не делает ошибок, а в 

том, что КНР моментально на них реагирует и очень 

быстро исправляет. То есть здесь проявляется гиб-

кость принятой китайцами модели. Благодаря этому 

население видит эту реакцию власти и ее скорость. 

Поэтому народ в целом очень доверяет политическо-

му руководству страны. Именно тот факт, что экономи-

ка Китая является социально ориентированной, и де-

лает ее крайне устойчивой. 

Трамп хочет 
использовать 
налоговую 
реформу как 
инструмент поли-
тической борьбы

О бюджете 
Украины 
на 2020 год 
известно только 
то, что он подан 
в парламент 
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Так Шанхай выглядит сейчас. А ведь до образования КНР в этом городе существовали так называемые иностран-
ные концессии, отгороженные от простого китайского народа стенами с колючей проволокой.
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Очевидец

Всеволод Овчинников, обозреватель «Российской газеты»
(с 1953 по 1960 год работал спецкором газеты 

«Правда» в Китае)

— Я считаю, что это были счастливейшие люди — 

наши специалисты, которые в ходе первой пятилет-

ки КНР работали там, китайцы их буквально боготво-

рили. «Советский опыт» — само это словосочетание 

было очень привлекательно для китайцев. И если 

что-то делалось с советской помощью, взять хотя бы 

автомобильный завод в Чанчуне (я был на его строи-

тельстве пять раз и хорошо знаю, как это все двига-

лось), то китайцы очень много доусовершенствова-

ли в совместном проекте и очень усердно учились у 

советских специалистов, работавших там. На этот 

завод стремились попасть все китайцы, это был 

трамплин для дальнейшей карьеры. Работать на со-

ветских было шансом на то, что твоя жизнь удаст-

ся… Они изучали опыт Советского Союза. И хотя 

сейчас они это не афишируют, но процесс этот про-

должается. Китайцы сильны тем, что они хорошо от-

носятся к своему прошлому. Они прекрасно исполь-

зуют историю в интересах современности. Умение 

искать новое, приноравливаться к нему и в то же 

время умение не забывать и не топтать старое — это 

очень важное качество китайцев.

А К Ц Е Н Т

Китай не стал держаться за эфемерные 
традиционные институты, сохранять 
какой-то неповторимый облик

ТЕХНОЛОГИИ Сноуден предупредил руководителей стран о ненадежности популярных мессенджеров

Шифр слишком прост
Юрий Когалов

Э
кс-сотрудник американ-
ских спецслужб Эдвард 
Сноуден предостерег ру-

ководство стран и высокопо-
ставленных госслужащих от ис-
пользования мессенджеров 
WhatsApp и Telegram. По его 
мнению, которое он выразил в 
интервью французской радио-
станции «Франс Интер», у них 
слишком низкий уровень шиф-
рования.

«Использование WhatsApp 
человеком, который занимает-
ся серьезными вопросами в 
правительстве, — это ошибка», — 

отметил Сноуден, комментируя 
предпочтения премьера Фран-
ции Эдуара Филиппа. Аналогич-
ного мнения он придерживает-
ся относительно Telegram, кото-
рым пользуется президент Эм-
манюэль Макрон. По словам 
Сноудена, эти программы со-
храняют в относительной тайне 
тексты сообщений, в отличие от 
СМС. Однако высокопоставлен-
ные чиновники не должны на 
них полагаться, поскольку по-
сле того, как компания «Фей-
сбук» приобрела мессенджер, 
уровней защиты стало меньше, 
корпорация снимает их слой за 
слоем и может при необходимо-

сти получить доступ к перепи-
ске. Пользоваться такими про-
граммами «чрезвычайно опа-
сно, если вы премьер-министр», 
уверен Сноуден, отдающий 
предпочтение другим аналогич-
ным программам.

Экс-сотрудник американ-
ских спецслужб также выразил 
свою озабоченность по поводу 
законов о безопасности, приня-
тых в последнее время рядом 
стран. По его мнению, они, хотя 
и заявлены как направленные 
на защиту людей, на самом деле 
ограничивают их свободы. 
Именно это заставило Сноуде-
на, в 2013 году передавшего 

СМИ большое количество се-
кретных материалов о деятель-
ности АНБ США, в том числе о 
программах слежки американ-
ских и британских спецслужб в 
интернете, прервать шестилет-
нее молчание и издать мемуары 
«Личное дело», которые посту-
пят в продажу 17 сентября.

Рассказал Сноуден и о жела-
нии получить убежище во 
Франции. «Я бы очень хотел, 
чтобы господин Макрон предо-
ставил мне убежище», — отме-
тил Сноуден, у которого закан-
чивается вид на жительство в 
РФ (оно было предоставлено до 
2020 года). 

После шести лет молчания Эдвард Сноуден опубликовал мемуары 
«Личное дело» и начал раздавать интервью.

А
Р
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ИНИЦИАТИВА За кражу аксессуаров компьютерных игр будет грозить уголовное наказание

Похитители танков
Владислав Куликов 

М
осковское отделение 
Ассоциации юристов 
России готовит предло-

жение прописать уголовную от-
ветственность за кражу вирту-
альных активов, в том числе до-
рогих персонажей электронных 
игр.

Ночь, полиция, дежурная 
часть в небольшом городке. Ти-
шину разрывает звонок. «Помо-
гите! У меня украли танк ИС-4», 
— кричит голос, полный боли.  
Как должен реагировать поли-
цейский? Конечно же, включать 
компьютер, потому что угнан 
виртуальный танк.

Знаменитая игра World of 
Tanks стала полем не только бит-
вы, но и множества маленьких 
трагедий. Для увлеченного игро-
ка, вложившего годы и рубли в 
прокачивание виртуальной тех-
ники, потеря игрушки — огром-
ное горе. Известны случаи, когда 
люди после таких краж впадали 
в длительную депрессию.

Воруют не только в танковой 
войне. Во многих виртуальных 
играх участники много и тра-
тят, и зарабатывают. По данным 
аналитического центра по игро-
вой индустрии Superdata, за 
прошлый год российские гейме-
ры потратили более 736 милли-
онов долларов.

Россия в этом сегменте раз-
влечений-бизнеса расположи-
лась на шестом месте в мире, 
вслед за Германией, Южной Ко-
реей, Японией и США. В процес-
се игры пользователи покупают 
за реальные деньги те или иные 

игровые виртуальные предме-
ты, представляющие ценность. 
Например, в игре Dota 2  пред-
мет Ethereal Flames Pink War 
Dog (кто играет, тот поймет, что 
это за «розовая боевая собака») 
был куплен за 38 тысяч долла-
ров.

А где крутятся деньги, там 
обычно крутятся воры и мошен-
ники. Между тем, как рассказы-
вают в комиссии по правовому 
обеспечению цифровой эконо-
мики Московского отделения 
Ассоциации юристов России, в 
российском законодательстве 
кража предметов в онлайн-иг-
рах  пока никак не регулирует-
ся.

Возможно, поэтому постра-
давшие от краж в виртуальных 
играх в большинстве своем 
беду переносят молча и в поли-
цию не звонят. Впрочем, есть и 
прецеденты, когда звонок пра-
воохранителям приносил ре-
зультаты.

Например, несколько лет на-
зад в управлении уголовного ро-
зыска ГУ МВД России по Ниже-
городской области сообщили, 
что удалось раскрыть кражу 
танка в онлайн-игре World of 
Tanks стоимостью 70 тысяч ру-
блей.  Как выяснилось, постра-

давший купил за эти деньги про-
качанную боевую машину, а вор 
подобрал ключи к аккаунту и 
перехватил управление. 

Нашли угонщика по отрабо-
танной в реальном мире схеме: 
проверили свежие объявления 
о продаже аккаунтов танковой 
игры и нашли лот от вора. 

Как поясняют эксперты, та-
кие дела нередко заканчивают-
ся тем, что электронная вещь 
возвращается к хозяину (к его 
радости), а преступники оста-
ются безнаказанными. Кража 
виртуальной вещи кражей не 
считается, так как под УК попа-
дает в основном кража вещей, 
которые можно потрогать свои-
ми руками. Правда, на практике 
иногда к похитителям виртуаль-
ных забав применяют статью 
УК, наказывающую за неправо-
мерный доступ к компьютерной 
информации из корыстных по-
буждений. В Московской обла-
сти по ней уже был осужден не-
кий геймер, присваивавший чу-
жие виртуальные предметы в 
некой игре и продававший их. 
Суд назначил похитителю 1,2 
года ограничения свободы. 

По мнению председателя ко-
миссии по правовому обеспече-
нию цифровой экономики Мо-
сковского отделения Ассоциа-
ции юристов России Александ-
ра Журавлева, купленные пред-
меты в онлайн-играх необходи-
мо на законодательном уровне 
приравнять к понятию «вирту-
альный актив». Тем самым бу-
дет возможно привлечь к уго-
ловной и гражданской ответст-
венности лиц, совершивших та-
кие правонарушения.

Заявление прозвучало на за-

седании комиссии, посвящен-
ном уголовной ответственности 
и преступлений  в сфере цифро-
вых и виртуальных активов. 
Сейчас комиссия подготовила 
экспертное заключение с пред-
ложениями законодательных 
изменений, которое будет на-
правлено в Госдуму, правитель-
ство и правоохранительные ор-
ганы.

Сейчас в Госдуме рассматри-
вается проект закона «О цифро-
вых финансовых активах». По 
мнению экспертов комиссии 
Московского отделения АЮР, 
необходимо разделить в законе 
понятия цифровых активов и 
виртуальных. Цифровые — это 
криптовалюта и т.п. Виртуаль-
ные — те же танки в игре и про-
чее.

По мнению адвоката Екате-
рины Ипполитовой, поскольку 
уголовное право в отношении 
виртуальных активов в боль-
шой степени отсылает к нормам 
других законов, правоохрани-
тели в ходе расследования уго-
ловных дел будут неизбежно об-
ращаться к профильному зако-
нодательству, в том числе к бу-
дущему закону о цифровых фи-
нансовых активах. 

«В целом необходимо адап-
тировать уголовный закон и 
практику к развитию новых 
технологий. В качестве органи-
зационных мер следует создать 
подразделения в правоохрани-
тельных органах, специализи-
рующиеся на расследовании 
уголовных дел в области цифро-
вых проектов», — порекомендо-
вал член комиссии кандидат 
юридических наук Борис Еди-
дин. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил — работника, 
допустившего кражу, 
нельзя привлечь 
к ответственности 
вместе с вором

Ущерб 
в два счета

Наталья Козлова

Интересную ситуацию разобрала Судебная коллегия 
по гражданским делам Верховного суда РФ. Высокая 
судебная инстанция проанализировала решения сво-
их коллег из региональных судов, которые разбирали 
претензии финансового учреждения к своему сотруд-
нику, по вине которого организация и пострадала.

В нашем случае именно из-за халатности работника 
в учреждении и случилась кража. 

Вину свою в произошедшем работник не отрицал. Но 
он был только не согласен с тем, что с него работодатель 
потребовал возмещение ущерба в полном объеме. При-
мерно так в абсолютном большинстве случаев и посту-
пают предприятия и организации самых разных форм 
собственности — как 
государственные, 
так и частные. Если 
сотрудник виноват, 
пусть отвечает цели-
ком и полностью. 

И мало кто из 
них обращает вни-
мание вот на такой 
важный момент. 
Если того, кто нанес 
ущерб предприя-
тию — в нашем слу-
чае его обокрал, — 
поймали, провели 
расследование и 
осудили, обязав в 
приговоре возместить ущерб, то с сотрудника в этом 
случае ничего требовать нельзя, то есть нельзя его обя-
зать возместить потери. То есть работника предприя-
тия, по вине которого случилась кража, нельзя обязать 
возместить предприятию сумму украденного.

Попавшим в подобную ситуацию гражданам может 
пригодиться это разъяснение Верховного суда РФ.

История началась на Дальнем Востоке с иска одно-
го местного банка о взыскании материального ущерба 
со своего работника. Свои требования работодатель 
мотивировал тем, что в результате халатного отноше-
ния работника к своим обязанностям были созданы 
условия для хищения из банкомата денежных средств 
другим сотрудником банка.

Преступление это было успешно раскрыто право-
охранительными органами. Сам вор был привлечен к 
уголовной ответственности. Прошло и судебное засе-
дание. И с похитителя по решению суда в пользу банка 
была взыскана вся сумма украденного. Но в нашем 
случае финансовое учреждение посчитало правиль-
ным этим не ограничиваться. Работодатель решил на-
казать и того, кто пусть невольно, но помог вору. 

Банк счел необходимым привлечь к материальной 
ответственности работника, неосмотрительностью ко-
торого воспользовался преступник.

Суд первой инстанции в удовлетворении требова-
ний банкирам отказал. Те с таким вердиктом не согла-
сились и обжаловали отказ в вышестоящий суд.

Апелляция пришла к выводу, что банкиры правы и 
отменила решение районного суда. В результате Саха-
линский областной суд принял новое решение — удов-
летворяющее требования банка. Областной суд, посчи-
тав претензии банка законными, постановил на осно-
вании статьи 1080 Гражданского кодекса взыскать сум-
му ущерба в солидарном порядке как с вора, так и с от-
ветственного работника. Обжаловать такое решение 
стал сотрудник банка и обратился в Верховный суд РФ. 
Там материалы дела затребовали в Москву, их изучили 
и... встали на сторону сотрудника банка, не согласив-
шись с выводами апелляции.

Верховный суд РФ указал, что приговор суда в отно-
шении преступника, которым он был признан винов-
ным в краже и которым с него была взыскана в пользу 
банка сумма ущерба в полном объеме, носит преюди-
циальный характер в том числе и для разрешения рас-
сматриваемого трудового спора. 

Верховный суд велел отменить решение областного 
суда. 

Прозевавшего кражу банковского клерка стоит наказать. 
Но — не рублем. Если, конечно, настоящий вор — пойман.

Работника, 
по чьей вине 
случилась кража, 
нельзя обязать 
возместить   
краденое, если 
пойман вор

Шашечка идет в дамки
По мнению компании, в 
результате потенциаль-
ной монополии постра-

дают все. Будет утрачен рыноч-
ный механизм регулирования 
цен на услуги агрегатора, что 
приведет к повышению стоимо-
сти поездок для пассажиров и 
увеличению размера комиссий 
для водителей. 

Сама компания «Яндекс.Так-
си» ничего страшного в сделке не 
видит. В сообщении пресс-служ-
бы агрегатора говорится, что 
цель сделки — ускорить развитие 
такси в регионах, улучшить без-
опасность поездок, а также рас-
ширить поддержку региональ-
ных таксопарков и водителей.

Эксперты насчет повышения 
безопасности поездок при таком 
раскладе сомневаются. Чем за-
нимаются агрегаторы? По их 
собственной версии, они лишь 
оказывают услуги взаимодейст-
вия между водителями такси и 
пассажирами с использованием 
цифровой платформы и не ока-
зывают услуг перевозки. Это не 
транспортные компании, не так-
сопарки и даже не диспетчер-
ские. Хотя именно агрегаторы 
устанавливают цены на перевоз-
ки и распределяют заказы. 

Они при этом не отвечают за 
качество услуг. Ведь агрегаторы 
только доска бесплатных объяв-
лений. Именно такой позиции 
они придерживаются в случае, 
если такси попало в ДТП и пасса-
жир пострадал. 

Второй неприятный момент. 
Если водителей немного, то и 
контроль за ними проще. Но чем 
больше подключенных к агрега-
тору водителей, тем выше ско-
рость подачи машины. Чем выше 
скорость подачи машины, тем 
больше пассажиров подключа-
ются к платформе. А чем больше 
пассажиров — тем больше води-
телей к ней подключаются. А чем 
больше водителей подключают-
ся, тем хуже за ними контроль. 
Именно по этой причине зача-
стую подключаются таксопарки, 
которые существуют только на 
бумаге. Они просто предоставля-
ют свою крышу для водителей, 
которые подключаются к агрега-
тору. Таким образом агрегатор 
на самом деле не знает, какому 
водителю он передает тот или 

иной заказ. За рулем может ока-
заться и наркоман, и преступ-
ник, и водитель не имеющий 
прав или их лишенный. И все эти 
риски полностью ложатся на 
пассажира. 

К тому же, поскольку агрега-
тор устанавливает цены на пере-

возки и берет комиссию за пре-
доставленный заказ, возникает 
проблема усталости водителей. 

Как считает президент обще-
ственной организации «Коллек-
тивная защита» Марат Аманли-
ев, сейчас таксистам приходится 
трудиться по 8—10 часов, чтобы 
отработать аренду автомобиля и 
все комиссии, а после этого зара-
батывать на жизнь.

По мнению известного за-
щитника прав автомобилистов 
Петра Шкуматова, сейчас води-
тели перерабатывают по 14—16 
часов в сутки. У них не остается 
времени на сон. Безопасность 
должна достигаться нормализа-
цией рабочего дня водителей, 
нормализацией комиссии. Пото-
му что 30 процентов комиссии — 
это ненормально. В условиях 
здорового, конкурентного рынка 
комиссия колеблется от 5 до 10 
процентов. А сейчас вы платите 
таксисту 100 рублей, и тут же 33 
рубля уходит неизвестным лю-
дям. Но в случае монополии на 
рынке ситуация обострится. 

— После того как «Яндекс.Так-
си» поглотил Uber, комиссия, ко-
торая берется агрегатором, уве-

личилась практически в два 
раза, — поясняет Петр Шкума-
тов. — На монопольных рынках, 
как мы видим, в том числе на 
примере США, там, где Uber име-
ет фактическую монополию, 
размер комиссии возрастает до 
45 процентов, что, кстати, вызы-
вает большие протесты среди 
американских водителей. 

Сейчас, чтобы привлечь пас-
сажиров, агрегатор, выходя на 
новый рынок, снижает стои-
мость поездок до себестоимости. 
А чтобы сохранить лояльность 
водителей, доплачивает им. При 
монополии на рынке необходи-
мость в этом отпадает. Цены на 
перевозки растут, а водители ли-
шаются доплат. 

Подобная ситуация сложи-
лась на китайском рынке агрега-
торов такси, где произошло слия-
ние крупнейших игроков рынка. 
В 2016 году китайский агрегатор 
такси DiDi, объединился с китай-
ским подразделением Uber. По-
сле слияния объединенный агре-
гатор отменил бонусы для води-
телей и сократил скидки для пас-
сажиров. Возросло время ожида-
ния такси. Стали обычными пе-
реработки водителей, которые 
выливались в аварии. 

Кстати, именно этот китай-
ский агрегатор собирается в бли-
жайшее время выйти и на рос-
сийский рынок. При этом, по 
предварительной информации, 
он собирается предложить ка-
кие-то совершенно льготные ус-
ловия для водителей. Возможно, 
начнется новая волна передела 
рынка. Понятно, что агрегатор 

будет заботится о водителях на 
начальном этапе. И строго со-
блюдать все законы. Но вот беда: 
ныне действующие законы ни-
как не обеспечивают безопа-
сность пассажиров такси. Даже 
лицензии выдаются не на води-
теля, а на машину. И именно это 
надо менять.

 Увы, но монополия на рынке 
эту ситуацию не исправит, а, ско-

рее, даже усугубит. И если она 
возникнет, то потребуется жест-
кое госрегулирование сферы 
такси для достижения безопа-
сности. Ведь рыночные механиз-
мы перестанут работать. 

Таксисты, даже в ожидании пассажиров, с опаской ждут монополии на рынке агрегаторов. Их доходы, скорее всего, упадут. 

А К Ц Е Н Т

Если на рынке агрегаторов такси возник-
нет монополия, то регулированием 
придется заняться государству, ведь 
рыночные механизмы работать не будут

За прошлый год российские геймеры потратили в играх более 736 миллионов долларов. 

А К Ц Е Н Т

Аккаунты в играх могут стоить десятки 
тысяч рублей, а то и долларов. Между 
тем кража виртуальной вещи кражей 
не считается

Справка «РГ»

Преюдиция — это требование в судебном разбиратель-

стве принимать данные как факт, без проверки их дока-

зательств. Применяется это требование, если исполь-

зуются данные из решения, вступившего в законную 

силу по другому, ранее рассмотренному делу. Это при-

нятие обязательно для судов в ситуации, когда новое 

дело рассматривается с фигурированием тех же лиц. 

Верховный суд РФ в своем решении подчеркнул глав-

ное — поскольку местным сахалинским судом уже было 

установлено, что в причинении ущерба банку был вино-

вен именно вор, то оснований для возложения ответст-

венности на другого работника у суда не было.

Кроме того, статья 1080 Гражданского кодекса РФ ре-

гулирует гражданско-правовые отношения и не подле-

жит применению к трудовым отношениям. Условия и 

порядок возложения на работника ответственности за 

имущественный вред, причиненный работодателю ра-

ботником при исполнении трудовых обязанностей, ре-

гламентированы трудовым законодательством. А в 

этом трудовом законодательстве отсутствуют положе-

ния о солидарной ответственности работников при 

возмещении работодателю ущерба, причиненного ра-

ботниками при исполнении трудовых обязанностей. 

УДОБСТВА И РИСКИ АГРЕГАТОРОВ 

Конечно, удобно вызвать такси через приложение на смартфоне. Ко-

роткое время ожидания машины, известна цена поездки заранее. Но, к 

сожалению, никто не может гарантировать, что вам попадется опыт-

ный, не уставший и вменяемый водитель. В результате водитель может 

оказаться нетрезв, без прав, агрессивен. Он может изнасиловать пасса-

жирку, а потом предлагать на ней женится. Он может привезти пасса-

жира не потому адресу, выбросить его на морозе и уехать. Такой случай 

произошел как раз в истории «Везет». В результате пассажир замерз 

насмерть на улице. Водитель может заблокировать пассажира в сало-

не, вымогая доплату за проезд. Он может врезаться в столб, причем 

пассажир получит тяжелые травмы, а виновник сбежит не только с ме-

ста аварии, но и к себе на родину. А агрегатор не понесет никакой от-

ветственности и постарается даже не возместить ущерб, ведь он 

просто доска бесплатных объявлений, которая очень дорого обходится 

и водителям, и пассажирам.
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Компетентно

Алексей Коренев, аналитик группы компаний: 
— Последствия сделки – это чистой воды монополия, особенно на рын-

ке Москвы и Подмосковья. Доля «Яндекс.Такси» может перейти отмет-

ку 80 процентов. 

И далее всё пойдет по стандартному сценарию структуры рынка с един-

ственным продавцом: сначала он «задавит» остальных конкурентов 

демпинговыми ценами, а потом сможет диктовать свои ценовые усло-

вия. И у пассажиров не будет другой альтернативы. 

  Думаю, что ФАС это прекрасно понимает. И благодаря тому, что исто-

рия достаточно шумная, ФАС под давлением мнений экспертов и обще-

ственности сделку может и не одобрить. Если же это произойдет, то с 

условием, что «Яндекс.Такси» «раздробит» какую-то часть бизнеса. 

Есть тому пример: несколько лет назад немецкому концерну Bayer раз-

решили объединиться с американской компании Monsanto, но на усло-

виях, что каждая из компаний продаст часть своего бизнеса, уменьшив 

степень монополизма. 

Российская ФАС потребовала от Bayer передать России некоторые 

цифровые решения в сельском хозяйстве и технологии селекции се-

мян, компания согласилась на это условие.

Справка РГ

Компания Discovery Research Group провела масштабное иссле-

дование рынка агрегаторов такси.

За шесть месяцев этого года российский рынок агрегаторов такси 

стремительно вырос. Сейчас его объем оценивается в 174 151,5 мил-

лионов рублей (при том что за весь 2018 год он составил 290 524,6 

миллионов рублей). 

По итогам первого полугодия 2019 года доля «Яндекс.Такси» в стои-

мостном выражении достигла 46,7 процентов. На втором месте 

«Везёт» — 24,1 процента. Доля Gett составила 9,7 процентов, «Мак-

сим» — 5,6 процентов. Доля «Ситимобил» составила -1,6 процента 

рынкаагрегаторов такси.

— Другие постановления Верховного Суда читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605

— Читайте также: 
Как мошенники бесплатно 
ездят на такси за чужой счет 
rg.ru/art/1741007
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ИНИЦИАТИВА Жителей Архангельска удивил 
«креативный» знак ограничения скорости

Знак с косой
Марина Ледяева,
«Российская газета», 
Архангельск

Н
а днях на проспекте Ле-
нинградском в Архан-
гельске под покровом 

ночи появилась деревянная 
скульптура, изображающая 
Смерть. В одной ее руке была 
коса, в другой… знак ограниче-
ния скорости «60». Как выясни-
лось, это креативное предупре-
ждение водителям транспорта 
установила администрация го-
рода. В ее официальном паблике 
в соцсети появилось пояснение, 
что фигура призвана напоми-
нать автомобилистам о ценно-
сти жизни.

«Дорожное полотно на про-
спекте отремонтировано, и у 
многих возникает соблазн как 
следует разогнаться. Не делайте 
этого! Цените жизнь!» — при-
звал муниципалитет в коммен-
тарии к видео установки «Смер-
ти». 

Аварии на этом участке — 
действительно не редкость. Но 
многие архангелогородцы та-
кую заботу о своей безопасно-
сти не оценили. В Сети развер-
нулась бурная дискуссия, 
скульптура породила многочи-
сленные мемы. «Мертвые с ко-
сами — дорожные знаки Архан-
гельска», «Благоустройство го-
родской среды вышло на фи-
нальную стадию», — ехидничали 
жители столицы Поморья. 

Противники «смертельного» 
креатива считали, что скуль-
птура может не на шутку напу-
гать водителя, особенно в тем-
ное время суток, и спровоциро-
вать ДТП. Родители беспокои-
лись за детей: поблизости нахо-
дится популярная зона семей-
ного отдыха — как везти малы-
шей мимо такого арт-объекта? 
Страсти подогревал и тот факт, 

что «Смерть», обошлась город-
скому бюджету в 94 тысячи ру-
блей.    

Однако у идеи нашлись и сто-
ронники: по их мнению, остано-
вить лихачей сегодня может 
только нечто экстраординарное. 

— Дискуссия была предсказу-
ема, — сообщила «РГ» советник 
главы Архангельска по связям с 
общественностью Татьяна Си-
миндей. — Наша главная цель — 
привлечь внимание к проблеме 
— достигнута. 

Но цепляющая «Смерть» не 
простояла и дня — кто-то «увел» 
ее в неизвестном направлении. 
Правда, вскоре она нашлась не-
подалеку от места установки со 
сломанной косой. После ремон-
та муниципалитет планирует 
установить ее на прежнем ме-

сте, а в перспективе сделать пе-
редвижной и водружать на са-
мых аварийных участках Ар-
хангельска. 

Но в эти планы может вме-
шаться ГИБДД. В администрации 
города подчеркивают,  что 
«Смерть с косой» — не дорожный 
знак, а малая архитектурная 
форма. Однако не все объекты 
можно ставить у проезжей части. 

— Эта скульптура не относит-
ся к элементам обустройства 
дороги, — пояснил «РГ» началь-
ник отдела ГИБДД УМВД по го-
роду Архангельску Андрей Ях-
лаков. — Если объект будет уста-
новлен в пределах так называе-
мого треугольника видимости, 
мы направим городской адми-
нистрации предписание о его 
демонтаже. 

Противники креатива посчитали, что скульптура может не на шутку 
напугать водителя и спровоцировать ДТП.
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ОБРАЗОВАНИЕ На Ямале победители олимпиад и их учителя 
получат по 300 тысяч рублей

Учитель, получи 
за ученика

Елена Мационг,
«Российская газета», ЯНАО

У 
школьников Ямала 
появился особый 
стимул учиться. По-
бедителям Всерос-
сийских олимпиад 
будут вручать по 
300 тысяч рублей. 
Столько же получат 
и учителя, которые 

их подготовили. Призерам и их 
педагогам будет выделяться по 
150 тысяч рублей.

Награда предусмотрена и 
для победителей на региональ-
ном уровне: 30 тысяч за «золо-
то»,  и 15 — за «серебро» и 
«бронзу». Столько же получат 
и их педагоги. Причем, по сло-
вам директора департамента 
образования Ямала Марины 
Кравец, если ученик сумел от-
личиться в нескольких состя-
заниях сразу, выплата будет 
суммироваться за каждое до-
стижение. Иными словами, за 
свой IQ и особые старания 
вполне можно стать миллионе-
ром еще сидя за партой. В бюд-

жете региона заложили деньги 
для выплаты 160 премий. Это с 
запасом.

Ограничений, на что потра-
тить заслуженную награду, нет. 
Это право самих победителей. 
Власти, правда, надеются, что 
ученики все же направят пре-
мии не на гаджеты, а на образо-
вание в вузе. Получается, у 
ямальских учеников будет воз-
можность заработать своим 
умом на учебу в университете 
еще в школе. При этом, как от-
метили в правительстве регио-
на, это одна из мер, которые по-
зволят закрепить учителей в ар-
ктическом регионе. До отдален-
ных школ бывает сложно до-
браться в межсезонье. Не слу-
чайно у педагогов на Ямале одна 
из самых высоких зарплат в 
стране — 95 601 рубль в месяц. 

К слову, в округе введен еще 
целый ряд льгот для педагогов. 
Так, учителям без стажа платят 
100 тысяч рублей единовре-
менно и по восемь тысяч ру-
блей каждый месяц в течение 
первых трех лет работы. Кроме 
того, стартовала жилищная 

программа, по ней бюджетни-
ки могут получить 40 процен-
тов от стоимости квартиры. 

Молодой специалист, рабо-
тающий в школе не больше 
года, может принять участие в 
конкурсе «Новый учитель Яма-
ла» .  Победитель получает 
грант 600 тысяч рублей и ве-
домственное жилье или ком-
пенсацию за его аренду. 

Победителей олимпиад ждут не только медали, но и 300 тысяч рублей. Столько же получат и учителя, которые их подготовили.

КАК ВАМ ЭТО?

Виктория Куприянова, 
учитель русского языка и литературы лицея 
№ 131 г. Казани, педагог Гузель Яхиной
— Я против подобных выплат. Уверена, что они акти-

визируют не умственную деятельность учащегося, а 

стяжательство всех, кто будет «помогать» ему. Конеч-

но, какое-то денежное поощрение возможно, но в 

любом деле должна быть мера.

Лариса Кулькова, 
директор гимназии № 9, Екатеринбург 
— В Екатеринбурге педагоги тоже получают матери-

альное поощрение за успехи учеников. Суммы, ко-

нечно, не такие, как на Ямале, но все-таки стимул 

есть. На призовые деньги ребенок сможет купить 

себе книги, компьютерные программы. Кроме того, 

сможет отложить какую-то сумму на дальнейшее об-

учение. Учителя премия будет стимулировать рабо-

тать со школьниками и после уроков. 

Константин Тхостов, 
директор лицея № 369, Санкт-Петербург
— Будем откровенны, олимпиады всероссийского 

уровня — это настоящая битва интеллектов, причем 

как со стороны школьников, так и со стороны педаго-

гов. Чтобы подготовить школьника к состязанию, учи-

теля реально отдают себя без остатка. Здорово, что 

появился пример материального стимулирования 

именно со стороны властей, это позволяет школьни-

кам и педагогам видеть, что государство заинтересо-

вано в их победах, в их росте.

Подготовили: Олег Корякин, Ольга Штейн, 
Вера Черенева 

Кстати
В Москве победителям Всероссийской олимпиады выплачивают по 

500 тысяч рублей, а призерам — по 300 тысяч. Впервые в этом году 

деньги получили и ребята, вернувшиеся с соревнований без дипло-

мов. Им дали по 100 тысяч рублей. А вот премии лауреатам междуна-

родных олимпиад выше. Золотые медалисты получат полтора мил-

лиона рублей, серебряные — миллион, а бронзовые — 500 тысяч.

Подготовил Сергей Жуков
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РАКУРС 

Сварщик 
из Москвы стал 
двукратным 
чемпионом 
мира

НА ГОЛУБОМ 
ГАЗУ
Ирина Огилько

В китайском Ланфане завершил-
ся международный конкурс Arc 
Cup International Welding 
Competition или «Кубок дуги». 
Россия завоевала первое место в 
общекомандном медальном за-
чете. А сварщик из «Мосгаза» 
Александр Тихонов стал дву-
кратным чемпионом мира в но-
минации «Газовая сварка кисло-
родно-ацетиленовым пламе-
нем». Как только команда верну-
лась домой, мы встретились с 
чемпионом.

Александр Тихонов — улыбчи-
вый и мускулистый газосвар-
щик высшего 6 разряда. Сначала 
он учился на слесаря в ПТУ №48, 
а затем, уже начав работать, пе-
реучился на сварщика. «Мне 
понравилось варить швы, краси-
вая работа, — говорит чемпион. — 
Напоминает работу хирурга, 
только лечу я не людей, а трубы. 
От моей работы во многом зави-
сит надежность и безопасность 
сетей газоснабжения. К конкур-
су я, конечно, готовился, но луч-
шая практика  — моя ежедневная 
служба в управлении аварийно-
восстановительных работ по га-
зоснабжению «Мосгаза». За 
шесть лет работы я варил газо-
проводы разного диаметра, без 
отключения потребителей от га-
зоснабжения, ремонтировал га-
зопроводы на фасадах жилых до-
мов и в квартирах. Работал я и на 
ликвидации последствий аварии 
у станции метро «Славянский 
бульвар». Это была, пожалуй, 
самая трудная работа — и физи-
чески, и морально.

Обычный рабочий день у 
Александра начинается в 8.30, 
он приходит на работу в цен-
тральный офис «Мосгаза», гото-
вит снаряжение и ждет вызовов, 
которые приходят в Централь-
ное диспетчерское управление 
компании. Рабочий график 
предполагает и ночные дежурст-
ва. К слову, они подспудно помо-
гли в конкурсе, ведь соревнова-
ния проходили в Китае в то вре-
мя суток, когда в Москве на ча-
сах было всего 3 утра.

Как рассказывает Тихонов, 
еще одной трудностью для рос-
сиян стала жара под +40, с кото-
рой в павильоне, где проходил 
конкурс, не смогли справиться 
работающие на всю мощь конди-
ционеры. Большое помещение 
разделили на секторы: один для 
судей, один для зрителей, а са-
мая большая площадка поделена 
на 40 кабин для конкурсантов. В 
каждой кабине находились заго-
товки: две трубы, и четыре пла-
стины, две из них нужно было 
сварить уголком, еще две — при-
варить друг к другу в стык. На 
всю работу выделили два часа 
двадцать минут. «Из своего обо-
рудования можно было взять 
только защитные очки и свароч-
ные перчатки, остальное предо-
ставили организаторы, — про-
должает Александр. — И тут ока-
залось, что газ в горелку почти 
не идет. Если температура пла-
вает, сварить качественно ме-
талл нельзя. Повезло, что быстро 
заменили баллоны. Я сначала 
расстроился, но потом собрался 
и победил. Не мог иначе, ведь 
сын Данила попросил, чтобы я 
привез медаль». В свободное от 
работы время Александр любит 
проводить время с семьей. Жи-
вут они в старой пятиэтажке. К 
слову, дом попал в программу 
реновации, так что, возможно, в 
ближайшие годы чемпион мира 
переедет в новостройку. А с дру-
зьями Александр любит ездить 
на рыбалку и охоту. Стреляет 
уток и дупелей больше для азар-
та, чем для приготовления еды, 
да и жена наотрез отказывается 
не то что чистить, но даже видеть 
пернатую добычу. Зато такой от-
дых полезен, ведь сварка не 
только красивое, но и вредное 
производство для глаз и легких, 
а природа помогает очистить ор-
ганизм.  На здоровье сварщик не 
жалуется  и уходить из профес-
сии не собирается, поскольку  
любит свою работу. 

Александр Тихонов уже готовится 
к следующим соревнованиям.  

МЕДИЦИНА В столице 
вдвое увеличат закупки вакцин 
от трех опасных инфекций

Прививка здоровья

Александр Мелешенко

Московское правительство в 
следующем году более чем 
вдвое увеличит объемы закупки 
вакцин для профилактики трех 
опасных инфекционных заболе-
ваний. Речь идет о вирусе папил-
ломы человека (ВПЧ), коклюше 
и менингококковой инфекции. 
Об этом вчера на своем персо-
нальном сайте написал мэр сто-
лицы Сергей Собянин.

«Врачи уверены, что другой 
защиты от опасных инфекцион-
ных заболеваний, кроме приви-
вок, просто не существует. Так-
же думают и 90% москвичей, 
которые регулярно делают при-
вивки своим детям», — подчер-
кнул мэр. 

По его словам, вакцинацию 
против вируса папилломы чело-
века (ВПЧ) в Москве с 2009 года 
проводят для девочек в возрасте 
12—13 лет. Такая мера позволяет 
бороться с одним из самых рас-
пространенных онкологиче-
ских заболеваний — раком шей-
ки матки. Закупку вакцин от 
ВПЧ в следующем году в Москве 
увеличат с 55 до 113,5 тысячи 
доз, или на 106%.

В случае с коклюшем в Реги-
ональный календарь профилак-
тических прививок планируют 
ввести вторую ревакцинацию 
против этой инфекции для де-
тей в возрасте 6—7 лет, расска-
зал мэр. «Для этого в 2020 году 
планируется закупить безопа-
сную, не имеющую побочных 
эффектов вакцину. Москва — 
один из первых регионов стра-
ны, где будут использовать этот 
современный препарат», — на-
писал он. Закуплено будет 60 
тысяч доз.

Вырастут и закупки вакцин 
против менингококковой ин-
фекции — это заболевание пере-

дается воздушно-капельным пу-
тем и в первую очередь угрожа-
ет центральной нервной систе-
ме и суставам. Чаще всего забо-
левают дети в возрасте от до 1 до 
6 лет. Число закупленных доз 
увеличат ровно вдвое по срав-
нению с текущим годом — со 100 
до 200 тысяч.

Также Собянин напомнил о 
том, что более 1,9 миллиона 
прививочных карт московских 
детей оцифровали к началу но-
вого учебного года — теперь вра-
чи могут в режиме онлайн по-
смотреть, какие прививки сде-
ланы тому или иному ребенку. 
Кроме того, информация о при-
вивках теперь не потеряется, к 
примеру, если ребенка прикре-
пят к новой поликлинике.

Благодаря электронной си-
стеме родителей также будут 
информировать о необходимо-
сти сделать ребенку прививку, а 
до конца года они сами получат 
доступ к электронной карте 
прививок. Собранная база дан-
ных уже позволила понять, что 
родители 9% детей в городе пол-
ностью или частично отказа-
лись от вакцинации без серьез-
ных на то причин, то есть без ме-
дицинского отвода от врача. 

ЭКОЛОГИЯ 
На ВДНХ открылась 
первая в столице 
воздушная экотропа

Прогулка 
на высоте

Александр Мелешенко

Прогуляться по ВДНХ теперь можно на высоте 6,5 ме-
тра — там открылась первая в Москве воздушная эко-
тропа. Но не ожидайте увидеть по сторонам знамени-
тые павильоны и фонтаны выставки. Подвесную тропу 
проложили по территории Шереметьевской дубравы, 
где растут вековые дубы и растения, занесенные в Кра-
сную книгу столицы — это заповедный уголок ВДНХ.  

Начинать прогулку по новой достопримечательно-
сти лучше от павильона № 27 «Физкультура и спорт» 
или со стороны Липовой аллеи. Тропа чем-то напоми-
нает экспонат из палеонтологического музея или тво-
рения современных архитекторов — ее можно принять 
за скелет древнего динозавра. Состоит прогулочная 
зона из множества пролетов с изогнутыми по траекто-
рии движения перилами, а держится она на витых ме-
таллических опорах. Рабочие собирали конструкцию 
около восьми месяцев, максимально бережно обходясь 
с растущей вокруг зеленью и природным рельефом. 

Руководитель де-
партамента архи-
тектуры и градо-
строительного раз-
вития ВДНХ Мария 
Новикова расска-
зывает, что экотро-
пу разработали в 
составе единого 
проекта ландшафтного парка, созданного на террито-
рии выставки. Он занимает 80 гектаров и делится на 
пять зон, где дикая природа сочетается с ландшафтным 
дизайном, скамейками, прогулочными дорожками и 
другими элементами современного благоустройства. 
Концепцию придумал французский архитектор Ми-
шель Пена. 

Протяженность новой тропы составляет около 500 
метров и всюду она оказывается существенно выше 
земли, во многих местах проходя на уровне 6,5 метра. 
«Так как это историческая часть ВДНХ, то хотелось по-
казать посетителям, что гулять можно не только по 
земле, но и над ней, чтобы с иного ракурса посмотреть 
на деревья, — объясняет задумку Мария Новикова. — 
Шереметьевская дубрава известна дубами, которым 
больше 300 лет». 

Погулять по воздушной тропе можно в любое время 
дня и года — она не запирается, а денег за вход не берут. 
Вечером по всей тропе включается подсветка, которая 
делает прогулку совсем необычной — вокруг темный 
лес, а вы на высоте идете по освещенному изогнутому 
мосту. В ближайшее время на тропе установят еще и ин-
формационные таблички, которые расскажут о назва-
ниях и истории деревьев — тогда новое прогулочное про-
странство приобретет еще и познавательное значение. 

«В Москве аналогов воздушной экотропы на ВДНХ 
нет. В мире подобного рода сооружения можно уви-
деть в национальных парках «Адирондак» в США, 
«Баварский лес» в Германии и в Чехии в районе Лип-
ненского водохранилища», — рассказали в пресс-
службе выставки. 

ТРАНСПОРТ Новые поезда 
метро смогут ходить 
без контактного рельса

Вагон 
на батарейке

Иван Пышечкин

Темпы, которыми столица развивает городскую тран-
спортную систему, удивляют не только самих москви-
чей, но и международных экспертов. Активное строи-
тельство метро, тестирование беспилотных техноло-
гий, альтернативные виды транспорта — какие еще пла-
ны город собирается реализовать в ближайшее время?

Еще совсем недавно Москва была на втором месте 
по развитию каршеринга, уступая лишь Токио. Сейчас 
японцы уже позади. Всего у столицы  22,5 тысячи про-
катных машин, а до конца года их число увеличится 
еще на 5 тысяч. Поражает и скорость, с которой на кар-
те подземки возникают новые станции: в ближайшие 
пять лет власти планируют открыть еще полсотни. Так, 
уже на этот год запланирован пуск участка Большой 
кольцевой линии от «Лефортово» до «Авиамоторной». 
Также поезда должны пойти по последнему участку 
Некрасовской линии. А с 2020-го и до конца 2023 года 
планируется продлить желтую ветку до станции «Вну-
ково», салатовую до «Физтеха», а красную до «Потапо-
во». Кроме того, предполагается начать строить новые 
радиальные линии: Рублево-Архангельскую, Комму-
нарскую и Бирюлевскую. Ходить по ним уже будут со-
вершенно новые поезда «Москва», которые гораздо 
технологичнее своих предшественников. «В поездах 
нового поколения мы хотим сделать более широкие 
двери. И чтобы было брендирование с привязкой к ли-
нии по ее цвету. Будет электрическая батарея, которая 
позволит часть пути проехать без контактного рельса. 
Чтобы, например, доехать до станции и высадить лю-
дей в случае экстренной ситуации», — рассказал руко-
водитель столичного дептранса Максим Ликсутов. 

С начала 2021 года машинистами метро смогут ра-
ботать женщины. С этого времени вступает в силу но-
вый  федеральный перечень работ и должностей, где 
ограничивается применение женского труда. В общей 
сложности список стал короче в четыре раза — количе-
ство запретных позиций сократилось с 400 до 100. 

Протяженность 
тропы — около 
500 метров 

Подвесная экотропа проходит через заповедную 
Шереметьевскую дубраву.
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Около 2 млн при-
вивочных детских 
карт уже оцифро-
вано. Теперь врачи 
могут в онлайне 
посмотреть, какие 
прививки сделаны    
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ОПЫТ В Омске дети-
аутисты впервые пошли 
в обычную школу

Инклюзия 
без иллюзий

Наталья Граф

— Это мой коридор, мой! — кричит первоклассник Даня. 
— Моя школа! 

На перемене он бегает вместе с новыми друзьями по 
кабинету и на первый взгляд ничем не отличается от 
других первоклашек. Но на самом деле ему нужная по-
стоянная помощь взрослого. У Дани аутизм, его могут 
напугать привычные вещи, ему сложно включиться в 
урок. Поэтому в классе рядом постоянно находится 
воспитатель — тьютор. Он фиксирует успехи особого 
ученика и помогает ему осваивать материал. 

Эксперимент по инклюзивному обучению детей с 
расстройствами аутистического спектра начался в 
Омской области с этого учебного года. В первый класс 
обычной городской школы № 21 пошли пять учеников.  
Они зачислены в общие классы, но на уроках их сопро-
вождают тьюторы. При возникших сложностях они мо-
гут продолжить заниматься в соседнем ресурсном 
классе. Здесь об-
устроена сенсорная 
зона, где ребята мо-
гут сбросить напря-
жение, и уголки, где 
можно побыть в 
одиночестве.

— Такая модель 
позволяет ребятам 
учиться вместе с од-
ноклассниками и 
при этом усваивать 
программу со своей 
скоростью, в соот-
ветствии со своими 
возможностями, — рассказали в общественной органи-
зации инвалидов «Планета друзей».

Еще восемь особенных ребятишек сели за парты в 
городской школе № 130. Здесь используется другая мо-
дель: особенные дети учатся в отдельном классе, а со 
сверстниками пока встречаются только на переменах. 

— В любом случае у нас наконец-то появился реаль-
ный шанс вернуть наших детей в общество, — говорит 
мама особенного первоклассника Татьяна Солодянки-
на.  — А обществу, между прочим, инклюзивное обуче-
ние необходимо не меньше, чем нам. 

Эксперты признают: несмотря на то что в России 
принят закон об инклюзии, система обучения в обыч-
ной школе чаще всего на детей-аутистов не рассчита-
на.

— Необычного ребенка направляют в коррекцион-
ную школу для детей с задержкой психического разви-
тия, — рассказывает другая мама, Юлия Шевлягина. — 
Но уже спустя несколько месяцев педагоги настоятель-
но рекомендуют родителям забрать его на домашнее 
обучение — из-за особенностей поведения.

— В результате аутизм только усугубляется, — счита-
ет куратор ресурсного класса Анна Юрченко. — Ведь 
ребенок, который и так стремится отгородить себя от 
всего мира, оказывается запертым в четырех стенах. 

Два года назад родители маленьких омичей, страда-
ющих аутизмом, обратились за помощью в обществен-
ную организацию «Планета друзей».

— По данным Всемирной организации здравоохра-
нения, количество детей с этим диагнозом растет на 13 
процентов в год, — рассказывает руководитель «Плане-
ты друзей» Наталья Мишенина. —  Сегодня аутизм на-
зывают болезнью цивилизации. Его нельзя вылечить, 
но с ним можно жить. А для этого ребенку просто необ-
ходимо общаться и учиться со сверстниками. 

Не просто русский
Почему именно новые 
предметы, а не, скажем, 
факультативы? Ведь 

так много говорят о том, что 
дети перегружены?

РОМАН ДОЩИНСКИЙ: Нужно знать 
«историю вопроса». Четыре 
года назад были скорректирова-
ны школьные стандарты  — 
ФГОС. В них появилось разделе-
ние на три крупных блока. От-
дельно — русский с литерату-
рой, отдельно — родной язык и 
родная литература и отдельно — 
иностранные языки. Все — обя-
зательные для изучения. И если 
в пятом классе на государствен-
ный русский язык отводится, 
например, пять часов, то теперь 
никто не может их забрать в 
пользу других предметов фило-
логического цикла.

Но что получилось в некото-
рых национальных республи-
ках? Весь класс шел на урок на-
ционального родного языка, а 
что было делать ребенку, для ко-
торого родной — русский язык? 
Он шел на занятия вместе со 
всеми. Подобные случаи в 2017-
м вызвали большой обществен-
ный резонанс. После этого на 
федеральном уровне пришлось 
вносить изменения в Закон «Об 
образовании в РФ».

Какие именно? 
РОМАН ДОЩИНСКИЙ: Было прописа-
но, что родным языком счита-
ются все языки народов РФ, в 
том числе русский. И почему в 
таком случае дети в националь-
ной республике изучают свой 
родной язык и родную литера-
туру как отдельные предметы, а 
ребята, допустим, в Ивановской 
области этого лишены с точки 
зрения дополнительных часов? 
У всех детей, независимо от ре-
гиона, должны быть равные 
образовательные возможности. 
Вот так фактически и появились 
новые предметы — русский род-
ной язык и русская родная лите-
ратура. По своему содержанию 
они не могут и не должны ду-
блировать уже существующие 
школьные предметы. 

С нового учебного года роди-
тели пишут заявление о том, ка-
кой родной язык будет изучать 
их ребенок. Правда, есть огра-
ничение. В том же Законе «Об 
образовании в РФ» сказано, что 
всем детям «гарантируется по-
лучение образования на госу-
дарственном языке РФ, а также 
выбор языка обучения и воспи-
тания в пределах возможно-
стей, предоставляемых систе-
мой образования». Что значит 
эта фраза на практике? Если ро-
дители захотят, чтобы ребенок 
изучал язык, который больше 
никто в школе изучать не будет 
или если нет преподавателей, то 
в качестве родного ему будет 
предлагаться русский язык. 

А если, скажем, в обычную 
столичную школу пришел ма-
ленький якут или кабардин. 
Но родители не хотят, что-

бы их ребенок изучал русский 
как родной. Семья может от-
казаться?

РОМАН ДОЩИНСКИЙ: В принципе, мо-
жет. Здесь недопустимы переко-
сы. Но проблема еще и в том, что 
предметы «родной язык» и 
«родная литература» стали обя-
зательной частью программы. 
Отметки за них должны быть 
выставлены в аттестат. 

Выход из ситуации? 
РОМАН ДОЩИНСКИЙ: Я вижу два ва-
рианта. Первый — сетевая мо-
дель обучения, когда для обуча-
ющегося подыскивается внеш-
ний (из другой образователь-
ной организации) преподава-
тель его родного языка, а школа 

по договоренности засчитывает 
результаты, которые ребенок 
получает при прохождении кур-
са. Только при таком раскладе 
школа может столкнуться с 
трудностью юридического 
оформления собственной обра-
зовательной программы, в ко-
торой должна быть заложена 
возможность изучения любого 
языка народов РФ. 

Второй вариант — дистанци-
онное обучение с помощью 
современных электронных ре-
сурсов. Если бы на платформе 
Российской электронной шко-
лы ребенок мог пройти курс 
родного языка и получить на 
ней итоговую отметку, то шко-
ла могла бы ее зачесть в атте-

стат. Но это пока лишь планы, 
которые, возможно, будут реа-
лизованы. Решать этот вопрос 
нужно как можно быстрее. 

Допустим, все дети в школе 
готовы изучать русский язык 
как родной. Где взять часы? 
Переходить на шестидневку?

РОМАН ДОЩИНСКИЙ: По-моему, все 
уже давно договорились о том, 
что шестой день — это развива-
ющий. Нет, шестидневка не мо-
жет быть выходом из положе-
ния. Тогда что? Многие дирек-
тора школ сегодня пытаются 
решить эту сложную проблему. 
Стоит заметить: ни один «обя-
зательный» документ не огова-
ривает, с какого класса вводить 
курс родного русского языка и 
сколько часов на него отвести. В 
этом смысле многое дано на от-
куп самой школы. При этом для 
выставления отметки в атте-
стат курс должен быть пройден 
в объеме чуть более 60 часов.

Но на какие шаги иногда идут 
в регионах? «Режут» и без того 
урезанные эстетические про-
граммы — ИЗО, музыку, миро-
вую художественную культуру. 

Некоторые школы стали даже за-
бирать часы у русского государ-
ственного языка — и искусствен-
но передавать их в русский род-
ной язык. Этого категорически 
нельзя делать, о чем в регионы 
были разосланы специальные 
письма минпросвещения и Росо-
брнадзора. Подчас на местах ка-
тастрофически не хватает разъя-
снительной информации. 

Единственное безболезнен-
ное решение, которое вижу я 
для регионов с подавляющим 
большинством русскоязычного 
населения, — это возможность 
создания интегрированных 
курсов. Когда, например, в рам-
ках одного урока изучаются го-
сударственный русский и рус-
ский родной языки. Мы сейчас 
переживаем переходный пери-
од. И пока, к сожалению, вопро-
сов действительно больше, чем 
ответов.

А учебники по новым предме-
там есть?

РОМАН ДОЩИНСКИЙ: Есть две линей-
ки учебных пособий, разрабо-
танные ведущими издательст-
вами. Но это именно пособия, 

которые пока не включены в фе-
деральный перечень учебников. 
Деньги на их закупку школам 
проблематично выделить. Поэ-
тому сейчас одна из важнейших 
задач — форсировать процедуру 
экспертизы этих пособий и 
включения их в федеральный 
перечень именно как учебни-
ков. Иначе школы побоятся по-
тратить деньги на их закупку. И 
это одна сторона проблемы.

А вот вторая сторона. В Рос-
сии больше 250 национальных 
языков. Но далеко не по всем из 
них разработаны примерные 
образовательные программы. А 
по предмету «русская родная 
литература» и вовсе беда — нет 
ни примерных программ, ни 
учебных пособий. Школы пока 
должны «выплывать» своими 
силами. 

На уроках родного языка школьни-
ков познакомят с архаизмами, 
культурой слова и риторикой. 

А К Ц Е Н Т

Предметы «родной язык» и «родная 
литература» стали обязательной частью 
программы. Отметки за них должны 
быть выставлены в аттестат

ЦИФРА

250
НАЦИОНАЛЬНЫХ 

языков, на которых говорят 

народы России

МЕЖДУ ТЕМ

Где и как открываются профильные классы?
Как правило, решение принимается на уровне местного министерства 

образования. Региональное ведомство заключает договор с крупным 

вузом или промышленной компанией о том, как и чему будут учить 

школьников по углубленной программе. 

Например, может добавиться больше часов на биологию, физику, ин-

форматику. Ученики таких классов проходят практику в оборудованных 

по последнему слову техники школьных или даже вузовских лаборато-

риях, участвуют в профильных конкурсах и олимпиадах. Часто они наце-

лены на поступление в конкретный университет.

Первопроходцем здесь была Москва: в 2015 году профильные классы в 

столичных школах стали массовым явлением. Инженерное направле-

ние? В проекте участвуют 110 московских школ, над ними взяли шефст-

во НИТУ «МИСиС», МГТУ им. Баумана, НИЯУ МИФИ и другие вузы. 

Медицинское? Здесь 71 столичная школа и ведущие медицинские вузы 

страны: Первый МГМУ им. И.М. Сеченова и РНИМУ им. Н.И. Пирогова. А 

еще есть научно-технологические классы, педагогические, «айти»…

Подготовила Ксения Колесникова

1

В классе рядом с особым ребенком постоянно находится вос-
питатель-тьютор, который помогает с заданиями. 

Особенные дети 
учатся в отдель-
ном классе, 
а со сверстниками 
пока встречаются 
на переменах

АКТУАЛЬНО В школах из-за дефицита врачей открывают 
медицинские классы 

Парта земского доктора
Наталья Коротченко

В 
Астрахани школа одарен-
ных детей имени Анато-
лия Гужвина объявила 

набор учащихся в классы ме-
дицинского профиля. В них бу-
дут углубленно преподавать 
биологию и химию, а также 
учить оказывать первую по-
мощь и вывозить на практику в 
медучреждения. 

В классы «М» ждут ребят из 
сельских школ. Детям из глу-
бинки бесплатно предоставля-
ется общежитие и 50-процен-

тная компенсация на питание в 
школьной столовой.

— Мы уже набрали в восьмой 
класс шестнадцать человек из 
Камызкского, Приволжского, 
Володарского, Красноярского, 
Лиманского района. И еще че-
тырнадцать ребят учатся в девя-
том классе. Очень интересные и 
мотивированные, — рассказали 
«Российской газете» в школе 
одаренных детей. 

Обучение в медклассе рас-
считано до 11-го класса. Дети 
будут получать знания как в 
рамках школьной программы, 

так и медицинского профиля, 
причем с практическим укло-
ном: лабораторные по химии и 
биологии, занятия со школьны-
ми медиками. Сейчас школа об-
суждает проведение выездной 
практики на базе астраханских 
медучреждений.

Проект поддержали два об-
ластных министерства — образо-
вания и здравоохранения, под-
писав со школой трехстороннее 
соглашение. В области, особен-
но в селах, острый дефицит вра-
чей. Медучреждениям не хвата-
ет почти тысячи специалистов: 

педиатров, терапевтов, гинеко-
логов, медицинских сестер. В 
Астрахани уже действует один 
медицинский класс на базе ли-
цея № 1, в котором учатся 27 ре-
бят, но он рассчитан на город-
ских учащихся, так как в учеб-
ном заведении нет общежития. 

— Окончание медкласса не 
дает детям преимущества при 
поступлении в профильный вуз, 
но это помогает самоопреде-
литься и формирует мотивацию 
к выбору будущей профессии, — 
говорят в минобразования ре-
гиона. 

Официально

Примерные образовательные программы для школ ут-

верждены уже по 18 национальным языкам, в том числе 

русскому родному. Их можно найти на официальном 

сайте http://fgosreestr.ru. 

Однако, как рассказали «Российской газете» в мини-

стерстве просвещения, до конца года в помощь школам 

появится еще более десятка программ. И на этом рабо-

та по их составлению не остановится. Всего же, по оцен-

кам ведомства, сегодня существует запрос на изучение 

81 языка народов нашей страны. Среди них есть корен-

ные и малочисленные. Первые 64 учебника по 8 язы-

кам для начальной школы будут созданы уже до конца 

этого года. Ряд учебников уже находится на стадии ут-

верждения для включения в федеральный перечень. 

Также в ближайшее время будет утверждена Концепция 

преподавания родных языков. 

«Министерство обеспечивает сопровождение изуче-

ния и преподавания государственных языков субъектов 

Российской Федерации, родных языков народов Рос-

сии. И в этой связи особая роль отведена Фонду сохра-

нения и изучения родных языков народов РФ, — расска-

зали в ведомстве. — Кроме того, вопросы разработки и 

внедрения передовых технологий по преподаванию 

родных языков народов России, в том числе методик 

для работы с двуязычными детьми, на всех уровнях об-

разования ведет Институт развития родных языков на-

родов Российской Федерации, созданный на базе Цен-

тра реализации государственной образовательной по-

литики и информационных технологий». 

В фокусе — научные исследования, создание и обнов-

ление словарей, проведение культурно-просвети-

тельских конкурсов, олимпиад и культурных проек-

тов. Ну и, конечно, разработка учебников и методиче-

ских пособий для учителей. 

Что касается предметов «русский родной язык» и «рус-

ская родная литература», то они носят культурологиче-

ский характер, подчеркнули в министерстве просве-

щения.

«Важнейшая задача курса «Русский родной язык» — при-

общение школьников к фактам русской языковой исто-

рии, истории русского народа, формирование пред-

ставлений о сходстве и различиях русского и других 

языков в контексте их богатства и своеобразия, нацио-

нальных традиций и культур народов России, — расска-

зали в ведомстве. — Кроме того, содержание курса на-

правлено на формирование представлений о языке как 

живом, развивающемся явлении. Оно опирается на ос-

новной курс — «Русский язык и литературное чтение» — 

сопровождает и поддерживает, но не дублирует его. 

Имеет преимущественно практико-ориентированный 

характер».
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ВУЗЫ Еще два 
университета получили 
право присуждать ученые 
степени

Защита 
для своих

Мария Агранович

Правительство дополнило список научных организа-
ций и вузов, которым дано право проводить защиты и 
присуждать ученые степени кандидата и доктора наук 
без участия Высшей аттестационной комиссии.

К перечню, куда сегодня входят 4 НИИ и 25 вузов, 
добавлены Первый Московский государственный ме-
дицинский университет им. И. М. Сеченова и Санкт-
Петербургский национальный исследовательский 
Академический университет РАН.

— Сеченовский университет сможет самостоятель-
но присуждать степени не только по медицинским и 
фармацевтическим, но и по биологическим наукам, — 
рассказал «РГ» ректор Сеченовского университета, 
академик РАН Петр Глыбочко. — Теперь мы сможем раз-
вивать параллельные программы аспирантуры и PhD, 
а наши аспиранты смогут получать двойные дипломы. 

Что дает расширение круга организаций, которые 
сами присуждают «кандидатов» и «докторов»?

— Это хороший знак, — уверен директор Центра под-
готовки кадров высшей квалификации МИСиС Андрей 
Игнатов. — Минобрнауки гарантирует высокое качест-
во подготовки ученых в этих вузах и НИИ. А организа-
ции будут отвечать своей репутацией за уровень моло-
дых ученых, которые получают у них степень. 
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ИННОВАЦИИ «Яндекс» обучит 
500 тысяч учителей в регионах

С ручкой 
и планшетом

Ксения Колесникова

«Яндекс» вместе с российски-
ми вузами и региональными 
институтами повышения ква-
лификации запускает новую 
программу «Я Учитель». За три 
года в ней примут участие око-
ло 500 тысяч учителей и сту-
дентов педагогических вузов. 
Их научат использовать новые 
технологии и программные ре-
шения. К примеру, педагогам 
расскажут о методах сбора и 
обработки статистики успевае-
мости. Зачем? С ее помощью 
легче анализировать ошибки 
каждого ребенка. В проекте уже 
участвуют 24 региона.

— Обучение новым навыкам 
от «Яндекса» пройдет практи-
чески каждый второй россий-
ский учитель. Оно модульное. 
Мы заключаем договор с регио-
ном, определяем, в каком объе-
ме они готовы взять курс. Кто-то 
берет 6 часов, кто-то — 8, кто-
то — 16, — говорит руководитель 
программы Ирина Савицкая. — 
Кто-то берет «цифровое образо-
вание в школе», кто-то — «ана-
литику» или «нормативку». По-
сле этого методисты из регио-
нов приезжают к нам на курсы в 
Москву. Вернувшись в свой го-
род, они обучают педагогов.

Кроме того, на сайте про-
граммы учителя получат бес-
платный доступ к курсам, он-
лайн-сервисам, вебинарам, ста-
тьям экспертов.

— Живую работу учителя не-
возможно заменить, но благода-
ря цифровым технологиям он 
сможет больше времени уделять, 
например, творческим заданиям 
или развитию своих образова-
тельных программ, позабыв, что 
такое бумажная отчетная рути-
на, — считает министр просвеще-
ния Ольга Васильева. — Есть 
предметы, такие как информати-
ка, где цифровые технологии 
имеют большой потенциал свое-
го применения. Важно и ценно, 
что «Яндекс» активно вовлекает 
методическое сообщество в раз-
витие технологий. Я верю, что 
только так можно реально повы-
сить эффективность образова-
тельного процесса. 

Педагоги получат 
доступ к онлайн-
сервисам, курсам 
и вебинарам

Уклон сделают на практику: лабораторные работы и занятия с медиками.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

— Читайте также: 
Девятиклассников проверят 
на умение рассуждать 
и искать информацию 
rg.ru/art/1735608
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ЭКСКЛЮЗИВ «Российская газета» первой открыла двери музея Виктора Черномырдина

Хотели как лучше. Получилось

Владимир Емельяненко

Н
а встрече с прези-
дентом России врио 
губернатора Орен-
бургской области 
Денис Паслер сооб-
щил, что в селе Чер-
ный Отрог создан 
музей Виктора Чер-
н о м ы р д и н а .  О н 

встал в один ряд с «Домом исто-
рии ФРГ» Гельмута Коля в Бонне, 
«Ельцин Центром» в Екатерин-
бурге и «Президентской библио-
текой Рональда Рейгана» под 
Лос-Анджелесом. Премьер-ми-
нистр России 90-х и отец-основа-
тель «Газпрома» Черномырдин 
точкой памяти выбрал русскую 
степь. 

Здесь вам не тут!
«Инопланетянин» — разводят 

руками местные, когда показы-
вают на корабль-капище музея. 
Он высится над селом, и вместе с 
соседями — храмом Иоанна Бого-
слова и школой-трансформером 
— они, как радуга, доминируют 
над Отрогом. 

— Задача была непростая — не 
врать, — делится руководитель 
проекта, заведующий Лаборато-
рией музейного проектирования 
(Москва) Алексей Лебедев. — Вос-
произвести все как было. Это 
был последний проект Виктора 
Степановича. Он его видел как 
музей истории села. 

Место для музея выбрано зна-
ковое — в разные века тут были 
храм и райком КПСС. Мы пере-
ступаем порог и упираемся в эк-
спозицию «Колхозный миф». 
Ощущение эпохи сразу дает ак-
товый зал — культовое место вре-
мен СССР, воссозданное с любо-
вью к деталям. На сцене стол, по-
крытый кумачом, на нем метки 
времени — граненый стакан, гра-
фин с водой и бронзовый бюстик 
вождя мировой революции. Про-
летарскую античность домаш-
ней делают киноэкран и … Чер-
номырдины. С экрана народные 
песни поет Валентина Черно-
мырдина, за баяном сам. За ними 
калейдоскопом идут «Каким ты 
был, таким остался» из «Кубан-
ских казаков», соло лучезарной 
Любови Орловой, озорство 
«Девчат» — и вся сермяжность 
«Колхозного мифа». От него Ле-
бедев ведет к дощатой телеге пе-
реселенца, набитой соломой. По-
одаль маячат срубы украинской 
хаты и русской избы. 

— Это наши «в хохлах» и «в мо-
скалях», — смеется Лебедев, — так 
сегодня называются районы 
Черного Отрога. Кочубеевка — «в 

хохлах», там с ХIХ века селились 
украинцы. «В москалях», или в 
Отроге, позже укоренились каза-
ки из Тамбова, Воронежа, оттуда 
родом Черномырдины, и новосе-
лы из Рязани. Думал, что это уже 
история. А «в хохлы» едут бежен-
цы с Украины, «в москали» — соо-
течественники из СНГ. 

Первый раз об отрожских пе-
реселенцах ХХI века Алексей Ле-
бедев услышал из уст Черномыр-
дина, когда просматривал его ви-
деоинтервью. Так увлекся перво-
источником, что решил: веду-
щим экскурсоводом музея будет 
… Виктор Степанович. 

Надо же думать, 
что понимать

Так устроен музей: стоит на-
жать на пульт телевизора, сен-
сорную кнопку или любой гад-
жет, и Виктор Степанович лично 
всем всё расскажет. 

— Кличка «Степаныч» за мной 
с ползунков ходила, — улыбается 
он с экрана одного из застолий в 
Отроге, куда наезжал раза два-
три в год. — Рядом с переправой 

через Сакмару жил дед Палей, 
лодки смолил, а мы вокруг него 
бегали. Он меня «Степанычем» 
звал. Такого… (показывает вер-
шок от пола). Я аж гоголем пёр. 
Кто ж тогда знал, что и я вон в 
своем седле премьерском — толь-
ко ветер в ушах? 

Этот видеоряд идет рядом с 
фото его прапрадеда Ивана Его-
ровича, отца и его Урал-ГАЗа-АА 
(одна машина на всю деревню) и 
реликвия — «хлебный чемодан». 
Я хотел пройти мимо — «хлебным 
чемоданом» в Оренбурге мало 
кого удивишь. После войны полу-
голодный народ своими руками 
сбивал из фанеры чемоданы, 
клал в них своими же руками свя-
занные пуховые платки, и по пол-
сотни километров пешком шел 
«на базар». Если не отберут по 
пути лагерные, край-то ссыль-
ный, если не задержит патруль за 
спекуляцию, можно платок вы-
менять на десять буханок хлеба. 

— Дурень был, — из-за спины 
раздается голос Степаныча, на 
этот раз уже из его радиоин-

тервью, — за отцом увязался. А 
это нельзя, так сказать, контра-
банда. Я тогда этого дела, конеч-
но, не понимал. Счастливый ехал 
… до соплей. Помню обратную 
дорогу: запах из чемодана до оду-
ри, до кишок. Еще глаза отца впе-
ред дороги выскакивают. Как от 
погони, значит. Малец был… ког-
да приехали, все хотелось всем 
рассказать, ан нет. Даже сочувст-
вовал, что нельзя. И себе, и… С 
годами пришло: сочувствие — 
удовлетворенная зависть. Ну, и 
мать меня наставляла: «Суди о 
своей жизни по тем, кто живет 
хуже тебя, а не по тем, кто живет 
лучше». Я вот и говорю, надо же 
думать, что понимать…»

На любом языке я умею 
говорить со всеми, но этим 
инструментом стараюсь не 
пользоваться

Музей устроен как жизнь. 
Черномырдинская «Дорога жиз-
ни», так назван следующий зал, 
идет по импровизированному 
степному проселку, через завод-
скую проходную, ковровую до-

рожку министра и садится в кре-
сло премьера. В отличие от него 
посетитель может на каких-то 
эпизодах не задерживаться. Я 
скользнул взглядом по его трем 
дипломам о высшем образова-
нии. Все дипломы — на загляде-
нье, включая кандидатский, по-
лучены задолго до его высоких 
должностей. Но как магнитом тя-
нет к телевизору мини-Sony из 
эпохи 90-х. В нем запись прямой 
трансляции переговоров Черно-
мырдина и Басаева — «Буден-
новск. 14—19 июня 1995 г.». 

Жму на пульт, и перед глазами 
«тот Черномырдин». Он врезал-
ся в память, когда как двоечника 
просит террориста, захвативше-
го в больнице 200 заложников: 
«Шамиль Басаев, говорите гром-
че, плохо слышно». В 1995-м это 
был шок. Страна застыла: зачем 
премьер, фактически и.о. главы 
государства, ведь президент не 
нашел возможным вернуться из-
за границы, говорит с террори-
стом? Потом все узнают: перего-
воры в прямом эфире — и условие 

главы правительства тоже. Усло-
вие, которому оценку дала исто-
рия, — заложники выжили, а бан-
диты под телеулюлюканья и гнев 
зрителей ушли. И вот опять: в 
еще закрытом музее случаются 
стычки с ожившим прошлым. 
Когда сюда попросились под-
ростки форума «ЕвразияGlobal», 
они как загипнотизированные 
жали на пульт, где Черномырдин 
вспоминает Буденновск: «Слы-
шал я Басаева как надо. С такими 
нельзя нормально говорить, но и 
не говорить нельзя». Или: «Будь 
один человек, я стал бы говорить 
с этими… Бог терпел… Да и что 
это за страна, где не защищают 
свой народ?» 

В арт-мансарде — коммуника-
тивном пространстве музея — на-
ряду с артхаусными лентами 
идет фильм «Степаныч». Его ка-
дры возвращают в Буденновск. 
«В России, кажется, терпение не 
считается добродетелью…» — 
оставил изумленную запись сту-
дент из Франции. «Русская «Цы-
ганочка с выходом»?» — удиви-
лись поступку премьера в Буден-
новске студенты из Венесуэлы. 
Молодые люди из Сербии и Чер-
ногории у стендов «Буденновск» 
и «Югославия», где Черномыр-
дин был спецпредставителем 
президента России, плакали. 
Сравнение двух телехроник как 
приговор: в Буденновске залож-
ники выжили, а на Балканах Чер-
номырдин вел переговоры о 
мире под аккомпанемент бом-
бардировок НАТО и гибели лю-
дей в прямом эфире. Но, кажется, 
самая непредсказуемая реакция 
на Буденновск и управленческий 
почерк Виктора Черномырдина 
у студентов из Армении: «Имеет 
право. Премьер, который в 1992-
м принял страну с инфляцией 
2509 процентов, а сдал в 98-м с 
11 процентами инфляции. Росси-
яне, где памятник?» 

Меня всю жизнь хотят 
задвинуть. Задвигал только 
таких еще нет

Чтобы освободиться от ауры 
преклонения перед «ЧВС», выхо-
жу на улицу. 

— Не выйдет, — в ответ на 
просьбу объективно рассказать 
о земляке, отвечает местная жи-
тельница Светлана Иманкулова. 
— Он тут со всеми роднился. Ког-
да приезжал, отпускал охрану и 
везде ходил сам. Не боялся неу-
добных вопросов. 

Хотя непростых вопросов в 
Отроге и окрестностях, как ве-
зде, девать некуда. Один из них — 
школа с двумя бассейнами и му-
зей Черномырдина, как манна 

небесная, а их, готовые, не от-
крывают, почему? 

— Ждем решения налоговых 
проблем, — объясняет ситуацию 
директор музея и невестка Чер-
номырдина Светлана. — Сначала 
храм, построенный на сбереже-
ния Виктора Степановича, му-
зей, сооружаемый на средства 
нашей семьи, и новая школа — по-
дарок «Газпрома», задумыва-
лись как единый центр, жизнь 
вносит поправки. Юридически 
каждый из центров автономен, 
но не решен вопрос с финансиро-
ванием музея. Если его оставить 
частным, ежегодный налог в 20 
миллионов рублей ему не по си-
лам. Региональному бюджету — 
тоже. Есть обещание, что музей 
на баланс возьмет «Газпром».  

Страна у нас — хватит ей 
вприпрыжку заниматься 
прыганьем

Прямо напротив храма и му-
зея улица Центральная с ровны-
ми рядами синего штакетника. 
На следующей улице тоже один 
цвет у заборов — зеленый. Так и 
«в хохлах», и в «москалях». 

— Идея Виктора Степановича, 
— говорит Светлана Иманкулова. 
— Переживал, что в 90-е стали за-
боры обваливаться. 

Через сельхозартель «Колос» 
(тоже его детище, которое со-
тням людей работу дало) он на-
купил штакетника и краски, их 
распределили по дворам. Уехал. 
Возвращается, а местами все как 
было. Он собирает сход, часть 
дворов удивляются: «Мы сами 
должны красить?» Надо было ви-
деть его лицо. Он не кричал. Не 
рычал. Просто прогнал: «Сами!» 

Иманкулова считает, что 
главный след Виктора Черно-
мырдина в Отроге в том, что он, 
как в древней мудрости, давал 
людям не рыбу, а удочку. Теперь 
над тем, как вернуть местному 

самоуправлению дух самозаня-
тости и заразить его новыми иде-
ями, работает музей его имени. 
Там запустили программу «За-
бористый музей» — сеть афиш 
вдоль трассы Саракташ — Орен-
бург — Уфа. Она, на первый 
взгляд, просто зазывает в село 
туристов. Но как? Волонтеры 
программы «Чистый Отрог» на 
убранных ими пляжах и улицах 
установили стикеры: «Здесь уби-
рали люди для людей». Или объя-
вили конкурс проектов «Пло-
щадь Первых». На ней заложен 

памятный камень в честь основа-
ния села. А вот художественного 
решения, как будет выглядеть бу-
дущий памятник, пока нет. 

— Мы объявили детский и мо-
лодежный конкурс на создание 
образа «Площади Первых», — го-
ворит автор серии социальных 
проектов музея Виктора Черно-
мырдина Виктория Кандыбина. — 
Цель видим в том, чтобы не толь-
ко руками и мозгами местных со-
здать «Площадь Первых», куда 
хотелось бы приехать туристам, 
но и дать молодым людям в руки 

инструментарий позициониро-
вания себя в этом мире. В этом 
смысле музей — это социальный 
«лифт» или старт в конкурен-
тную среду той жизни, в которой 
состоялся Черномырдин. 

Историк и музейщик Канды-
бина в Черный Отрог приехала 
из Волгограда. «Как зачем? — она 
почти возмущается. — Крутой 
проект. Близкие по духу музею 
Черномырдина «Ельцин-центр» 
или Фонд Рейгана по мегаполи-
сам прячутся, а тут такое — циви-
лизация на выселках». 

По степному проселку, через заводскую проходную, ковровую дорожку министра и в кресло премьера — жизненный путь Черномырдина завораживает.

Семья Черномырдина большая, надежная и счастливая.

Более 25 000 единиц хранения насчитывает картинная галерея музея Виктора Черномырдина. Коллекция «мужских игрушек» Черномырдина. «Ну, какой я коллекционер? Так, водила. Даже уставший, сяду за руль и отдыхаю»…

А К Ц Е Н Т

Премьер, который в 1992-м принял 
страну с инфляцией 2509 процентов, 
а сдал в 98-м с 11 процентами инфляции. 
Россияне, где памятник?

Кладовая

Зал, где еще никто не был, но все наслышаны, 

— коллекция «мужских игрушек» или парка 

машин Черномырдина. 

— Мы увидели парк не как элитный гараж, а 

как живую городскую  улицу, — показывает 

коллекцию машин сотрудник Лаборатории 

музейного проектирования (Москва) Елена 

Лебедева. — Вот дорожная разметка, фонари, 

фасады зданий, лотки с мороженым… Все это 

вписано в реальную архитектуру музея — сте-

клянные окна и балконы кафе и библиотеки.  

Она не договорила, а глаза разбежались — не 

собрать. Открывает парад репликар Bugatti — 

подарок французского писателя Мориса 

Дрюона. Едва удается прийти в себя от соче-

тания вызывающей скромности красок «мо-

крый асфальт» и «болото», как опять шок. В 

глаза бросается ядреная фуксия — уникаль-

ный гибрид «Волги» и BMW. «Мой волк в ове-

чьей шкуре», — шутил о розовом «танке на ко-

лесах» Виктор Черномырдин. 

Чуть поодаль — жемчужины улочки Черно-

мырдина — роскошный, масти бордо с кро-

вью Rolls-Royce 1933 года и отцовская бре-

венчатая «ГАЗ»-полуторка. Тот, на котором 

маленький Витя учился водить машину. Rolls-

Royce, сделанный по заказу британской мил-

лионерши Барбары Хаттон и дареный-пере-

даренный ее роте альфонсов, коллекционер 

выкупил у английской киностудии. Маршаль-

ский «ЗИС-110Б», Mercedes, Villis 1944 года, 

«Чайка» и еще много чего — опять подарки 

друзей со всего света. 

— Ну, какой я коллекционер? — снова идет го-

лос Виктора Степановича с экрана. — Так, во-

дила. Даже уставший, сяду за руль и отды-

хаю»…

А еще в кладовой Виктора Черномырдина — 

шедевры живописи: картины Василия Сури-

кова, Ивана Айвазовского, Филиппа Маляви-

на «Баба», итальянские пейзажи Андрея Мар-

тынова, советская графика. Более 25 000 

единиц хранения. Даже закрытая, кладовая 

(живопись) получила приглашение выстав-

ляться в октябре 2019 года в Париже. 

Избранное

Из собрания афоризмов Виктора Черномырдина 
Думать было надо, а не резать сплеча семь раз.

Правительство — это не тот орган, где, как говорят, 

можно только языком.

Сегодня ничего, завтра ничего, а потом спохватились — 

и вчера, оказывается, ничего. 

Это глупость вообще, но мне знакомая песня.

Кто говорит, что правительство сидит на мешке с деньгами? 

Мы мужики и знаем, на чем сидим. 

Наш народ будет жить плохо, но не долго. 

Раньше полстраны работало, а пол не работало, а теперь… 

все наоборот.

Мы до сих пор пытаемся доить тех, кто и так лежит.

Какую бы общественную организацию не создавали — 

получается КПСС. 

Это не тот орган, который готов к любви.

У кого руки чешутся — чешите в другом месте. 

Нам никто не мешает перевыполнять наши законы.

Президент сказал: «Есть контакт!» Будем есть контакт.

Мы хотим идти вперед, но нам все время кое-что мешает. 

Не надо даже думать о том, что настанет время, 

когда будет легчеА
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МУЗЫКА Легендарная 
группа Yes отметила 
юбилей мировым туром 
и новым альбомом

Гигантам 
скучно 
под солнцем

Александр Алексеев

Есть группы, чьи истории и житейские приключения 
не менее интересны, чем их музыка. Английские нон-
конформисты из Yes — создатели прогрессивного рока 
на стыке классики, органных фуг, патетичных мадри-
галов Ренессанса и хард-рока с цепкими увесистыми 
риффами, всегда радовали необычными, фэнтезийны-
ми альбомами. А попутно и бытовыми перипетиями, 
которым можно было удивляться, но на которых по-
лезнее было то учиться творческой отваге, то умению 
ссориться и оставаться друзьями. А то и мастерству 
превращать удачные фразы или прочитанную страни-
цу книги в полновесный альбом с новым миром, фило-
софией и массой событий. 

Так было, например, с диском Tales From 
Topographic Oceans. Ради этой записи музыканты 
даже оборудовали студию в виде фермерского двора, 
уставили ее фигурами коров и коз, а клавишные ин-
струменты и усилители разместили на свежескошен-
ных стогах сена. Но 
с новым, юбилей-
ным альбомом YES 
50 LIVE получи-
лась еще более ин-
тересная история.

Музыканты так 
часто записывали 
удачные пластин-
ки, выпускали 
сильные сольные 
диски, что и сами 
не заметили, как 
поссорились. Ибо 
каждый имел свою 
точку зрения и не 
соглашался с той, 
которую предлага-
ли другие. Оззи Ос-
борн, уже много 
лет дружащий с их 
клавишником Ри-
ком Уэйкманом, не 
раз удивлялся 
тому, как Yes запи-
сывают диски. Они мало разговаривают, сердятся 
друг на друга, ревнуют к успехам коллег. А прикрик-
нуть на них некому. Сам-то Оззи деспотичен, голо-
сист и авторитарен. 

В Yes всегда было иначе: никто не признавал чу-
жого лидерства. И доказывал, что именно он — самый 
лучший, стараясь для этого играть все более совер-
шенные соло на своем инструменте. Оттого и нечего 
удивляться тому, что с годами в Yes все стали испол-
нителями-виртуозами. Может, и назло друг другу? 
Но фанатам это только нравилось…

При этом этого юбилея и альбома могло бы и не 
быть: ссора довела до того, что в мире стало сущест-
вовать две группы с одинаковым названием — Yes. В 
первой собрались гитарист Стив Хау, ударник Алан 
Уайт, играющие в Yes с начала 70-х, плюс их чуть бо-
лее молодые коллеги (кто-то пришел в 80-е, кто-то в 
90-е). И новый солист Джон Дэвисон, который пре-
жде никогда не выступал в звездных коллективах, а 
просто пел с друзьями любимые песни Yes, макси-
мально подражая их первому солисту Джону Андер-
сону и не зарабатывая на этом ни цента. В итоге вете-
раны молодого американца и рекрутировали: за та-
лант и бескорыстную любовь к их музыке… А во 
«второй Yes» отпочковались уже «самый настоя-
щий» Джон Андерсон, Рик Уэйкман и другие.

Они могли бы месяцами бегать по судам, доказы-
вая, какой из двух Yes имеет больше прав на это на-
звание. А в итоге вообще не поехать в тур и не запи-
сать этот диск. 

Но спасибо, что вовремя вмешалась женщина. 
Вдова их друга Криса Сквайра, игравшего в Yes еще с 
1968 года и уже ушедшего из жизни. Она очень пере-
живала, что «мальчики ссорятся»: не хотела этого. 
Вот музыканты и решили не судиться, чтобы не рас-
страивать вдову друга. И оставили две группы под на-
званием Yes. Только каждая теперь в скобках пишет 
фамилии своих основных участников.

Поэтому и мировой тур состоялся, и альбом выпу-
стили. А сыграли на нем многие музыканты Yes: и ны-
нешние, и уже ушедшие из группы. 

Ради вдовы друга и фанатов они снова помирились 
и встретились. На пару июльских вечеров в Филадель-
фии и еще потом — в Лондоне. И сами Yes, и уже поки-
нувшие группу Тревор Хорн, Тони Кей, Патрик Мо-
раз, Том Брислин…

Начали с Close to the Edge, продолжили Starship 
Trooper, не обошлись без Yours Is No Disgrace и 
Roundabout, добавив новых соло и совсем уж аван-
тюрно сыграв свой хит 1973 года The Ancient (Giants 
Under the Sun — то бишь «Гиганты под солнцем»). А 
еще растянули до 19 минут песню Awaken (то бишь 
«Пробуждать» — вот и пробудили) и исполнили мало-
известный трек Nine Voices (среди соавторов которо-
го игравший в группе на рубеже XXI века русский кла-
вишник Игорь Хорошев).

Как рассказали сами музыканты Yes, этим альбо-
мом они хотели передать настроение праздника и по-
казать исполнительские возможности нынешнего со-
става. 

А значит, у них будет еще немало новых праздни-
ков. 

ПЕРСОНА Чему нас учат пять фильмов «оскаровского» лауреата?

Машина времени Меньшова
Валерий Кичин

В
ладимир Меньшов, кото-
рому сегодня исполняется 
80 лет, снял пять картин. 

Очень мало. С его энергией, 
творческим азартом, с его само-
бытным, ни на что более не по-
хожим талантом он должен был 
снять их несколько десятков.

Но такова судьба многих 
больших русских режиссеров. 
Пока их коллеги в мире снима-
ют кино, они ищут на него день-
ги, пробивают сценарии, пыта-
ются убедить чиновников в том, 
что затеяли нечто важное, нуж-
ное, достойное страны и взы-
скательной публики.

Все пять фильмов и сейчас 
собирают у телевизоров милли-
оны. Сотни картин успели бес-
следно кануть в Лету, а эти пять 
все живут и на экранах, и в па-
мяти. 

1. «Розыгрыш», 1976.
Это было время расцвета 

«школьного жанра» в кино. 
«Доживем до понедельника», 
«А если это любовь?», «Друг 
мой, Колька!», «Звонят, от-
кройте дверь», «Чучело»… — к 
этим великим картинам Мень-
шов добавил свой дебютный 
фильм «Розыгрыш».

Это было время, когда сце-
нарии еще писали не кто попа-
ло, а драматурги, и их заботило 
не соответствие диалогов улич-
ным сленгам, а мысль и поэти-

ка: сценарий был еще частью 
литературы. Сотрудничество 
начинающего режиссера Вла-
димира Меньшова и опытного 
сценариста Семена Лунгина 
подарило нам шедевр.

И вот столкновение в одном 
классе циника-карьериста Ко-
маровского и приехавшего из 
провинции романтика Грушко, 
история жестокого розыгры-
ша, который школьники учини-
ли своему педагогу (незабывае-
мая Евгения Ханаева), и жесто-
кие уроки нравственности, ко-
торые преподал фильм поколе-
ниям. Меньшов снимал карти-
ну яростно и честно, веря в до-
брые порывы и в незыблемость 
моральных императивов. В 
фильме начались актерские 
судьбы Дмитрия Харатьяна, 
Андрея Гусева, Натальи Вави-
ловой, снимались Олег Таба-
ков, Зиновий Гердт…

«А все-таки контрольная со-
стоялась. Только задачи в ней 
были не тригонометрические, а 
нравственные. И решили вы их 
неверно». — «Этот тип задач не 
имеет однозначного решения». 
— «Только однозначное!»

2. «Москва слезам не 
верит» (1979).

Когда эта картина Владими-
ра Меньшова стала хитом на 
родине, да еще и получила «Ос-
кара» в Америке, наши крити-
ки, интеллектуалы и коллеги 
режиссера не жалели резких 

слов. Один замечательный ак-
тер, вышедший из глубинки и 
ставший всенародным любим-
цем, говорил, что в СССР про-
стая ткачиха не может стать ди-
ректором завода. На церемо-
нии вручения «Оскара» на сце-
ну вышел чиновник из Госкино 
— режиссера в Америку не по-
слали: жирно будет! Всем было 
обидно: несерьезная «народ-
ная сказка» ходит в любимых и 
стала лидером проката, в ней 
зажглись звезды Веры Аленто-
вой и Ирины Муравьевой, роль 
слесаря Гоши стала новым 
взлетом популярности Алексея 
Баталова…

Меньшов мне рассказывал: 
«По сценарию Гоша — рабочий. 
Но нам нужен был рабочий-
аристократ, мыслитель, фило-
соф. Ему, как нам виделось, под 
сорок. Но вот однажды по теле-
визору шел «Дорогой мой чело-
век», и тут же подумалось: а 
что если Баталов?! Пусть ему 
уже пятьдесят, но его роли ока-
зали такое влияние на целые 
поколения — они и станут опоз-
навательным знаком нужного 
нам героя. И надо сказать, само 
присутствие в фильме этого ин-
теллигентнейшего актера скор-
ректировало весь образ: уже не 
хамоватый мужик, как в сцена-
рии, а мужчина, привыкший 
быть главным и устанавливать 
свои правила».

А в принципе это, конечно, 
вариант вечнозеленой сказки о 

Золушке, которая сделала себя 
сама и заодно нашла своего 
Принца. Эту сказку презирает 
весь артхаус, но ее бесконечно 
любит публика: она дает над-
ежду и помогает поверить в 
себя. Цитаты из сценария Ва-
лентина Черныха ушли в на-
род:

«Иногда такую глупость 
услышишь, а оказывается — 
точка зрения».

«Как раз тогда, когда всего 
добьешься в жизни, больше 
всего волком выть хочется...»

3. «Любовь и голуби» (1984).
Как и предыдущая картина, 

эта не нуждается в напомина-
нии сюжета: ее помнят пока-
дрово, бесконечно любят хито-
вые эпизоды и могут без конца 
щеголять фразами из диалогов, 
написанных драматургом Вла-
димиром Гуркиным: «Это ж 
надо… забраться за тысячи ки-
лометров от родного дома, что-
бы в море встретить человека 
из своей же конторы…»

Меньшов решил картину в 
жанре русской кадрили, разбив 
на «куплеты» и самолично вы-
ступив в роли ведущего. Он 
придумал для фильма шутей-
ный способ монтажа — перено-
са персонажей в пространстве: 
герой выходит за порог избы в 
Сибири — и проваливается в 
воды Черного моря. Все участ-
ники действа, как в настоящей 
кадрили, существуют чуть по-
нарошку, они чуть ряженые — 
гротескные дед-выпивоха и 
кремень-баба в невероятном 
исполнении Сергея Юрского и 
Натальи Теняковой, преувели-
ченно «простонародные» жена 
с загулявшим мужем — Нина 
Дорошина и Александр Михай-
лов, и, разумеется, разлучница 
Раиска из отдела кадров — одна 
из лучших ролей гениальной 
Людмилы Гурченко. 

На сайте «Кинопоиск» один 
из зрителей назвал картину ле-
карством от стресса — он сто-
кратно прав!

4. «Ширли-мырли» (1995)
С а м ы й  с п о р н ы й  ф и л ь м 

Меньшова, сделанный в жанре 
отвязного абсурдистского фар-
са. Здесь гротескно все — от най-
денного и тут же украденного 
алмаза, за цену которого вся 
страна может три года отды-
хать на Канарах, до братьев-

близнецов: один российский 
бандит-цыган, другой амери-
канский скрипач-еврей. Как 
всегда, все снято и сыграно са-
мозабвенно, азартно, импрови-
зационно. Самое скользкое ме-
сто — драматургия, на которую 
ополчились блюстители чисто-
ты и высоты вкусов. Самое 
сильное — актеры, играющие 
весело, свободно, без тормо-
зов, охотно принимая предло-
женные режиссером условия 
бесшабашной игры: Валерий 
Гаркалин в двух ролях, Вера 
Алентова,  Инна Чурикова, 
Олег Табаков, Игорь Угольни-
ков, Леонид Куравлев… 

Картина тоже постоянно на 
экранах, и каждый раз, заце-
пившись за нее взглядом, уже 
не можешь оторваться от этого 
абсолютно авторского, но при 
этом сугубо демократичного 
кино, где что ни сцена — актер-
ский бенефис, что ни фраза, 
пусть и соленая и переперчен-
ная, пусть даже по фене — отсю-
да и в вечность: «Скажи ты мне 
как на духу, как русский чело-
век русскому человеку: факти-
чески, я что, Изя Шниперсон?!»

5. «Зависть богов» (2000)
Железная поступь развито-

го социализма. Позывные про-
граммы «Время», академик Са-
харов в ссылке, родные лица в 
Кремле, Радио Свобода и рев 
глушилок, кухонный ропот, 
драгоценное платьишко от па-
рижского «Тати», пирамидки 
молочных пакетов, братские 

народы в тюбетейках на Кра-
сной площади. Все это, канув-
шее, — среда фильма «Зависть 
богов». Название — из легенды: 
боги позавидовали счастливым 
влюбленным и сделали им га-
дость. Влюбленные: замужняя 
женщина из Останкина и жена-
тый француз-журналист. Им 
друг друга нельзя любить — их 
страсть бушует под бдитель-
ным взором КГБ и не может 
кончиться мирно.

В картине узнается «рука 
Москвы», которая «слезам не 
верит». Темы «Варшавской ме-
лодии» скрещены с мотивами 
«Анны Карениной» и окрашены 
обертонами «Последнего танго 
в Париже». Это первый россий-
ский фильм, который можно 
считать эротическим: чувст-
венность, нежность, страсть, 
угар, забытье, танцевальные 
грезы... Ее играет Вера Аленто-
ва, его — Анатолий Лобоцкий. 

Как всегда, Меньшов ощу-
щает кино как машину време-
ни: вот они, 80-е, рядом, куда 
все делось? Как всегда, картине 
пришлось узнать зрительскую 
любовь и выслушать много рез-
ких слов от критиков. Мне ее 
отвага нравится. В контексте 
нашего времени ее можно счи-
тать напоминанием тем, кто то-
скует по советскому образу 
жизни. «Соня, вы такие хоро-
шие люди, почему вы так плохо 
живете?» 

ВЫСТАВКА Откровениями писателя Юрия Олеши поделились в Гослитмузее

Тайна куклы Суок
Мария Воронова 

Ю
р и й  О л е ш а 
признался: «Я 
н ач а л  д н е в -
ник. Я начал 
его, собствен-
но говоря, не 
сегодня, 5 мая 
1930 года, а 13 
апреля того же 

года вечером. На другой день 
утром застрелился Владимир 
Маяковский. Я ни строчки с тех 
пор не написал в дневнике». Эта 
заметка вошла в «Книгу проща-
ния», которая вышла без ведома 
автора. Собравшая в себе мно-
гочисленные записи писателя и 
опубликованная спустя почти 
40 лет после его смерти книга 
легла в основу камерной вы-
ставки «Юрий Олеша: исповедь 
советского интеллигента», ко-
торая открылась в Государст-
венном литературном музее им. 
Даля.

Молодому поколению та-
лантливый одессит, покорив-
ший Москву в 1920-е годы, из-
вестен в первую очередь как ав-
тор сказки «Три толстяка». К 
слову, Олеша написал это фан-
тастическое произведение спе-
циально для юной Валентины 
Грюнзайд, которую он воспел в 
образе девушки-циркачки 
Суок. Писатель заявил, что он 
«вырастит себе невесту», и са-
моотверженно отдался работе 
над сказкой.

Впрочем, к моменту опубли-
кования книги повзрослевшая 
Грюнзайд уже стала женой пи-
сателя Евгения Катаева (Петро-
ва), с которым Олешу связала 
крепкая дружба. На выставке 
можно увидеть куклу Суок из 
«Трех Толстяков» — почти точ-
ную копию той, что из фильма. 
Ее специально привезли из По-
литехнического музея. 

Экспозиция, посвященная 
писателю, расположилась на 
втором этаже дома Остроухова 
в Трубниках. «Поднимаясь в 
залу, мы входим не в биогра-
фию, а в книгу — трагическую и 
страшную, но в то же время в 
очень ироническую», — уточни-
ла куратор выставки и литера-
туровед Наталья Громова. В эк-
спозиции Государственного ли-
тературного музея широко 

представлен мир, в котором 
оказался молодой писатель, 
приехавший завоевывать Мо-
скву. В выдержках из дневников 
Олеши — и его главные герои 
Всеволод Мейерхольд и Зинаида 
Райх, и соседи Евгений Катаев и 
Илья Ильф, и близкие Олеше 
три сестры Суок (одна из них, 
Ольга, стала его женой), и обо-
жаемый писателем Владимир 
Маяковский, и даже Сергей Есе-
нин, который читал в квартире, 
где жил Олеша, «Черного чело-
века». 

Несмотря на то что автор на-
шумевшего романа «Зависть» 
после 1934 года не издал ни од-
ной книги, он не переставал пи-
сать, руководствуясь лозунгом, 
который стал названием опу-
бликованного дневника: «Ни 

дня без строчки». Многочислен-
ные листы, хранившиеся в столе 
писателя, архивные фотогра-
фии и даже хроника (например, 
в объективы видеокамер Юрий 
Олеша попал на похоронах сво-
его друга Эдуарда Багрицкого) — 
все это теперь можно увидеть на 
выставке, открывающей в писа-
теле нежного и чувствительного 
поэта. 

Писать Юрию Олеше в 30-х 

годах мешал окружающий мир 
«колбасников», описанных в 
«Зависти». На Первом съезде 
советских писателей в присут-
ствии Максима Горького Олеша 
провокационно заявил (напом-
нив о герое своей повести): «Ка-
валеров — это я сам. Да, Кавале-
ров смотрел на мир моими гла-
зами: краски, цвета, образы и 
умозаключения Кавалерова 
принадлежат мне… И тут сказа-

ли, что Кавалеров — пошляк и 
ничтожество. Зная, что много в 
Кавалерове есть моего личного, 
я принял на себя это обвинение 
в пошлости, и оно меня потря-
сло». 

Может быть, в глубине души 
Олеша хотел стать Катаевым — 
надеть на себя пуленепробивае-
мый жилет, писать небесталан-
ные, но «правильные» тексты, 
которые не подвергали бы цен-
зуре, как его пьесу «Список бла-
годеяний», премьера которой 
сопровождалась значительным 
общественным резонансом. Не-
которые постановку хвалили, 
некоторые разносили ее в пух и 
прах. Например, Владислав Хо-
дасевич литературный опыт пи-
сателя называл этот исключи-
тельно «неудачей». Юрий Оле-

ша мечтал написать о нищем, 
который не способен встроить-
ся в систему общества, — а выш-
ла пьеса об актрисе, которая от-
правляется играть «Гамлета» за 
границу, но осознает свою не-
нужность на чужбине. Такими 
же ненужными, как эта актриса, 
ощущали себя и Кавалеров в 
«Зависти», и сам автор, балан-
сировавший между личностя-
ми, которые он примерял, как 
маски.

Спектакль «Список благоде-
яний» в постановке Мейерхоль-
да собирал полные залы, но че-
рез три сезона был снят. Уверя-
ют: не из-за цензуры. Может, 
стала «не нужна»? 

Мимо куклы Суок, скромно стоящей 
в углу зала, трудно пройти: она тан-
цует, замирает и даже свистит.

Владимир Меньшов снял всего пять 
фильмов. Но эти пять всё живут 
и на экранах, и в памяти.

Картину «Любовь и голуби» помнят покадрово, обожают хитовые эпизоды и могут без конца разбирать на цитаты.

А К Ц Е Н Т

Ненужными ощущали себя и Кавалеров 
в «Зависти», и сам автор, примерявший 
разные личности, как маски

Английские нонконформисты из Yes — создатели прогрессив-
ного рока на стыке классики, органных фуг и хард-рока.

Оззи Осборн 
не раз удивлялся 
тому, как Yes запи-
сывают диски: 
они мало разгова-
ривают, сердятся 
друг на друга, 
ревнуют к успехам 
коллег. А прикрик-
нуть на них 
некому
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Екатерина Ясакова

О
течественный рынок 
ламп за год прибавил 
6,2% в денежном выра-

жении, достигнув 45,6 милли-
арда рублей, сообщается в ис-
следовании компании «Лайтинг 
Бизнес Консалтинг». Вот только 
рост обусловлен поставками 
светодиодной продукции из-за 
рубежа. Российские производ-
ства лишь предстоит развивать.

«Рост рынка ламп происхо-
дит в первую очередь за счет 
увеличения импорта из Китая. 
В России традиционно сильно 
производство ламп накалива-
ния, сейчас эти заводы снижа-
ют производства. В светодиод-
ном освещении доминирует 
импорт — это 99% рынка. Есть 
несколько таких заводов в Рос-
сии, но их объемы почти неза-
метны», — рассказал «Россий-
ской газете» Сергей Боровков, 
генеральный директор «Лай-
тинг Бизнес Консалтинг» на 
конференции LED Forum.

В общем объеме рынка доля 
светодиодных ламп в 2018 году 
составила почти половину — 
49,7%. Очень быстро — с 2016 
года по 2018-й — она выросла на 
22%.

Рост рынка обусловлен рас-
тущей популярностью светоди-
одным ламп. «Сейчас многие 
поняли выгоду использования 
светодиодного освещения. Оно 
позволяет экономить электроэ-
нергию и значительно повыша-
ет энергоэффективность объек-
тов недвижимости», — отметил 
Алексей Карамян, руководи-
тель проекта Interlight Russia | 
Intelligent building Russia.

Сегменту профессиональных 
светильников (офисное и улич-
ное освещение, профессиональ-
ное оборудование и т.д.) прочат 
рост на 10% ежегодно, говорит 
Боровков. В 2018 году он приба-
вил 6 процентов. На развитие 
рынка большое влияние оказал 

чемпионат мира по футболу, 
прошедший в прошлом году, ког-
да были вложены существенные 
инвестиции в строительство го-
стиниц, стадионов и других объ-
ектов, требовавших освещения.

По словам Сергея Боровко-
ва, поспособствует развитию 

рынка Комплексный план мо-
дернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры 
до 2024 года. Из 6,5 триллиона 
рублей, которые планируется 
потратить на транспортную 
инфраструктуру, серьезная 
часть пойдет на оснащение 
морских портов, логистиче-
ских центров, железнодорож-
ных и других объектов необхо-
димым освещением.

При этом остро стоит вопрос 
качества светотехнической 
продукции. По оценкам экспер-
тов, 60 процентов светильни-
ков не соответствуют нормам. 
Основная проблема в том, что 
из 40 технических критериев, 
которые характеризуют каче-
ство товара (конструктивные 
параметры, светотехнические 
показатели, колориметриче-
ские критерии, электрические 
показатели, энергоэффектив-
ность), лишь два регулируются 
техрегламентами — электробез-
опасность и электромагнитная 
совместимость. Из-за этого но-
вые лампочки нередко перего-
рают спустя неделю после по-
купки. 

ЦИФРА

45,6
МИЛЛИАРДА

рублей составил объем отече-

ственного рынка ламп за 2018 

год, за прошлый год он вырос 

на 6,2% в денежном выраже-

нии.

РЫНОК  Улицы и офисы перешли на светодиоды

Дело до лампочки

Светодиодное освещение позволяет экономить электроэнергию 
и значительно повышает энергоэффективность.

А К Ц Е Н Т

На светодиодные лампы в России уже 
приходится половина рынка освещения, 
за 2016—2018 годы их доля выросла 
на 22 процента

Елена Березина 

С
роки предоставле-
ния прав на лесной 
участок сократятся 
почти втрое, а вклад 
лесной отрасли в 
ВВП и налоговые по-
ступления могут уд-
воиться благодаря 
платформе управле-

ния лесными ресурсами, кото-
рую разработал Фонд развития 
Дальнего Востока (ФРДВ). О 
перспективах ее применения 
«РГ» рассказал глава фонда 
Алексей Чекунков.

Фонд презентовал цифровой 
сервис управления лесными 
ресурсами. Уже понятно, 
сколько средств сможет полу-
чить бюджет благодаря сер-
вису? Насколько сократится, 
по прогнозам, объем нелегаль-
ного лесного рынка?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Цифровая плат-
форма для лесного комплекса — 
один из примеров модельного 
решения острейших проблем, 
накопившихся в отрасли. А это 
низкое качество и неактуаль-
ность данных о лесе, архаичные 
методы работы с информацией 
— до сих пор используются план-
шеты лесничего с бумажными 
картами, непрозрачные меха-
низмы выделения участков и 
принципы ценообразования. 
Платформа обеспечит инвесто-
рам принцип «одного окна» во 
взаимоотношениях с органами 
госвласти и взаимосвязанность 
действующих информацион-
ных систем.

Сроки предоставления прав 
на лесной участок сократятся с 
235 до 80 дней. Расчеты показы-
вают, что в результате внедре-
ния цифровой платформы в сле-
дующие десять лет вклад лесной 
отрасли в ВВП России и налого-
вые поступления в бюджет мо-
гут как минимум удвоиться. Но-
вая система станет дополни-
тельным инструментом и для 
автоматизированного выявле-
ния несанкционированных вы-
рубок: мы задействуем данные 
спутников и компьютерный 
анализ, станет возможен авто-
матизированный обмен инфор-
мацией с госорганами. Государ-
ство и инвесторы получат дина-
мическую аналитику о состоя-
нии лесного хозяйства.

Что представляет собой циф-
ровая платформа? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Она состоит из 
четырех основных блоков. Пер-
вый — открытая интерактивная 
карта с актуальными данными о 
доступных лесных ресурсах, на 
которой любой инвестор смо-
жет выбрать интересующий его 
лесной массив и отправить за-
явление о предоставлении 
участка в пользование через ин-
тернет. Второй — открытая тор-
говая площадка для распределе-
ния прав пользования лесными 

участками через аукцион, кото-
рая заменит закрытые и не-
прозрачные механизмы выделе-
ния участков. 

Третий — «биржа» товаров и 
услуг с обязательным проведе-
нием или регистрацией всех 
сделок на товарно-сырьевой 
бирже. Четвертый — «цифровой 
паспорт древесины» — ядро сер-
виса, обеспечивающее непре-
рывность данных об изменени-
ях состояния лесного участка и 
продукции с него.

В результате экономика рус-
ского леса вырастет кратно. То, 
что мы сейчас наблюдаем, это 
катастрофа, мы не знаем, где 
растет лес, сколько его, какой 
породы и возраста деревья. Рас-
хождения в разных информаци-
онных системах про наш лес — 
это плюс-минус территория Ка-
захстана — 257 млн гектаров.

Сервис полностью заменяет 
глазомерный метод оценки леса 
и ручной метод ввода информа-
ции на спутниковую съемку и 
компьютерный анализ данных. 
Работу лесника возьмет на себя 
спутник. Вводя тотальную циф-
ровизацию леса, мы минимизи-

руем человеческий фактор, 
субъективные решения чинов-
ников при выделении участков. 
И дальше внедряем систему 
аукционов — конкуренцию меж-
ду инвесторами рублем. Это по-
зволит сделать лесную отрасль 
из одной из самых отсталых в 
мире, где преобладает черный 
рынок, прозрачной и доходной 
для государства.

Год назад фонд запустил сер-
вис, позволяющий выбирать 
участки для аквакультуры, 
и стоимость некоторых вы-
росла в разы. Есть ли недо-
вольные среди инвесторов?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Действительно, 
стоимость участков на аукцио-
нах в среднем возросла более 
чем в два раза. На некоторые 
участки цена вообще выросла в 
23 раза. Рынок стал прозрачнее, 
обострилась конкуренция за 
наиболее лакомые акватории. 
Инвесторы готовы играть по 
прозрачным, понятным и спра-
ведливым правилам. Тем более 
других альтернатив у них те-
перь просто нет.

За полтора года нам удалось 

выделить представителям биз-
неса в два раза больше аквато-
рий, чем за предыдущие 20 лет. 
В бюджет в результате элек-
тронных аукционов поступил 
291 миллион рублей. За 1,5 года 
выделено под аквакультуру че-
рез электронные аукционы 68 
участков общей площадью 14,5 
тысячи гектаров. В среднем в 
месяц с помощью электронного 
сервиса формируется по три но-
вых рыбоводных участка.

Около 20% инвестиций фонда 
направлено на поддержку про-
ектов малого и среднего бизне-
са. На какие цели МСП в основ-
ном берет кредиты?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Инвестицион-
ные кредиты можно получить 
по ставке от 8,5%. Для сравне-
ния — когда мы начинали про-
грамму, средние ставки на Даль-
нем Востоке составляли 14,5%. 
Для предпринимателей важна 
не только ставка, но и сроки 
кредитования. Ранее банки 
были готовы выдавать кредиты 
в основном на срок до пяти лет, 
мы увеличили срок до 10 лет.

Наиболее интенсивно кре-
дитным рычагом пользуются 
предприятия торговли. Также 
активно реализуются проекты 
по строительство медцентров и 
многоквартирных домов. Льгот-
ные кредиты пользуются высо-
ким спросом у фермеров. 

Благодаря программе «До-
ступный кредит для МСП», ко-
торая реализуется совместно со 
Сбербанком и ВТБ, на Дальнем 
Востоке появились более 800 

новых проектов в различных от-
раслях общим объемом более 
18 млрд рублей. Программа бу-
дет продолжена, доводим об-
щий объем поддержки МСП до 
10 млрд. Думаю, будем расши-
рять и список партнеров.

В Хабаровске введен в эксплуа-
тацию новый пассажирский 
терминал внутренних авиа-
линий. Частный инвестор 
при поддержке ФРДВ и 
ВЭБ.РФ создал его за полтора 
года. В каких еще аэропорто-
вых проектах фонд планиру-
ет участвовать?

А Л Е К С Е Й  Ч Е К У Н К О В :  Этот проект 
удивителен тем, что аэропорт 
создан раньше срока, и стройка 
уложилась в первоначальный 
бюджет. Окрыленные успехом, 
на Восточном экономическом 
форуме мы подписали соглаше-
ния о развитии аэропортов Бла-
говещенска, Якутска и Нового 
Уренгоя. Наиболее готовый 
проект в последнем городе, за 
ним идет Якутск, для Благове-
щенска сейчас готовится кон-
цессионная модель.

Пассажирский терминал в 
Новом Уренгое — это наш пер-
вый арктический проект, стои-
мость оценивается в 10 млрд 
рублей. Его модернизация се-
рьезно нарастит пропускную 
способность аэропорта и по-
зволит осуществлять до 50% 
внутренних пассажирских ави-
аперевозок, минуя Москву. 
Кредитные средства будут пре-
доставлены на строительство 
нового пассажирского терми-

нала внутренних линий площа-
дью 18 тысяч кв. м. Пропускная 
способность терминала соста-
вит 840 пассажиров в час и 1,5 
миллиона пассажиров в год. Ра-
боты начнутся в этом году, а за-
вершатся до конца 2021 года.

Реконструкция междуна-
родного терминала аэропор-
т а  « Я к у тс к »  о ц е н и в а етс я 
в 1,4 миллиарда рублей. После 
завершения проекта будет рас-
ширена география междуна-
родных полетов и привлечены 
новые авиакомпании, пасса-
жиропоток возрастет с 30 ты-
сяч до 100 тысяч человек. За-
вершающий этап реконструк-
ции запланирован на 2021 год.

Проблема реконструкции 
аэропорта в Благовещенске 
обострилась в последние годы, 
когда его пассажиропоток уве-
личился в 10 раз. При этом 
международный терминал мо-
жет принимать не более 80 пас-
сажиров в час, реконструкция 
позволит увеличить пропуск-
ную способность в 2,5 раза, 
расширить объем международ-
ных авиаперевозок до 250 ты-
сяч пассажиров, разделить по-
токи вылетающих и прилетев-
ших, сократить время их об-
служивания и подготовки к вы-
лету. Появление современного 
терминала фактически на гра-
нице с Китаем станет мощным 
стимулом для развития туриз-
ма и сотрудничества между 
двумя странами. 

ТЕХНОЛОГИИ Сроки предоставления прав на лесной участок сократятся 
с 235 до 80 дней

Лесника заменит спутник

А К Ц Е Н Т

Расхождения в разных информацион-
ных системах про наш лес — 
это плюс-минус территория Казахстана — 
257 миллионов гектаров

Новая платформа полностью заме-
няет глазомерный метод оценки 
леса на спутниковую съемку.
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Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

АО «Стойленский ГОК» совместно с администрацией Ста-
рооскольского городского округа информирует о проведении 22 
октября 2019 года в 11.00 по адресу: Белгородская обл., г. Ста-
рый Оскол, ул. Ленина, д. 46/17, общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «ОАО «Стойленский ГОК». Фабрика окомкова-
ния. Реконструкция корпуса фильтрования и склада влажного 
концентрата с целью повышения качества концентрата».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция существую-
щих корпуса фильтрования и склада влажного концентрата фаб-
рики окомкования с целью повышения качества концентрата. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Белго-
родская обл., г. Старый Оскол, на территории АО «Стойленский 
ГОК». 

Наименование и адрес заявителя: АО «Стойленский 
ГОК», 309504, Белгородская обл., г. Старый Оскол, Террито-
рия Юго-Западный промрайон, площадка Фабричная, проезд-4. 
E-mail: info.sgok@nlmk.com.

Наименование и адрес исполнителя материалов ОВОС: 
ОАО «Уралмеханобр», Свердловская обл., г. Екатеринбург, ул. 
Хохрякова, 87. E-mail: umbr@umbr.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: с июля по октябрь 
2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Старооскольского городского ок-
руга Белгородской области, 309514, Белгородская область, г. Ста-
рый Оскол, ул. Ленина, 46/17. E-mail: soskol@so.belregion.ru.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: пуб-
личные слушания, сбор замечаний и предложений. 

Форма представления замечаний: письменная (в журнале 
учета предложений и замечаний, по почте), в устном виде в ходе 
общественных обсуждений.

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (утвержденным техническим 
заданием на проведение ОВОС, предварительными материала-
ми ОВОС и проектной документацией) можно: 

1.  По адресу: Белгородская область, г. Старый Оскол, мкр. 
Весенний, д. 11 (понедельник—пятница, с 9.00 до 17.00). 

2.  В электронном виде материалы доступны в телекоммуника-
ционной сети «Интернет» по ссылке http://oskolregion.ru/. 

Материалы будут доступны для ознакомления в течение 30 
дней с момента опубликования уведомления.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: 309514, Белгородская область, г. Старый Оскол, ул. Лени-
на, 46/17, а также оставить в журнале учета предложений и заме-
чаний, находящемся в месте доступности материалов по адресу: 
Белгородская область, г. Старый Оскол, мкр. Весенний, д. 11.

Сроки представления замечаний и предложений: в тече-
ние 30 дней с момента опубликования уведомления.

Прием письменных замечаний и предложений по предвари-
тельным материалам ОВОС и проектной документации будет 
осуществляться также в течение 30 дней после общественных 
обсуждений с 23 октября 2019 года по 21 ноября 2019 года.

Окончательный вариант материалов по ОВОС будет доступен 
для ознакомления с даты его утверждения и до момента принятия 
решения о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

АО «Стойленский ГОК» совместно с администрацией Ста-
рооскольского городского округа информирует о проведении 22 
октября 2019 года в 11.00 по адресу: Белгородская обл., г. Ста-
рый Оскол, ул. Ленина, д. 46/17, общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «ОАО «Стойленский ГОК». Фабрика окомкова-
ния. Реконструкция с повышением производительности фабри-
ки до 8 млн. т в год».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция сущест-
вующей фабрики окомкования с целью увеличения производи-
тельности до 8,0 млн. т обожженных окатышей в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Белго-
родская обл., г. Старый Оскол, на территории АО «Стойленский 
ГОК». 

Наименование и адрес заявителя: АО «Стойленский 
ГОК», 309504, Белгородская обл., г. Старый Оскол, Террито-
рия Юго-Западный промрайон, площадка Фабричная, проезд-4. 
E-mail: info.sgok@nlmk.com.

Наименование и адрес исполнителя материалов ОВОС: 
АО «ПитерГОРпроект», 196066, г. Санкт-Петербург, Московс-
кий пр., д. 212, лит. А. E-mail: info@pitergor.ru. 

Примерные сроки проведения ОВОС: с июля по октябрь 
2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Старооскольского городского ок-
руга Белгородской области, 309514, Белгородская область, г. Ста-
рый Оскол, ул. Ленина, 46/17. E-mail: soskol@so.belregion.ru.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: пуб-
личные слушания, сбор замечаний и предложений. 

Форма представления замечаний: письменная (в журнале 
учета предложений и замечаний, по почте), в устном виде в ходе 
общественных обсуждений.

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (утвержденным техническим 
заданием на проведение ОВОС, предварительными материала-
ми ОВОС и проектной документацией) можно: 

1. По адресу: Белгородская область, г. Старый Оскол, мкр. 
Весенний, д. 11 (понедельник—пятница, с 9.00 до 17.00). 

2. В электронном виде материалы доступны в телекоммуни-
кационной сети «Интернет» по ссылке http://oskolregion.ru/. 

Материалы будут доступны для ознакомления в течение 30 
дней с момента опубликования уведомления.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: 309514, Белгородская область, г. Старый Оскол, ул. Лени-
на, 46/17, а также оставить в журнале учета предложений и заме-
чаний, находящемся в месте доступности материалов по адресу: 
Белгородская область, г. Старый Оскол, мкр. Весенний, д. 11.

Сроки представления замечаний и предложений: в тече-
ние 30 дней с момента опубликования уведомления.

Прием письменных замечаний и предложений по предвари-
тельным материалам ОВОС и проектной документации будет 
осуществляться также в течение 30 дней после общественных 
слушаний с 23 октября 2019 года по 21 ноября 2019 года.

Окончательный вариант материалов по ОВОС будет доступен 
для ознакомления с даты его утверждения и до момента приня-
тия решения о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении 
общественных обсуждений в рамках  

l этапа ОВОС (заочные)
ПАО «Новолипецкий металлургический комбинат» сов-

местно с Управлением Левобережным округом администрации 
города Липецка уведомляет о начале проведения первого 
этапа общественных обсуждений материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) — Технического 
задания на проведение ОВОС по объекту государственной 
экологической экспертизы «ПАО «НЛМК». Строительство 
электростанции для утилизации вторичных топливных газов».

Целью намечаемой деятельности является: строительс-
тво электростанции для утилизации вторичных топливных газов, 
расположенной на промышленной площадке ПАО «НЛМК».

Месторасположение намечаемой деятельности: Липец-
кая область, г. Липецк, проектируемый объект расположен в 
Левобережном округе г. Липецка, в промышленной зоне на зе-
мельном участке площадью 26 968 835 м², кадастровый номер 
48:20:0000000:32843.

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Новолипецкий 
металлургический комбинат», пл. Металлургов, 2, г. Липецк, 
398040, тел.: +7 (4742) 44 22 44.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 

I ЭТАП. Уведомление, предварительная оценка и составле-
ние технического задания с 17.09.2019 по 17.10.2019. 

II ЭТАП. Проведение исследований по ОВОС и подготовка 
предварительного варианта материалов по ОВОС с 17.10.2019 
по 17.12.2019. 

III ЭТАП. Подготовка окончательного варианта материалов 
по ОВОС с 18.12.2019 по 04.02.2020.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление Левобережным округом администра-
ции города Липецка, Россия, 398005, г. Липецк, пр. Мира, д. 30, 
тел.: (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и 
предложений.

Форма представления замечаний: в письменном виде в 
журнал учета предложений и замечаний.

Ознакомиться с материалами — проектом ТЗ на про-
ведение ОВОС, Предварительной экологической оценкой 
намечаемой деятельности и декларацией о намерениях 
можно с 17.09.2019 г. 

—  в электронном виде на официальном сайте управления Ле-
вобережным округом г. Липецка: lipetskcity.ru; 

—  в бумажном виде по адресам: пл. Металлургов, 2а (здание 
библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 
8.00 до 17.00, пт. с 8.00 до 16.00; г. Липецк, пр. Мира, д. 30 
(здание Администрации Левобережного округа г. Липецка).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомления по 
указанным адресам в течение всего срока проведения ОВОС.

Прием замечаний и предложений будет осуществляться 
с 17.09.2019 г. по 17.10.2019 г. по адресам: пл. Металлургов, 
2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»), часы работы: пн.-
чт. с 8.00 до 17.00, пт. с 8.00 до 16.00 и г. Липецк, пр. Мира, д. 30 
(здание Администрации Левобережного округа г. Липецка).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС Медведев, Рублев 
и Хачанов стартуют 
в Санкт-Петербурге

Наши парни 
на подаче

Анна Козина

Четвертая ракетка мира Даниил Медведев всего не-
сколько дней отдохнул после невероятного финала 
против Рафаэля Надаля на US Open и уже снова готов к 
выходу на корт — на турнире в Санкт-Петербурге.

И по рейтингу, и по популярности, которая свали-
лась на Даниила после успешного выступления в США, 
Медведев — главная звезда St. Petersburg Open. К сожа-
лению, из-за проблем с ногой в Питер не смог приехать 
швейцарец Стэн Вавринка (19-й номер мирового рей-
тинга), после жеребьевки снялся чех Томаш Бердых 
(103). Зато в списке остались итальянец Маттео Бер-
реттини (13), хорват Борна Чорич (15), победитель St. 
Petersburg Open-2017 Дамир Джумхур из Боснии (88) 
и, конечно, россияне Карен Хачанов (9), Андрей Руб-
лев (38) и получивший wild card Евгений Донской 
(118). 

Причем жеребьевка сложилась таким образом, что 
трое из четырех наших участников попали в одну чет-
верть сетки. Первое российское «дерби» может слу-
читься во втором круге. Медведев сыграет с сильней-
шим в паре Донской — победитель квалификации. 

— Месяц назад я играл с Хачановым и Рублевым, 
сейчас в моей части сетки — Донской и Рублев, — приво-
дит слова Даниила официальный сайт турнира. — Это 
непростая сетка, но, надеюсь, интересная для зрите-
лей. Мне главное успеть набрать форму. Чувствую себя 
отлично. Настрой у меня боевой.

Несмотря на то что на US Open и предшествовав-
ших ему турнирах в США сил и эмоций Медведев по-
тратил много, далее его ждет не менее насыщенный 
график. В планах поездки в Пекин, Шанхай, Москву, 
Вену, Париж, а также Лондон, где пройдет Итоговый 
чемпионат года, и Мадрид, где в новом формате состо-
ится финал Кубка Дэвиса. С учетом прогресса россиян 
шансы нашей сборной поспорить за трофей на коман-
дном чемпионате мира тоже возросли. 

— Нам по силам бороться за титул в Кубке Дэвиса. 
Сто процентов, — уверенно заявил Медведев. — Если мы 
сравним рейтинги двух ведущих игроков у россиян и у 
такой сильной сборной, как Испания, то получим, что 
средний рейтинг у испанцев равен 6, а у нас — 6,5. Есте-
ственно, у нас большой потенциал. 

ХОККЕЙ «Металлург» 
опять проиграл 
с новым тренером

«Магнитка» 
слабеет

Илья Зубко

Главным неудачником старта сезона в Континенталь-
ной хоккейной лиге стал магнитогорский «Метал-
лург». Накануне уральский клуб потерпел пятое пора-
жение подряд. 

«Магнитка» всегда фигурирует в числе фаворитов 
сезона, в этот год исключением не стал. «Сталевары» 
собрали серьезный состав, с которым собирались по-
беждать в Восточной конференции. По именам коман-
да действительно на это способная. Но на практике 
«Металлург» выдал свой худший старт в истории КХЛ, 
и конца этому кошмару пока не видно. Уже после тре-
тьего матча, когда уральцы проиграли дома «Витязю», 
в отставку отправили главного тренера Йозефа Яндача. 
С этим чешским специалистом «Магнитка» прилично 
смотрелась в прошлой регулярке, но откровенно про-
валилась в плей-офф. Тренера оставили, дали провести 
предсезонку, но теперь мгновенно уволили. Ход, прямо 
скажем, странный. Но руководству, очевидно, виднее.

Штурвал доверили Илье Воробьеву, еще недавно 
возглавлявшему сборную России. Этот ход однажды 
уже привел «Металлург» к Кубку Гагарина, но тогда 
Илья Петрович трудился в штабе Майка Кинэна и 
просто грамотно продолжил работу именитого канад-
ца. Результатом стал главный трофей КХЛ, добытый ве-
сной 2016-го. Теперь же Воробьев пришел в «Магнит-
ку» с улицы, и наследство, полученное от Яндача, похо-
же, его шокировало. Всегда тактичный тренер сразу же 
сказал, что команда не готова. «У нас в предсезонке 
было девять травм. Команда не подготовлена. По дви-
жению видно, что его просто нет», — сказал Воробьев 
после поражения от «Нефтехимика» (0:3).

Травм у «Магнитки» действительно было много, но 
даже они вряд ли могут оправдать текущую ситуацию. 
Из семи матчей этого сезона уральцы проиграли 
шесть, в том числе пять подряд и идут сейчас на пред-
последнем месте в Восточной конференции. Хуже дела 
только у хабаровского «Амура». С Воробьевым «стале-
вары» набрали всего одно очко — за ничью в основное 
время с «Автомобилистом», добытую прямо после воз-
вращения тренера в Магнитогорск. Накануне «Маг-
нитка» продолжила печальную серию поражением от 
минского «Динамо» — 2:3.

— Пока еще в таком состоянии, немного недотерпе-
ли, предстоит много работы. Мы отстаем во многих 
компонентах от подготовленных команд. Сейчас мы 
такие, но мы выберемся. Не хватает силенок, физики и 
много чего другого. Я знаю, что делать, и мы выберем-
ся, — сказал после матча Илья Воробьев.

Отметим, что непростой период переживает сейчас 
и другой экс-главный тренер сборной России Олег Зна-
рок. «Спартак» под его руководством проиграл на стар-
те пять матчей из семи. В выездное турне команда вче-
ра отправилась без Знарка, который простудился. 

ВОЛЕЙБОЛ Мужская сборная России под руководством Туомаса Саммелвуо 
на чемпионате Европы обыграла команду из Суоми

Вечеринка по-фински
Илья Трисвятский

М
ужская сборная страны 
продолжает побеждать 
на предварительном 

этапе первенства Старого Све-
та. Действующие чемпионы Ев-
ропы, выступающие в группе 
«С», вчера в столице Словении 
Любляне выиграли свой четвер-
тый матч подряд.

На этот раз повержена Фин-
ляндия — 3:0 (25:17, 26:24, 

25:22). Непростые чувства 
были у главного тренера нашей 
национальной дружины финна 
Туомаса Саммелвуо, который 
на протяжении предыдущих 
шести сезонов работал настав-
ником сборной своей страны. 
Однако профессионалы на тур-
нирах такого уровня оставляют 
личные эмоции где-то очень да-
леко.

Первый сет дался россия-
нам легко, во втором долгое 

время приходилось догонять 
неуступчивых оппонентов, в 
третьем наше отставание до-
стигало максимум пяти очков. 
Однако в концовках нынешние 
подопечные Саммелвуо дейст-
вовали куда увереннее и масте-
ровитее, чем его прежние пи-
томцы.

Лучшими бомбардирами у 
победителей стали диагональ-
ный нападающий Виктор Поле-
таев (19 очков) и доигровщик 

Дмитрий Волков (15). Тоталь-
ная и плановая ротация боево-
го состава продолжается, вче-
ра так и остались в зоне раз-
минки запасных олимпийские 
ч е м п и о н ы  Л о н д о н а - 2 0 1 2 
Дмитрий Мусэрский и Максим 
Михайлов. Возможно, именно 
на них ляжет основная нагруз-
ка в предстоящем 18 сентября 
матче за первое место в группе 
между Словенией и Россией. 
Не исключено и какое-то дру-
гое видение Туомасом Саммел-
вуо вопроса расстановки ка-
дров по длинной турнирной 
дистанции.

Завтрашняя победа над хо-
зяевами площадки 12-тысяч-
ной арены «Стожице» позво-
лит россиянам выйти в 1/8 фи-
нала на слабого соперника — 
Грецию, Португалию или Ру-
мынию. Осечка чревата сраже-
нием в первом раунде плей-
офф с кем-то из играющих во 
французском Монпелье топо-
вых команд смежной группы 

«А» — самими «трехцветными», 
болгарами или итальянцами.

Тем временем женская сбор-
ная страны на Кубке мира в 
Японии после побед над Каме-
руном (3:0) и Японией (3:2) по-
терпела поражение от олим-
пийских чемпионок Рио-де-Жа-
нейро-2016 китаянок — 0:3 
(22:25, 16:25, 18:25). Занима-
ем четвертое из 12 команд.

К завершению стартового 
отрезка Кубка мира длиной в 
три тура (из 11 запланирован-
ных) стопроцентный результат 
по победам и набранным очкам 
у Китая, Голландии и США. 
Причем азиатки и подданные 
Королевства Нидерландов пока 
не уступили соперникам ни од-
ного сета.

Сегодня на турнире выход-
ной, дальше в Иокогаме росси-
янкам надо побеждать Южную 
Корею и Доминиканскую Ре-
спублику. Тогда можно будет  
сохранить шансы на борьбу за 
место в призовой тройке. 

ФУТБОЛ Сегодня вечером в Европе стартует групповой этап 
Лиги чемпионов

Открыт элитный клуб 
Артур Нанян 

В
о вторник вечером в 
Европе начнется 
главное футбольное 
событие сезона. Во-
семью встречами 
стартует групповой 
этап Лиги чемпио-
нов.

Схема розыгры-
ша самого престижного евро-
кубка не изменилась: в основ-
ной сетке примут участие 32 
клуба. В 1/8 финала выйдут по 
две лучшие команды из каждой 
группы, а те, кто заняли третьи 
места, сыграют весной в плей-
офф Лиги Европы. 

Главное новшество нынеш-
ней Лиги чемпионов скорее 
техническое, но знаковое. 
Впервые в истории во всех мат-
чах турнира будет использо-
ваться система видеопомощи 
арбитрам (VAR). Ее уже опро-
бовали в прошлом сезоне, но 
только после группового этапа. 
Несмотря на критику со сторо-
ны отдельных тренеров и фут-
болистов, в целом эксперимент 
оказался удачным.

Похвалить УЕФА стоит и за 
решение внести изменения в 
расписание. Много лет матчи 
группового этапа начинались 
в одинаковое время — в 20.45 
по среднеевропейскому. Начи-
ная с прошлого сезона две 
встречи игрового дня старту-
ют раньше других — в 18.55 по 
Европе, остальные — в 20.55. В 
Москве, соответственно, на 
час позже. Таким образом, за 
вечер болельщики могут по-
смотреть в прямом эфире не 
один матч, а два.

В число вынесенных на ран-
ний час встреч попало противо-
стояние чемпиона России «Зе-
нита» и «Лиона». В последний 
раз питерцы принимали учас-
тие в главном еврокубке три 
года назад. И именно тогда, в 
групповом этапе, «сине-бело-
голубые» провели свое единст-
венное на данный момент про-
тивостояние против «Лиона». 
Оба матча завершились в поль-
зу россиян (3:1, 2:0).

Какими сейчас предстанут 
французы — загадка. Летом ко-
манда лишилась своего лидера 
и капитана Набиля Фекира. Не-
смотря на заверения президен-
та «Лиона» Жан-Мишеля Оля-
са, достойной замены Фекиру 
найдено не было. В результате 
команда провалила старт сезо-
на, одержав лишь две победы в 
пяти турах.

Впрочем, обольщаться «Зе-
ниту» не стоит. «Лион» — опыт-
ный еврокубковый боец. Для 

сравнения: французы уже в 
16-й раз примут участие в ос-
новной сетке Лиги чемпионов, 
а питерцы отобрались туда 

лишь в седьмой раз. Так что 
проблем команде Сергея Сема-
ка лионцы наверняка доставят. 
Как и два других соперника по 
группе — «Бенфика» и «РБ Лей-
пциг».

Перед стартом любого тур-
нира нет недостатка в самых 
разных прогнозах и предсказа-
ниях. Тем не менее выделить 
явного фаворита в Лиге чемпи-
онов почти невозможно. Реаль-
ных претендентов на завоева-
ние трофея сразу несколько. По 
мнению букмекеров, самые 
большие шансы на победу у 

«Манчестер Сити» (коэффици-
ент — 4,5). И это несмотря на то, 
что наивысшим достижением 
«горожан» остается участие в 
полуфинале соревнований три 
года назад.

В Топ-3 фаворитов попали 
также «Барселона» (коэффици-
ент 6) и действующий облада-
тель трофея «Ливерпуль» (5,5). 
Рекордсмен по числу побед в 
Лиге чемпионов «Реал» зани-
мает в этом списке лишь чет-
вертое место (9).

В отличие от «Ливерпуля», 
который сохранил лидеров и 
выиграл все матчи на старте се-
зона, испанских градов лихора-
дит. «Барселона» хоть и разгро-
мила на выходных «Валенсию» 
(5:2), пока не впечатляет. Ни-
как не заиграет звездный нови-

чок каталонцев Антуан Гриз-
манн. В активе француза два 
мяча, и то — в домашней встре-
че с «Бетисом». Что касается 
таблицы национального пер-
венства, то команда Эрнесто 
Вальверде занимает в ней пя-
тую строчку.

— Я не до конца доволен тем, 
как мы выглядим на данный мо-
мент, — не скрывает Вальверде. 
— Но при этом у нас есть харак-
тер. Надеюсь, мы его проявим 
во вторник в матче против «Бо-
руссии».

Не лучше обстоят дела у 
«Реала». Мадридцев все лето 
сотрясали скандалы. Не пре-
кратились они и сейчас, даже 
после межсезонья. По инфор-
мации испанских СМИ, глав-
ный тренер команды Зинедин 
Зидан недоволен тем, что пре-
зидент «Реала» Флорентино 
Перес не купил ему нужных иг-
роков. В свою очередь глава 
клуба призвал специалиста не 
вмешиваться в трансферную 
политику. Безусловно, кон-
фликт между Пересом и Зида-
ном сказывается на результа-
тах. Команда неожиданно осту-
пилась на своем поле в игре со 
скромным «Вальядолидом» 
(1:1), а на выходных едва не по-
теряла очки во встрече с «Ле-
ванте» (3:2). 

— Пока слишком рано гово-
рить о чем-либо конкретно. По-
зади всего четыре тура. Но у 
нас есть проблемы в обороне — 
я этого не скрываю. Да и в атаке 
меня далеко не все устраивает. 
Но мы — «Реал». Уверен, нам 
удастся справиться со всеми 
проблемами, — отметил Зидан.

Есть неплохие шансы на по-
беду у «Ювентуса», который 
сыграет в группе с «Атлетико», 
«Байером» и московским «Ло-
комотивом». Главный козырь 
туринского клуба — Криштиану 
Роналду. По словам португаль-
ца, он окончательно адаптиро-
вался к итальянскому футболу 
и намерен в шестой раз в карье-
ре выиграть Лигу чемпионов. 
Помочь ему в этом должен но-
вый тренер «Старой синьоры», 
как еще называют «Ювентус», 
Маурицио Сарри. 

— С Роналду в составе у вас 
есть возможность победить во 
всех турнирах. Никаких других 
задач у нас быть не может, — 
подчеркнул Сарри. — Конечно, 
мы не можем назвать себя глав-
ным фаворитом Лиги чемпио-
нов. Есть «Барселона», «Реал». 
Но и у нас есть шансы. Постара-
емся воспользоваться ими. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 сентября, вторник
Матч ТВ

19.45 «Лион» — «Зенит». Прямая 

трансляция.

21.50 «Наполи» — «Ливерпуль». 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол 2
21.45 «Боруссия» — «Барсело-

на». Прямая трансляция.

«Ливерпуль» готов стать второй 
командой в истории, сумевшей 
защитить титул сильнейшего клуба 
Европы.

Блокирующий сборной России Артем Вольвич эмоционально встречает каждый выигранный командой мяч.

А К Ц Е Н Т

Впервые в истории Лиги чемпионов 
во всех матчах турнира будет использо-
ваться система видеопомощи арбитрам 

Между тем 

Финальный матч Лиги чемпионов прошлого сезона между «Ливерпу-

лем» и «Тоттенхэмом» стал самым популярным спортивным событием в 

соцсетях в этом году, сообщает официальный сайт УЕФА. Она набрала 

более одного миллиарда лайков, репостов, комментариев. По данным 

компании, занимающейся оптимизацией и аналитикой видео в интер-

нете, игра в Мадриде превзошла по популярности другие мероприятия 

более чем на 30 процентов. 

Под руководством Ильи Воробьева (на фото) игроки 
«Металлурга» никак не могут выиграть в матче КХЛ.

НОВОСТИ 
Российский 
борец Евлоев 
защитил титул 
чемпиона мира

ХОЗЯИН КОВРА

Илья Соболев

Очередной день чемпионата 
мира по греко-римской борьбе, 
проходящего в казахстанском 
Нур-Султане, принес сборной 
России вторую золотую медаль.

Ее в весовой категории до 97 
кг завоевал Муса Евлоев. Прав-
да, в финале россиянину награ-
да досталась без боя. Его сопер-
ник  Артур Алексанян, пред-
ставлявший Армению, не смог 
выйти на решающую схватку 
из-за травмы. «Я счастлив и в 
то же время расстроен: ждал 
этого боя год», — признался  
наш борец.

Таким образом, Евлоев за-
щитил титул чемпиона мира, 
обладателем которого он стал 
на прошлогоднем ЧМ в Буда-
пеште. Это уже вторая медаль 
высшего достоинства сборной 
России  на турнире в Нур-Сул-
тане. Первую днем ранее взял 
Абуязид Манцигов (до 72 кг). 
Кроме того, вчера «серебро» 
завоевал Артем Сурков.

А вот двукратный олимпий-
ский чемпион Роман Власов, 
выступающий в весовой кате-
гории до 77 кг, разочаровал, 
сенсационно проиграв  уже в 
1/8 финала . 

Сочи принял 
первые грузы 
для этапа 
«Формулы-1»

БАГАЖ 
ПРИБЫВАЕТ
Сергей Сокольский

В Сочи начали поступать грузы 
для проведения этапа «Форму-
лы-1» Гран-при России-2019.

Первые контейнеры с обору-
дованием команд «Формулы-1» 
приехали на «Сочи Автодром» 
в воскресенье. До этого они на-
ходились в морском порту Но-
вороссийска, где проходили та-
моженные процедуры.

Вчера в Сочи ожидался гру-
зовой рейс с оборудованием 
общим весом 70 тонн. С сегод-
няшнего дня по 25 сентября 
сочинский аэропорт примет 
еще восемь грузовых рейсов. 
При этом первый рейс с боли-
дами прибудет 23 сентября, то 
есть на следующий день после 
проведения Гран-при Синга-
пура. 

Ожидается, что всего по 
суше, морю и воздуху в Сочи 
будет транспортировано 2500 
тонн различного оборудования.

Гран-при России проводится 
с 2014 года в сочинском Олим-
пийском парке. Нынешний 
этап пройдет с 26 по 29 сентя-
бря. В рамках уик-энда помимо 
собственно заездов «Форму-
лы-1» состоятся также этапы 
молодежных серий. 

«Вуэльту» 
впервые 
выиграл 
словенец

НОВЫЕ ЛИЦА 
НА ШОССЕ
Илья Соболев

Победителем одной из пре-
стижнейших многодневных ве-
логонок «Вуэльты Испании» 
стал Примож Роглич.

Знаковость момента заклю-
чается в том, что до сих пор ни 
разу велогонщику из Словении 
не удавалось выиграть испан-
ский «Гранд-тур». Время Рогли-
ча, выступавшего за голланд-
скую команду Jumbo-Visma, в 
общем зачете составило 83 часа 
7 минут и 31 секунду. Облада-
тель второго места, испанец 
Алехандро Вальверде 
(Movistar), проиграл чемпиону 
всего две минуты и 16 секунд. 
Наконец, третье место у еще од-
ного словенца, Тадея Погачара 
(UAE Team Emirates).

Что касается россиян, луч-
шим из наших стал Павел Ко-
четков, выступавший за «Катю-
шу-Альпецин». В генеральной 
классификации он финиширо-
вал 98-м. Сергей Чернецкий 
(Caja Rural) показал 111-й ре-
зультат, а еще один гонщик из 
«Катюши», Вячеслав Кузне-
цов, — 138-й.

Напомним, «Вуэльта» про-
ходила с 24 августа по 15 сентя-
бря. Ее протяженность состави-
ла 3290,7 км. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 сентября, вторник, «МАТЧ! Игра»
20.20. Италия — Болгария. Мужчины. Чемпионат Европы. Прямая 

трансляция.

18 сентября, среда, «Матч ТВ»
06.30. Россия — Южная Корея. Женщины. Кубок мира. Прямая 

трансляция.

18.20. Россия — Словения. Мужчины. Чемпионат Европы. Прямая 

трансляция.
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Москва +9...+14, дождь

Санкт-Петербург +9...+12, дождь

Анадырь +6...+8, перем. обл.

Архангельск +3...+9, дождь

Астрахань +15...+28, перем. обл.

Благовещенск  +6...+16, дождь

Владивосток +11...+19, перем. обл.

Волгоград +12...+27, дождь

Воронеж +6...+19, перем. обл.

Екатеринбург +10...+14, дождь

Иркутск 0...+17, ясно

Казань +6...+15, дождь

Калининград +9...+15, дождь

Краснодар +13...+28, перем. обл.

Магнитогорск +10...+17, дождь

Мурманск +4...+6, дождь

Нижний Новгород +7...+13, дождь

Новосибирск +11...+22, дождь

Омск +13...+19, дождь

Орел +16...+17, дождь

Оренбург +11...+23, перем. обл.

Пермь +10...+12, дождь

Ростов-на-Дону +14...+26, дождь

Севастополь +11...+25, дождь

Симферополь +11...+25, дождь

Сочи +19...+24, дождь

Тамбов +7...+18, перем. обл.

Тюмень +7...+15, дождь

Уфа +8...+17, дождь

Хабаровск +7...+17, ясно

Челябинск +11...+17, дождь

Чита -3...+11, ясно

Элиста +15...+28, перем. обл.

Южно-Сахалинск +9...+21, ясно

Якутск +2...+8, дождь

Ярославль +8...+11, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Конечно, портал правовой помо-
щи нам необходим, и он навер-
няка будет одним из самых посе-
щаемых ресурсов Рунета («РГ», 
3-я полоса).

Насколько мне известно, ми-
нистерство юстиции давно уже 
вынашивает планы по его созда-
нию. И хорошо, что наконец при-
ступило к их осуществлению. Та-
кой портал поможет гражданам 
стать более грамотными в юри-
дических и правовых вопросах. 
Это огромный плюс. Человеку 
необходимо знать свои права и в 
случае чего уметь их защищать. 
Я не говорю о каких-то сложных 
ситуациях, в которых не обой-
тись без помощи профессио-
нального юриста, адвоката. Нет. 
Речь идет, например, о написа-
нии запроса в ту или иную ин-
станцию, жалобы или требова-
ния. Думаю, в жизни практиче-
ски каждого из нас хоть раз, да 
возникала необходимость в со-
ставлении подобного рода доку-
ментов. Если в будущем это 
можно будет делать самостоя-
тельно, не выходя из дома, через 
специальный интернет-портал, 
то будет просто замечательно. 
Ведь не все могут позволить себе 
платить юристам деньги за со-
ставление простых типовых до-
кументов.

Но очень важно, чтобы дан-
ный портал был понятен всем 
категориям населения: и техни-
чески подкованной молодежи, и 
пенсионерам, прост в использо-
вании и доступен. У нас есть при-
мер налоговой службы, на сайте 
которой много различных авто-
матизированных сервисов, но 
они не используются граждана-
ми в том объеме, в котором пред-
полагалось. Почему? Да потому 
что в них не так-то просто разо-
браться. Гораздо проще по ста-
ринке: прийти в налоговую, по-
общаться с инспектором тет-а-
тет, получить от него ответы на 
все свои вопросы, заполнить ту 
же декларацию о доходах в бу-
мажном виде — ведь кажется, что 
так надежнее.

Однако портал минюста не 
сможет полностью заменить по-
мощь адвоката. Поскольку чело-
век, даже напитавшись право-
вой информацией, но не будучи 
профессиональным юристом, 
вряд ли сможет самостоятельно 
представлять свои интересы в 
суде. Для участия в судопроиз-
водстве необходимы не только 
знания, но и опыт. В противном 
случае шансы выиграть дело бу-
дут крайне не велики.

Вообще, основной задачей 
данного проекта, на мой взгляд, 
должна стать задача ликвида-
ции правовой безграмотности 
и правового нигилизма в нашей 
стране. По-хорошему, этим еще 
со школьной скамьи нужно на-
чинать заниматься. Не плохо 
было бы ввести уроки правове-
дения в старших классах. Под-
ростки, вступая во взрослую 
жизнь, должны ориентировать-
ся в ее законах, понимать, как 
себя вести, знать не только о 
своих правах, но и об обязанно-
стях, а также об ответственно-
сти за всевозможные проступ-
ки и правонарушения. Уверен, 
что многих это убережет от со-
вершения ошибок. Но пока в 
наших школах нет такого пред-
мета. Поэтому портал правовой 
помощи будет весьма и весьма 
актуален для людей разных воз-
растов. 

Подготовила Анна Кольдина 

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
В течение дня возмож-
ны осадки. Атмосфер-
ное давление — 
735 мм ртутного столба.

СРЕДА
День будет дождливый и 
промозглый. Давление — 
734 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
В городе будет пасмурно 
и ветрено. Давление — 
743 мм ртутного столба.
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СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Анатолий Кучерена
адвокат, председатель 

Общественного совета 

при МВД России

Игорь Елков 

А 
мне вот этот снимок 
понравился, — шеп-
нул Сергей Шойгу Ва-
лентине Матвиенко. — 
Ну такие коты...  

Разговор прези-
дента Русского геог-
рафического общест-
ва с председателем 

Совета Федерации я подслушал 
во время осмотра выставки фи-
налистов фотоконкурса РГО «Са-
мая красивая страна». Удиви-
тельно: при всей незатейливости 
кадра он абсолютно всех покоря-
ет. И к нему как магнитом тянет 
народ. Вот и пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков, обсу-
ждая с журналистами идею раз-
мещения лучших фото в Кремле, 
тоже остановился у севастополь-
ских котов.

Как отметил пресс-секретарь 
президента: «У нас в Кремле ви-
сят разные картины в коридорах, 
а коридоры длинные. Пожалуй, 
предложу руководству исполь-
зовать шедевры». 

А это о чем говорит? Эти коты 

до Кремля дойдут»! Донесут, так 
сказать, до самого верха пробле-
мы: им, черноморским котам, 
рыбы недокладывают!

Ну а если серьезно, то про-
биться в финал фотоконкурса 
было очень нелегко. 

Вручая награды, Сергей Шой-
гу напомнил, что за пять лет су-
ществования этого конкурса 
жюри рассмотрело больше полу-
миллиона фотографий. «Потря-
сающий конкурс. Авторы сним-
ков — от самых маленьких до са-
мых больших. От любителей до 
профессионалов. От тех, кто сни-
мает на телефон, и тех, кто везет 
с собой сотни килограмм аппара-
туры, сидит неделями, выжидает 
момента», — не скрывал эмоций 
Шойгу.

Котов Севастополя увекове-
чил Глеб Петухов. Ему 10 лет. 
Снимок назвал: «Которэкет». 

Победителей фотоконкурса 
«Самая красивая страна» в этом 
году выбрали в 17 номинациях: 
«Пейзаж», «От заката до рассве-
та», «Дикие животные», «Пти-
цы», «Макромир», «Подводный 
мир», «Эти забавные животные», 

«Искусство дикой природы», 
«Россия с высоты птичьего поле-
та», «Многоликая Россия», «Ар-
хитектура», «Снято на смар-
тфон». Также было пять номина-
ций для детей: «Пейзаж», «Мир 
зверей», «Мир птиц», «Мир лю-
дей» и «Макромир». Из всех 
уголков страны прислали 42 ты-
сячи снимков.

Забавность ситуации в том, 
что снимок Глеба одержал побе-
ду в номинации «Мир людей».

Впрочем, а что, коты — они не 
люди что ли?

Знакомлюсь с автором. 
 — Снимаю я довольно давно, — 

по-взрослому рассуждает Глеб. — 
Где-то лет с 3 — 4. И рыбалку тоже 

люблю с детства. Впервые рыба-
чил с папой,  который показал, 
как нужно держать удочку, наса-
живать червя и кукурузу. Годам к 
7 — 8 узнал о понятии спиннинг, о 
новых приманках, таких как ви-
брохвост, твистер, блесна. Начал 
узнавать много о разных ловлях 
рыбы...

— И как с уловами? — интересу-
юсь. 

— Не очень, — признается па-
рень. — Вообще-то, снимаю я луч-
ше, чем рыбачу.

Семья Глеба ни с рыбалкой, ни 
с профессиональной фотогра-
фией не связана. Отец военный 
врач, мама менеджер. Так что все 
приходится постигать самому.  

— Это место в Севастополе, я 
думаю, вполне узнаваемо: Граф-
ская пристань, — уточняет фотог-
раф. — Коты тут достаточно часто 
крутятся, они выпрашивают 
рыбу у рыбаков.

— Что-то по виду рыбаков не 
скажешь, что они намерены с 
кем-то делиться уловом, — про-
воцирую Глеба. — Ты видел, что-
бы они котов рыбой угощали?

Кажется, я попал в точку. Рэ-
кетиры из котов так себе. Напро-
тив, в их позах есть большое вну-
тренне достоинство: такие опре-
деленно клянчить не станут. Как 
и вымогать.

Некоторое время мы молча 
изучаем снимок. 

— Ну, судя по телосложению 
котов, все-таки не скажешь, что 
они голодают.

На том и порешили.  

...Напоминаю, оригинал этой и 
других фотографий-победите-
лей фотоконкурса РГО до 22 
сентября включительно можно 
увидеть своими глазами в сто-
личном парке «Зарядье» с 10 
утра до 21 вечера.

ФЕСТИВАЛЬ В номинации «Мир людей» фотоконкурса Русского географического 
общества симпатии жюри и зрителей завоевали севастопольские коты

О рыбе, людях и котах

Графская пристань Севастополя — историческое место. Ее ступени помнят Екатерину II, адмирала Нахимова, мятежного лейтенанта Шмидта, барона Врангеля и др. А также командующего Севастопольской эскадрой графа Марко Войновича, в честь которого названа.

Глеб Петухов, 10 лет. Из Москвы в Севастополь увезет: диплом, премию, 
фотоаппарат и снимок, на котором ему пожимает руку сам Сергей Шойгу. 

А К Ц Е Н Т

На фотоконкурс «Самая красивая 
страна» прислали 42 тысячи снимков. 
Снимали и на дешевые телефоны, 
и на профессиональные камеры
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